
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Директор Склифа Сергей Петриков: 
Вся идея вакцинации в том, чтобы человек не умер

Шанс выжить

Ирина Краснопольская

В
ынужденные нерабо-
чие дни. Не для всех: 
на лечебные учрежде-
ния, на медиков они 
не  распространяют-
ся .  Им,  напротив, 
сложнее и труднее, 
чем в обычное время. 
А уж если  речь о та-

ком лечебном учреждении, как  
НИИ скорой помощи имени  
Склифосовского… У него же де-
виз: «Склиф — территория спа-
сения». Время года, время су-
ток, ситуация вокруг, пандемия 
— все не в счет: Склиф — он и есть 
Склиф. И наш фотокорреспон-
дент вместе с директором Скли-
фа членом-корреспондентом 
РАН Сергеем Сергеевичем Пе-
триковым с утра пораньше об-

ходят «красную зону» НИИ.  
Для Сергея Сергеевича — начало 
рабочего дня с ее посещения, 
можно сказать, стало привыч-
кой за время пандемии.

 Сергей Сергеевич возража-
ет: К боли нельзя привыкнуть. 
И не надо! А то, что «красная 
зона» — сгусток боли, очевид-

но. И не только  на взгляд  нас, 
журналистов. Прежде всего 
тех, кто волею недуга сюда по-
пал, тех, кто здесь с утра до 
утра спасает.  

  Сергей Сергеевич предлага-
ет время  встречи, беседы — че-
тыре часа дня. От  моего жилья в 
центре Кутузовского проспекта 

до Склифа не так уж далеко. 
Знакомый автомобилист одо-
бряет выбор  времени: «Запро-
сто доедете! Уже нерабочие дни, 
пробок, наверное, не будет». Хо-
рошо, что мы этому не повери-
ли, выехали пораньше. И лишь 
через 40 минут, пробиваясь 
сквозь пробки,  прибыли в  
Склиф. А ведь нам всем настой-
чиво советовали в нерабочие 
дни остаться дома. Но уж так 
мы, наверное, устроены: любо-
пытно, интересно посмотреть, 
как же  «остаться дома»? Раз 
остаться дома — значит выйти, 
выехать на улицу… Прямо по 
аналогии с тем, когда всех при-
зывают  сделать прививку. И 
вакцина есть, и никаких про-
блем с тем, чтобы привиться, 
нет. Но мало, мало охотников 
пойти и вакцинироваться. Пси-

хология нашего человека? Кста-
ти, когда мы договаривались о 
встрече, помощница Сергея 
Сергеевича   спросила: «А вы 
вакцинировались?» И, поверь-
те, мне почти радостно было от-
ветить,  что две недели назад 
была третья прививка — ревак-
цинация.

  А в кабинете Сергея Сергее-
вича я одна без маски. Сам Сер-
гей Сергеевич, его помощники 
— входят, выходят — в масках.

Сергей Сергеевич! Вы вакци-
нировались?   

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Я переболевший. 
Сделал  пока две при-
вивки. В конце января 
будет ревакцинация.
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Раннее утро. Директорский обход 
«красной зоны» Склифа стал при-
вычкой за время пандемии.

А К Ц Е Н Т

Люди, которые не хотят 
вакцинироваться, по сути играют 
в русскую рулетку. С одним патроном.  
Потому что у каждого, 
кто заболел, есть риск умереть

Австралийский доллар 53,3800
Азербайджанский манат 42,0708
Армянский драм** 14,9505
Белорусский рубль 29,2321
Болгарский лев 42,4103
Бразильский реал 12,5838

Венгерский форинт** 23,0408
Вон Республики Корея*** 60,8243
Гонконгский доллар* 91,8508
Датская крона 11,1493
Доллар США 71,4783
Евро 82,9577

Индийская рупия** 95,6167
Казахстанский тенге** 16,7123
Канадский доллар 57,6717
Киргизский сом** 84,2712
Китайский юань 11,1704
Молдавский лей* 40,7981

Новый туркменский манат 20,4516
Норвежская крона* 84,9486
Польский злотый 17,9806
Румынский лей 16,7601
СДР  100,8430
Сингапурский доллар 53,0412

Таджикский сомони* 63,6494
Турецкая лира* 75,2617
Узбекский сум**** 66,8641
Украинская гривна* 27,1922
Фунт стерлингов 97,5750
Чешская крона* 32,4503

Шведская крона* 83,8780
Швейцарский франк 78,5044
Южноафриканский рэнд* 46,4827
Японская иена** 62,9017

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.11.21

4 ноября — 
День народного 
единства. 
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праздник
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старшего возраста

Начало климатического 
саммита в Глазго 
запомнилось скандалами, 
броскими заявлениями 
и пугающими прогнозами
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ОТДЫХ Зарубежные 
курорты не справляются 
с потоком туристов

Наплыв 
четвертой 
волны

Евгений Гайва

В лучших отелях Дубая очереди в ресторанах и на брони-
рование автомобилей, а также многократный рост цен, 
рассказали в Российском союзе туриндустрии (РСТ). 
Жалуются туристы и на египетские курорты: невнима-
тельный персонал, плохое питание. Сбои, вызванные 
локдаунами, теперь докатились до туриндустрии, гово-
рят эксперты. Ситацию усугубил резкий рост спроса в 
начале ноября. 

На днях в одном из отелей Египта отравились более 
40 российских туристов. Ростуризм призвал власти 
Египта к проверкам. «Попросила египетского коллегу 
взять этот вопрос под личный контроль и инициировать 
совместно с санитарными службами Египта проверки 
курортных отелей и заведений общественного пита-
ния», — заявила глава Ростуризма Зарина Догузова.  

В туристическом отделе посольства Египта в Москве 
на запрос «Российской газете» о сервисе на курортах не 
ответили. Также не ответили на запрос в московском 
представительстве Департамента туризма и 
коммерческого маркетинга правительства Ду-
бая. 

ИНТЕРНЕТ Как мошенники 
обогащаются 
на популярном сериале

Лови кальмара

Иван Черноусов

Вокруг южнокорейского сериала «Игра в кальмара» 
творится невероятный хайп: его в Сети обсуждают аб-
солютно все, а по влиянию на восприятие аудитории 
его вполне можно сравнить с выходом «Семнадцати 
мгновений весны» в СССР. Всеобщим вниманием к се-
риалу решили воспользоваться и мошенники — напри-
мер, хакерская группировка TA575 активно распро-
страняет вредоносное программное обеспечение под 
видом второго сезона сериала, а анонимные создатели 
криптовалюты Squid (по-английски сериал называет-
ся Squid Game) обвалили ее курс с почти 3 тысяч дол-
ларов до нуля, присвоив себе 2,1 млн долларов. 

«Игра в кальмара» — это триллер в популярном сей-
час формате «Королевская битва», когда участников 
действия помещают в определенное пространство 
(чаще всего это остров), а победитель должен остаться 
в живых. 

По сюжету главный герой встречает в метро незна-
комца, и тот сначала предлагает ему сыграть в детскую 
игру, а затем вручает немалую сумму денег и визитку. 
Главный герой звонит по этому номеру телефона и ста-
новится участником незаконных игр на выживание на 
необитаемом острове, где последний, кто выживет, по-
лучит приз в 40 млн долларов. При этом сбежать с 
острова невозможно: его тщательно охраня-
ют, а нарушителей, пытающихся сбежать, 
убивают. 

ЖКХ Названы регионы, 
где коммунальные услуги 
подорожают 
сильнее всего

Квартирный 
запрос

Нина Егоршева, Марина Трубилина

Насколько вырастет квартплата в следующем году, 
определило правительство. Оно установило своим рас-
поряжением предельные индексы подорожания ком-
мунальных услуг на 2022 год.

Тарифы на коммунальные услуги, как обычно, из-
менятся с середины года. Сильнее всего подорожает 
коммуналка в Чечне — на 6,5%. На втором месте — 
Санкт-Петербург с подорожанием на 6,3%. Далее сле-
дуют Крым с Севастополем и Татарстан, где тарифы 
подрастут на 6,2%. В Москве, Дагестане и Якутии ком-
мунальные платежи поднимутся на 6%. 

Минимальное подорожание ожидается в Свердлов-
ской области — на 2,9%. В Марий Эл коммунальные 
платежи поднимутся на 3,2%, на Чукотке — на 3,3%. 
Целый ряд регионов планирует увеличить тарифы в 
среднем на 3,4%. Среди них — Алтай, Костромская, Ле-
нинградская, Пензенская, Тверская, Тюменская, Вла-
димирская, Вологодская, Ивановская, Калининград-
ская, Калужская, Ульяновская, Челябинская области, 
Удмуртия, Чувашия, Ставропольский край, Ханты-
Мансийский и Ямало-Ненецкий АО.

В остальных регионах квартплата выра-
стет на 3,7—5,4%. 
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Народный артист 
России Сергей 
Никоненко: 
Скучаю по хоро-
шему / стр. 1, 4
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Следующий номер  
«Российской газеты» 

выйдет 8 ноября.

Татьяна Замахина

Н
ельзя допускать повто-
рения ситуаций, подоб-
ных резонансной исто-

рии со страховыми требовани-
ями к маме сбитого электрич-
кой мальчика, заявили «РГ» в 
Госдуме. В связи с этим депута-
ты собираются заняться подго-
товкой изменений в законода-
тельство. Однако в этом вопро-
се много нюансов.

Напомним, что трагедия 
произошла еще в 2019 году в 
подмосковном Солнечногорс-
ке. Подросток пересекал пути 
по наземному переходу — как 
сообщалось, он был в капюшо-
не и наушниках, поэтому не за-
метил скоростную «Ласточку» 
и не услышал гудок. После ЧП 
на поезде обнаружилась вмя-
тина, ущерб оценили в 400 ты-
сяч рублей. «Росгосстрах» сна-
чала выплатил деньги за ре-
монт компании РЖД, а потом 

решил взыскать их с матери 
погибшего. В досудебной пре-
тензии компания писала, что 
если дойдет до суда, то сумма 
может вырасти. История выз-
вала большой резонанс в обще-
стве, и в результате «Росгос-
страх» сообщил, что отказыва-
ется от требований. Однако в 
Госдуме решили, что так не 
оставят эту ситуацию. Для де-
путатов это стало серьезным 
поводом задуматься о внесе-
нии корректив в законодатель-
ство, с тем чтобы в будущем 
исключить возникновение по-
добных ситуаций.

Профильный думский коми-
тет для данного направления — 
по финансовому рынку. Его ру-
ководитель Анатолий Аксаков 
пояснил, что, согласно букве за-
кона, страховщики действовали 
верно. «Если формально подхо-
дить, то страховая компания 
ничего не нарушила, — отметил 
он. — По закону так и положено: 
если нанесен ущерб организа-
ции, которая застраховала иму-
щество, страховщик возмещает 
ущерб, а затем предъявляет иск 
тому лицу, из-за которого иму-
щество пострадало». Но здесь, 
по мнению Анатолия Аксакова, 

важнее морально-этическая 
сторона. «Я считаю, что в таких 
случаях этические нормы могут 
находиться на более высоком 
уровне при правоприменении, 
чем формальные, правовые, — 
заявил он. — Выставлять финан-
совые претензии, когда такое 
горе в семье, непозволительно — 
вне зависимости от того, есть ли 
вина или нет». Парламентарий 
подчеркнул, что комитет из-
учит, как можно отрегулиро-
вать эту сферу. «Мы обязатель-
но возьмем в работу правовой 
аспект этой ситуации, чтобы 
посмотреть, как эту ситуацию 
учесть в законодательстве», — 
заверил он.

Такие ситуации касаются не 
только железнодорожного 
транспорта — проблема шире, и 
депутаты также проанализиру-
ют ситуации, когда речь идет о 
требованиях регресса 
при возмещениях, к 
примеру, по КАСКО.

ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ Депутаты Госдумы пообещали «РГ»: 
История с компенсацией за «испорченную» «Ласточку» 
приведет к изменению законодательства

Поправки на совесть
А К Ц Е Н Т

Этические нормы могут 
находиться на более высоком уровне 
при правоприменении, чем формальные

2



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 ноября 2021
среда № 250 ( 8601 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин призвал внедрять 
ИИ при работе 
над беспилотниками

Отражать атаки

Кира Латухина

Президент Владимир Путин начал очередную серию 
ежегодных совещаний с руководством минобороны и 
предприятий оборонно-промышленного комплекса. В 
понедельник на мероприятии обсуждали вопросы раз-
вития Воздушно-космических сил и Военно-морского 
флота, а вчера — беспилотной авиации. 

Возможности в сфере воздушно-космической обо-
роны заметно возросли. В рамках госпрограммы воору-
жения за четыре года поставлено 25 комплексов С-400 
и свыше 70 современных истребителей, модернизиро-
вано более 20 комплексов С-300 и 90 летательных ап-
паратов. Президент поручил продолжить совершенст-
вовать систему воздушно-космической обороны — это 
связано с разработкой в ведущих странах перспектив-
ных ударных средств нападения с высокими скорост-
ными характери-
стиками. «Этого 
требует и общая во-
енно-политическая 
обстановка, в том 
числе растущая ин-
тенсивность поле-
тов авиации НАТО 
вблизи России, по-
явление в аквато-
рии Балтийского и 
Черного морей ко-
раблей альянса с 
управляемым ра-
кетным оружием», 
— добавил он. «Вот и сейчас корабль США зашел в Чер-
ное море, можем посмотреть на него в бинокль либо в 
прицел соответствующих систем обороны», — сказал 
Путин и еще назвал большой опасностью и угрозой 
для России планы США по размещению ракет средней 
дальности в Европе. В ближайшие годы предстоит до-
полнительно поставить в войска более 200 летательных 
аппаратов и 26 комплексов С-350 и С-400, а также пер-
вый серийный образец или образцы С-500. Темпы пере-
вооружения войск ПВО-ПРО позволят на рубеже 2025-
2027 годов довести здесь долю современного оружия и 
техники не менее чем до 80 процентов. «Обновленная 
система ВКО должна обнаруживать на больших дально-
стях гиперзвуковые и баллистические цели всех типов, 
а затем быть способной уничтожать их на всей траекто-
рии полета», — указал президент. 

Вторую встречу с военными Путин посвятил беспи-
лотной авиации. Президент отметил, как она себя заре-
комендовала в вооруженных конфликтах, подчеркнул, 
«насколько она может быть опасна для нас, имея в виду 
то, что мы наблюдали в Сирии, — атаки террористов с 
помощью беспилотных аппаратов». «Мы научились от-
ражать эти атаки и делаем это достаточно эффективно», 
— оценил он. «Сейчас на вооружении у нас находится 
свыше 2000 беспилотных летательных аппаратов. Нуж-
но и дальше над ними работать так же напряженно, как 
это было в последнее время», — указал президент. Имея 
в виду и применение искусственного интеллекта, самых 
современных достижений, и полученный опыт.  

Поправки на совесть
Однако безоговороч-
но запрещать регрес-
сивные иски (то есть 

требования к виновнику воз-
местить ранее выплаченную 
страховую компенсацию) со 
стороны страховщиков нель-
зя, отметил Аксаков. «Могут 
быть разные ситуации, мож-
но запретить регресс, но тогда 
мы можем поощрить наруши-
телей. Здесь могут быть злоупо-
требления», — заявил он. Про-
фильный комитет изучит эти 
нюансы вместе с экспертами. 
Тему рынка страховых услуг в 
комитете ведет депутат Нико-
лай Цед — он подтвердил «РГ», 
что займется этим вопросом. 
«Изменения в законодатель-
стве, несомненно, нужны, ведь 
наша главная задача — защитить 
граждан, — выразил он уверен-
ность. — Однако какая это будет 
формулировка в рамках закона 

— пока говорить рано, надо по-
работать».

К решению вопроса еще до 
того, как компания «Росгос-
страх» отказалась от своих тре-
бований, подключилась и пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по просвещению Яна Лантрато-
ва. Ранее она направила по это-
му поводу запрос в Генпрокура-
туру, а также в аппарат Уполно-
моченного по правам человека. 
А теперь собирается поднрять 
эту тему на заседании комите-
та. «Нам, законодателям, нуж-
но подумать о том, как можно 
привести правовые нормы в со-
ответствие с морально-нравст-
венными», — заявила депутат. 
Она отметила, что, к примеру, 
в законе об ОСАГО с 2019 года 
действует норма, запрещаю-
щая требовать у пострадавше-
го в ДТП пешехода или, в случае 
его смерти, у его родственни-

ков и наследников возмещения 
причиненного транспортному 
средству вреда. «Такая норма, 
возможно, нужна и в главе 48 ГК 
РФ, регламентирующей все до-
говоры страхования, — отмети-
ла Лантратова. — То есть специ-
альную норму, возможно, сле-
дует сделать общей в рамках 
страховых отношений, тем са-
мым уровнять права страховых 
компаний в этом вопросе». По-
сле обсуждения на комитете она 
собирается вынести предложе-
ния на данную тему на рассмо-
трение Госдумы. «Если коллеги 
со мной согласятся, концепту-
ально идею примут, ко второ-
му чтению добавим то, что не 
учли, — добавила депутат. — Кро-
ме того, обязательно проведем 
«круглый стол» со страховыми 
компаниями, чтобы выслушать 
их мнения и ни в коем случае не 
навредить». 

КРЕМЛЬ Владимир Путин обратился к участникам конференции 
по климату в Глазго

Зеленый мир

Кира Латухина

Р
оссия поддерживает 
проект декларации по 
лесам и землепользо-
ванию, заявил прези-
дент Владимир Путин 
в видеообращении к 
участникам специаль-
ного заседания по во-
просам управления ле-

сным хозяйством и землеполь-
зования в рамках саммита по 
климату в Глазго.

Москва активно участву-
ет в климатическом саммите, 
на месте в составе российской 
делегации работает спецпред-
ставитель президента по во-
просам климата Руслан Эдель-
гериев. Видеообращение Вла-
димира Путина прозвучало 
на заседании в рамках самми-
та, которое в наибольшей сте-
пени касается нашей страны. 
Участие в самой конференции 
посредством видеосвязи не 
было предусмотрено органи-
заторами.

Президент назвал сохра-
нение лесов и других природ-
ных экосистем одной из клю-
чевых составляющих между-
народных усилий по решению 
проблемы глобального поте-
пления, сокращению эмиссии 
парниковых газов. Эта тема 
органично вписывается в мно-

гоплановую повестку Клима-
тической конференции в Глаз-
го, считает он. Россия постави-
ла задачу построения углерод-
но нейтральной экономики не 
позднее 2060 года и опирается 
в том числе на уникальный ре-
сурс лесных экосистем, их зна-
чительный потенциал по по-
глощению углекислого газа и 
выработке кислорода. «В Рос-
сии расположено около 20 про-
центов всех мировых лесных 
массивов», — напомнил Путин. 
«Мы принимаем самые серьез-
ные и энергичные меры для их 
сохранения, совершенствуем 
управление лесным хозяйст-
вом, боремся с незаконными 
рубками и лесными пожара-
ми, увеличиваем площади ле-
совосстановления, последова-
тельно наращиваем финанси-
рование на эти цели», — заме-
тил он. Россия поддерживает 
проект совместной деклара-
ции по лесам и землепользова-
нию, заявил президент. «Рас-
считываем, что ее реализация 
будет стимулировать более те-
сное партнерство всех заинте-
ресованных государств в деле 
сбережения лесов. Это, несом-
ненно, послужит достижению 
целей Парижского соглашения 
по снижению содержания угле-
кислого газа в атмосфере», — 
заключил он.  

Владимир Путин: Россия поддерживает подготовленную к конференции в Глазго декларацию по лесам. 

А К Ц Е Н Т

Россия поставила задачу построения углеродно нейтральной 
экономики не позднее 2060 года

СОБЫТИЕ 

Перепись 
населения 
на госуслугах 
продлили 
до 14 ноября

ПОРЯДОК 
«ЦИФРЫ»
Елена Манукиян

Самостоятельно «переписать-
ся» на госуслугах россияне 
смогут до 14 ноября, а не до 8 
ноября, как планировалось ра-
нее. Продлить перепись на пор-
тале Росстату поручил первый 
вице-премьер Андрей Белоусов.

«Сначала ожидалось, что на 
завершающей неделе, то есть с 
8 по 14 ноября, анкетирование 
будет проводиться лишь пере-
писчиками. Однако было реше-
но, что онлайн-перепись обес-
печит максимальную безопа-
сность в период пандемии ко-
ронавируса и удобство для всех 
жителей страны», — пояснил на 
пресс-конференции замглавы 
Росстата Павел Смелов. 

По его словам, сегодня на го-
суслугах переписывается каж-
дый четвертый россиянин. Все-
го к началу ноября участие в 
переписи приняли 63% росси-
ян (более 80 млн человек), из 
них почти 20 млн заполнили пе-
реписной лист самостоятельно 
на портале.

В Росстате напомнили, что 
первые итоги первой Всероссий-
ской цифровой переписи насе-
ления благодаря новым техно-
логиям появятся уже в январе 
2022 года, затем они будут до-
полняться. Так, например, пол-
ные сведения о национальном 
составе страны станут известны 
к октябрю 2022 года. Обезличен-
ные данные, собранные в про-
цессе переписи, будут автомати-
чески привязываться к цифро-
вой карте. В результате появится 
полная цифровая карта России. 

Перепись также помогает 
увидеть проблемные места в 
экономике и социальной сфе-
ре. По ее результатам принима-
ются важные госпрограммы: 
например, решения, где нуж-
но строить больницы и школы, 
возводить жилье или откры-
вать новые рабочие места.  

ПРОЕКТ 

Разрешение 
на оружие 
хотят выдавать 
на основании 
электронных 
справок

ДАЛЬНИЙ 
ПРИЦЕЛ
Елена Манукиян

С 1 марта разрешение на ноше-
ние и хранение оружия предла-
гают оформлять без бумажных 
справок на основании элек-
тронного заключения врачей. 
Проект приказа минздрава об 
этом размещен для обществен-
ного обсуждения. 

В нем говорится, что доку-
мент будет храниться в Единой 
государственной информаци-
онной системе здравоохране-
ния (ЕГИСЗ), доступ к которой 
будет в том числе у Росгвардии. 

В пояснительной записке от-
мечается, что медзаключение 
выдается по результатам обсле-
дования. В него входит психиа-
трическая экспертиза, которую 
можно будет пройти только в 
государственной или муници-
пальной клинике. 

При этом минздрав пред-
ложил обследовать пациентов 
не только очно, но также с по-
мощью технологий телемеди-
цины. Удаленно врач-психи-
атр может оценить состояние 
психического здоровья паци-
ента, например, с применени-
ем скрининговых вопросни-
ков. Однако если у человека 
обнаружатся признаки рас-
стройств, он направит его на 
очное психиатрическое осви-
детельствование врачебной 
комиссией. 

При отказе от него - справка 
не выдается. Если заболевание 
обнаружено у человека, кото-
рому ранее было выдано ору-
жие, его отправят на внеочеред-
ное медосвидетельствование, 
ему также придется отказаться 
от лицензии на оружие. в тече-
ние года избавиться от оружия 
и патронов.

В медосвидетельствование 
также включено обследование 
на наркотики.  К депутатам Госдумы журналисты «РГ» обратились в понедельник. А сегодня публикуем ответ.

— Читайте также: В полиции 
рассказали, как отличить 
настоящего переписчика 
от мошенника
rg.ru/art/2199409

Сейчас на воору-
жении у нас нахо-
дится свыше 
2000 беспилотных 
летательных 
 аппаратов

За семнадцать лет существования в нашем календаре 
Дня народного единства (4 ноября) мы слишком к нему 
привыкли и уже не задумываемся над тем, что празд-
ник открывает нам не только глобальные законы раз-
вития общества, но и затрагивает болевые точки каж-
дого из нас. 

Начнем с распространенного заблуждения: День на-
родного единства праздник новый. Да, но ведь приуро-
чен он ко дню Казанской иконы Божьей Матери, а его 
наши предки начали отмечать еще с 1613 года. Снача-
ла как сугубо московское торжество в честь спасения в 
1612 году Москвы от польской интервенции, но с 1649 
года праздник стал всероссийским. Подчеркнем: не 
церковным, а именно общенародным — видимо, наши 
предки осознали всю значимость того, что сердце Рос-
сии — Москва была освобождена от захватчиков. Точ-
нее, 4 ноября 1612 года (22 октября по старому стилю) 
русские воины взяли штурмом Китай-город, где засе-
ли поляки — это был переломный момент, через четыре 
дня польский гарнизон в Кремле капитулировал сам. В 
честь судьбоносной победы, положившей начало кон-
цу Смутного времени, через год и было решено особо 
отметить Казанский образ Божьей Матери. Причем это 
был второй день чествования иконы-спасительницы. 
Потому что один праздник у Казанской уже был — день 
ее обретения: 8-го, или, по новому стилю, 21 июля.

Подробнее об истории праздника читайте 
в сегодняшнем выпуске «РГ-Неделя»

4 НОЯБРЯ Забывая уроки 
прошлого, мы лишаем 
себя будущего

НОВЫЙ СТАРЫЙ 
ПРАЗДНИК
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ЭКОЛОГИЯ

Как разгонять экономику, 
сокращая выбросы
Утвержденная правительством стратегия социально-

экономического развития России с низким выбро-

сом парниковых газов позволит стране достичь угле-

родной нейтральности к 2060 году при росте эконо-

мики на 3% в год. Об этом сообщает пресс-служба ми-

нэкономразвития.

«Реализация климатических проектов начнется уже 

со следующего года, — отметил премьер-министр Ми-

хаил Мишустин. — Предстоит не только внедрить бо-

лее щадящие с экологической точки зрения реше-

ния, но и увеличить поглощение парниковых газов 

нашими лесами и другими природными экосистема-

ми, а также перейти к его сбору и переработке».

В стратегии заложены два сценария — инерционный и 

целевой (интенсивный), второй считается основным. 

План мероприятий по реализации стратегии минэко-

номразвития собирается представить весной. В него 

войдут, в том числе, меры поддержки внедрения и ти-

ражирования низкоуглеродных технологий, инициа-

тивы по внедрению вторичных материальных ресур-

сов, изменения налогового, таможенного и бюджет-

ного регулирования, зеленое финансирование. От-

дельное внимание будет уделено поглощению угле-

рода лесами и прочими экосистемами, технологиям 

улавливания, использования и утилизации выбросов.

«России необходимо добиться признания принципа 

технологической нейтральности при низкоуглерод-

ном развитии на международном уровне, — сказал 

глава минэкономразвития Максим Решетников. — 

Для нашей страны это крайне важно, потому что мы 

считаем низкоуглеродной атомную энергетику». По 

его мнению, взаимное признание углеродных еди-

ниц, выпущенных разными эмитентами, сделает воз-

можным их оборот и позволит эффективно решать 

вопросы климатической политики.

Макроэкономические условия целевого сценария 

предполагают темпы роста неэнергетического эк-

спорта до 4,4% ежегодно. Рост инвестиций в основ-

ной капитал составит 3,7% в год, а реальных распола-

гаемых доходов населения — 2,5% в год. «Темпы роста 

экономики остаются выше среднемировых до 2050 

года (до 3% в год)», — подчеркивают в министерстве.

Целевой сценарий потребует инвестиций в снижение 

эмиссии парниковых газов на уровне 1% ВВП в 2022—

2030 годах и 1,5—2% ВВП после 2030 года, добавляют 

в минэкономразвития. В рамках целевого сценария за-

явлен рост экономики при уменьшении выбросов пар-

никовых газов: к 2050 году на 60% от уровня 2019-го и 

на 80% от уровня 1990 года, достижение углеродной 

нейтральности запланировано на 2060 год.

Подготовил Алексей Дуэль
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Воссозданный с уникальной достоверностью и освященный 
Патриархом в 2021 году собор Казанской иконы Божией 
Матери в г. Казани.

ВИЗИТ Николай Патрушев 
доложит Владимиру Путину 
об итогах переговоров 
с директором ЦРУ Бернсом

Встреча в тумане

Иван Егоров

Секретарь Совета безопасно-
сти России Николай Патрушев 
доложит Владимиру Путину об 
итогах встречи с директором  
Центрального разведыватель-
ного управления США Уилья-
мом Бернсом. 

Прилет главы ЦРУ в Москву 
начался в режиме почти пол-
ной конфиденциальности и ту-
мана, который окутал россий-
скую столицу. Визит Бернса в 
Москву не анонсировали даже 
американские СМИ. По итогам 
переговоров с Патрушевым, ко-
торые проходили в здании Сов-
беза на Старой площади, амери-
канская сторона также не стала 
делать никаких официальных 
комментариев. 

В аппарате Совбеза РФ кор-
респонденту «РГ» также лако-
нично ответили, что стороны 
обсудили  российско-амери-
канские отношения. Добавив, 
что встреча прошла по иници-
ативе американской стороны. 
Позже вечером в посольстве 
США в Москве сообщили ТАСС, 
что директор ЦРУ Уильям Бернс 
по поручению президента Джо 
Байдена  возглавляет делегацию 
высокопоставленных чиновни-
ков США в ходе визита в Москву 
2 и 3 ноября. 

В американском посольстве 
так же, как и в российском Сов-
безе, пояснили, что делегация 
во главе  с Бернсом  встретится 
с представителями российско-

го руководства, чтобы обсудить 
ряд вопросов двусторонних от-
ношений. 

Это первая встреча Патру-
шева и Бернса во главе ЦРУ, хотя 
ранее американские СМИ пи-
сали о якобы их встрече во вре-
мя недавнего визита Патруше-
ва в Дели. Ранее они общались 
еще в досанкционную эпоху 
— 8 лет назад в 2013 году, когда 
Патрушев прилетел с визитом 
в США. Бернс в тот момент ис-
полнял обязанности госсекре-
таря США. 

Но познакомились они еще 
раньше. Уильям  Бернс был по-
слом США в России с 2005 по 
2008 год, а Николай Патрушев 
в это время занимал должность 
директора ФСБ России. Понят-
но, что визит высокопоставлен-
ного американского чиновни-
ка такого уровня вызван каки-
ми-то серьезными вопросами 
и предложениями Вашингтона. 
Например, на встрече в конце 
мая в Женеве Патрушева и по-
мощника президента США по 
нацбезопасности Джейкоба 
Салливана обсуждались вопро-
сы, которые намечалось затро-
нуть  на встрече глав двух госу-
дарств. 

При этом Патрушев и Сал-
ливан тогда согласились, что 
нормализация российско-аме-
риканских отношений отвеча-
ла бы не только интересам двух 
стран, но и могла бы привести 
к стабилизации на глобальной 
арене.   

1
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Владимир Кузьмин

В
чера главы прави-
тельств России и Ка-
захстана Михаил Ми-
шустин и Аскар Ма-
мин провели в Москве 
переговоры о разви-
тии сотрудничества. 
У России и Казахстана 
много возможностей 

для конструктивной работы, 
уверен Мишустин. В 2021 году 
товарооборот между Россией и 
Казахстаном должен стать ре-
кордным — он уже превысил 16 
миллиардов долларов.

«Конечно, мы хотим еще на 
более высокий уровень выве-
сти наши взаимоотношения, и 
в качестве перспективных отра-
слей мы рассматриваем доста-
точно большой ряд: это и гор-
нодобывающая отрасль, это и 
промышленность, энергетика, 
это возобновляемые источники 
энергии и мирный атом, инфор-
мационно-коммуникационные 
технологии, транспортная ин-
фраструктура и многие другие 
направления», — сказал Михаил 
Мишустин.

В непростое для всего мира 
время премьер-министр Рос-
сии выделил сотрудничество с 
Казахстаном в борьбе с корона-
вирусом. Так, в Караганде нала-
жено производство российской 
вакцины «Спутник V». Уже вы-
пущено около семи миллио-
нов доз препарата. «Уверен, что 
массовая иммунизация населе-
ния позволит защитить здоро-
вье людей и справиться с пан-
демией», — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

«Мы искренне дорожим 
дружбой с братским казахс-
танским народом, нашими от-
ношениями, партнерством, — 
заверил российский премьер 
своего коллегу. — Наши страны 
связывают особые, братские, 
дружественные многолетние 
отношения. Наша двусторон-
няя повестка очень содержа-
тельна, есть много возможно-
стей для конструктивной ра-
боты, для продолжения новых 
проектов, новых идей, их реа-
лизации».

Премьер-министр Казахс-
тана Аскар Мамин констатиро-
вал, что экономики стран уже 
превышают допандемийный 
уровень. «Уверен, что до конца 
года мы выйдем с вами на объем 
торговли в более чем 20 милли-
ардов долларов. Это очень хоро-
ший и важный показатель, и все 
возможности для этого имеют-
ся», — считает он. Растет и объем 

прямых иностранных инвести-
ций из России в Казахстан — на 
20 процентов. В качестве одно-
го из пунктов для переговоров 
Мамин предложил обсудить по-
тенциал транзитно-транспор-
тной сферы. «Казахстан и Рос-
сия являются транзитными го-
сударствами, и возможность 
использовать транзитный по-
тенциал наших экономик явля-

ется очень важным показате-
лем. Считаю, что этот потенци-
ал очень большой. С учетом раз-
вития торговли между Азией и 

Европой мы должны полностью 
реализовать свои транзитные 
возможности», — заметил глава 
правительства Казахстана.   

ЯРМАРКА Россия представит в Шардже издания 
на арабском языке

Воcток — дело книжное  
Михаил Визель

С 
чего бы вдруг такое мно-
жество маститых издате-
лей, писателей и книжни-

ков сегодня потянулось в Шард-
жу — третий по размеру эмират 
ОАЭ? Как для чего — на ярмар-
ку! Она здесь яркая и пестрая, 
как все восточное. Но едут не 
на рынок — это ярмарка осо-
бая. Международная книжная. 
Крупнейшая в арабском мире 
Sharjah International Book Fair 
(SIBF). Значение ее за сорок лет 
существования давно перешаг-
нуло местное, региональное.

Уже не первый год на ярмар-
ку в Шарджу прилетают делега-
ции из Москвы. Среди тех, кто 
прибыл в этот раз, — и прези-
дент Российского книжного со-
юза Сергей Степашин, и  дирек-
тор департамента печати мин-
цифры Владимир Григорьев, и 
писатель Шамиль Идиатуллин, 
и поэт, издатель Максим Аме-
лин, и председатель чеченского 
Союза писателей Канта  Ибра-
гимов, и переводчик-полиглот 
Михаил Липкин, и художница 
Кася Денисевич. Им предсто-
ит представить здесь програм-
му поддержки национальных 
литератур России. А более кон-
кретно — рассказать, к примеру, 
о выпущенной эмиратской го-
сударственной переводческой 
программой Kalima на араб-

ском языке книге «Антологиия 
короткой прозы писателей Се-
верного Кавказа и Поволжья». 
Ну, а Кася Денисевич, лауреат 
Болонской ярмарки, расска-
жет здесь о предстоящей в 2022 
году новой — уже Московской — 
ярмарке детской литературы. 

Размах священнодействий, 
встреч и презентаций книг 
здесь в самом деле поражает. На 
11 дней, с 3 по 13 ноября, под 
крышей огромного выставочно-
го комплекса соберутся две ты-
сячи участников из 81 страны. 
По уверениям организаторов, 
сюда привезли на продажу 1,7 
млн книг. Около тысячи самых 
разных встреч, в том числе со 
свежеиспеченным нобелевским 
лауреатом, танзанийским писа-
телем Абдулразаком Гурной.

На ярмарке обычно приходит 
около двух с половиной миллио-
нов посетителей. Книги не толь-
ко на арабском — и каждый год 

здесь разлетается как пирожки 
по 20 миллионов экземпляров.  
И все же Шарджа стала местом, 
где не просто продают и покупа-
ют. Здесь окунаются в арабскую 
культуру,  у которой можно поу-
читься многому. Как оставаться 
самобытным и наводить со всем 
миром мосты.

Между прочим, дочь эмира 
Шарджи, Бодур аль-Касими, ког-
да-то создала свое крупное из-
дательство Kalimat Group. Пона-
чалу детское — чтобы выпускать 
современные книги для собст-
венных детей. Но постепенно ох-
ватившее читателей всех возра-
стов. В этом году она возглавила 
Международную ассоциацию 
книгоиздателей и в этом качест-
ве приезжала в Москву на про-
ходивший в сентябре конгресс 
Совета по детской книге (IBBY). 
Можно сказать, теперь россий-
ские издатели приехали к царев-
не Бодур с ответным визитом.   

ФОРУМ Сергей 
Нарышкин 
о значении 
имперского 
статуса для 
России

ФЕНОМЕН 
НОВОЙ 
СТРАНЫ
Елена Новоселова

В  Троицком соборе Санкт-Пе-
тербурга царь Петр I принял ти-
тул Петра Великого, Отца Оте-
чества, Императора Всероссий-
ского, а Россия была провозгла-
шена империей. Этот день объ-
единил сразу три важнейших 
события: официальное огла-
шение Ништадского мира, оз-
наменовавшего победу России 
над Швецией в Северной войне, 
День празднования Казанской 
иконы Божией матери и рожде-
ние нового государства.  

«Провозглашение России 
империей увенчало эпоху пе-
тровских реформ, с одной сто-
роны, отразив укрепление 
международных позиций на-
шей страны после победы в 
Северной войне, а с другой — 
приобщив Россию к западной 
политической традиции, — за-
явил председатель Российско-
го исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин, при-
ветствуя участников научно-
практической конференции 
«К 300-летию провозглашения 
России империей. Символы и 
смыслы в исторической пер-
спективе», которая проходит в 
Петропавловской крепости. — 
Отличительными чертами но-
вого имперского периода стало 
усиление государственного на-
чала, более активная внешняя 
политика, мультикультура-
лизм и бурное освоение пери-
ферийных территорий». 

Глава РИО напомнил, что 
идея империи зрела в россий-
ском обществе еще задолго 
до официальной церемонии в 
Троицком соборе Санкт-Пе-
тербурга. «Известно, что в пе-
реговорах с зарубежными по-
слами, добиваясь признания 
своего нового титула, Петр Ве-
ликий активно использовал 
ссылки на дипломатическую 
переписку XVI столетия, — под-
черкнул Нарышкин. — По мне-
нию целого ряда исследовате-
лей, именно тогда после присо-
единения Казани и Астрахани 
Московское государство впер-
вые приобрело свои имперские 
черты, что признавалось даже 
некоторыми европейскими 
дворами». 

По его мнению, наиболее 
важным и самым знаменитым 
символом Российской империи, 
который подчеркивает уни-
кальное положение петровской 
России между западом и восто-
ком, был и остается Санкт-Пе-
тербург. «Красивейшая из евро-
пейских столиц и одновременно 
грозный форпост на Балтике», 
— убежден Сергей Нарышкин. 
Председатель РИО обратил вни-
мание на символизм выбран-
ного для научно-практической 
конференции, посвященной 
имперскому наследию России, 
— Петропавловской крепости. 
«Рассчитываю, что насыщен-
ная программа и авторитетный 
состав участников конферен-
ции позволят придать новый 
импульс изучения петровского 
периода и осмыслению феноме-
на империи в целом», — сказал 
он и поблагодарил принявших 
форум сотрудников Государст-
венного Музея истории Санкт-
Петербурга. 

Одной из тем научно-пра-
ктической конференции стали 
символы государства. Напри-
мер, история государственного 
герба и государственной сим-
волики в XVIII–ХIХ столети-
ях: от основания Герольдмей-
стерской конторы до создания 
Большого Государственного 
герба Российской империи. 
Доклады участников форума 
были посвящены заложенным 
Петром Великим основам го-
сударственного управления, 
законодательства, градостро-
ительства, культуры, нацио-
нальной политики, экономики. 
Среди тем также отношения 
Российской империи и Русской 
православной церкви, строи-
тельство храмов в столице и 
провинции.   

СОТРУДНИЧЕСТВО  Михаил Мишустин провел переговоры 
с премьер-министром Казахстана Аскаром Маминым

Энергетика дружбы

Михаил Мишустин и Аскар Мамин во время встречи в Доме правительства РФ.

Владимир Григорьев и Сергей Степашин с президентом Международной Ассоциации издателей Бодур аль-Касими.  

А К Ц Е Н Т

Мы искренне дорожим дружбой с брат-
ским казахстанским народом, нашими 
отношениями, партнерством

Провозглашение 
империи увенчало 
эпоху петровских 
реформ, приоб-
щив Россию 
к западной 
политической 
традиции

УРОКИ ИМПЕРИИ, 
КОТОРЫЕ РАНО 
ЗАБЫВАТЬ
Триста лет назад, 2 ноября 1721 года, была провозгла-
шена Российская империя. Победа в Северной войне 
закрепила роль России как одной из важнейших евро-
пейских держав. Эта круглая дата заставляет задумать-
ся не только об истории. У нее есть и актуальное изме-
рение, проявляющееся всё явственнее.

Годовщина дает повод поразмышлять о себе самих. 
Что объединяет разные периоды истории России? Ка-
кая традиция протянулась сквозь все формы государ-
ственности — от исторической Руси через империю и 
Советский Союз к современной Российской Федера-
ции? Сегодня это не чистое умозрение. Вопрос о тра-
диции остроактуален для всех в условиях, когда мир 
выворачивается наизнанку, а почва, как с легкой иро-
нией заметил в Вал-
дайской речи Вла-
димир Путин, ухо-
дит из-под ног даже 
тех, кто полагал, 
что пребывает на 
Олимпе. 

Нет ни одной 
крупной страны, 
которая не пере-
жила бы за эти три-
ста лет серьезных 
потрясений, изме-
нивших ее положе-
ние в мире. Некото-
рых нынешних ведущих игроков тогда вовсе не было 
— США возникли на полвека позже. Особенность Рос-
сии в том, что она испытала тяжелый шок совсем не-
давно по историческим меркам. Ведь эта годовщина 
почти совпадает с другой — тридцатилетием исчезно-
вения СССР — как некоторые считают, последней по-
истине имперской инкарнацией в русской истории 
(можно спорить). Свежесть ощущения травмы распа-
да, с одной стороны, добавляет горечи и импульсивно-
сти в политику, зато с другой — делает страну и народ 
более устойчивыми перед лицом новых встрясок, не-
избежных в общемировом масштабе на фоне измене-
ния всей международной картины. И в этом смысле 
последний из переживших недуг обладает большим 
количеством «антитела» на случай следующей волны 
катаклизмов. 

Ну а осознание традиции — основа, на которую мож-
но опереться в бурном потоке происходящего. Только 
осознание должно быть адекватным — не стремление 
воспроизвести схемы, некогда работавшие, а понима-
ние закономерностей развития, которые не меняются 
при любых обстоятельствах. Иными словами, не бук-
ва, но дух империи должны быть сохранены и приме-
нены к новому историческому антуражу. 

Впрочем, у имперской темы есть и другой аспект, 
возможно, не менее важный. Устарело ли само это по-
нятие, некогда гордое и величественное, а потом став-
шее чуть ли не позорным и ругательным?

Мы живем в парадоксальное время. С одной сто-
роны, антиколониализм, отторжение наследия импе-
рий — обязательный аксессуар прогрессивного чело-
вечества. «Колониальные исследования», призванные 
напомнить о негативной роли метрополий в мировой 
истории, стали на Западе (то есть как раз в метрополи-
ях) частью научно-образовательного канона не в мень-
шей, а отчасти и в большей степени, чем в странах, под-
вергавшихся гнету. ХХ век окрасил слово «империя» в 
черные тона, захлестнул планету цунами деколониза-
ции. С момента основания ООН число стран-участниц 
увеличилось в четыре раза — благодаря распаду мно-
гонациональных образований. В самом начале этого 
столетия США на волне самоуверенности примерили 
на себя имперскую тогу (как полагали неоконсерва-
торы — в позитивном смысле). Это шокировало амери-
канское общество, привыкшее воспринимать себя как 
часть республиканской, антиколониальной традиции. 
А последствия этого 
шапкозакидатель-
ства в Ираке и Афга-
нистане совсем от-
вратили американ-
цев от имперского 
сознания.

С другой сторо-
ны, вопрос, обре-
тающий остроту: а 
как, собственно, вы-
живут во все менее 
комфортабельном, 
бросающем множе-
ство вызовов мире 
десятки стран, воз-
никших прежде все-
го из-за кризиса империй? И что с ними делать, если 
собственного ресурса выживания не хватит? 

В прошлом столетии надежды возлагали на между-
народные институты — порождение эпохи после Вто-
рой мировой войны. Хорошая была придумка, в неко-
тором смысле вершина интеллектуального развития в 
этой сфере за несколько столетий. Но и их время ухо-
дит. Ведь оно стало поистине уникальным периодом 
в истории международных отношений — идеальный 
баланс сил двух сверхдержав делал остальной корпус 
международных связей беспрецедентно упорядочен-
ным. А приспособленные к этим рамкам институты 
смягчали последствия глобального соперничества для 
многих стран. 

Сегодня мировая политика возвращается не в ХХ и 
даже не в XIX век, а куда-то раньше, к формированию 
принципов международного устройства, которые впо-
следствии стали его основой. Неопределенность сохра-
нится намного дольше, чем мы можем вообразить, на-
долго станет нормой. 

Классические империи, конечно, не вернутся. 
Никто не хочет взваливать на себя лишнее бремя, за-
чем? Физический контроль чужой территории — ата-
визм, несущий издержек больше, чем пользы. И тем бо-
лее актуален вопрос: готов ли кто-то и в какой форме 
брать ответственность за тех, кто не справится с тяго-
тами суверенного существования в неблагоприятных 
внешних обстоятельствах? Бросить отставших на про-
извол судьбы не получится. Прежние колонии и окра-
ины настигают бывшие метрополии. Хотя бы при по-
мощи миграции, которая стала формой «колонизации 
наоборот».

Тема ответственности сильных за нестабильные со-
предельные территории зазвучит скоро в полный го-
лос. И изучение опыта имперского управления в его 
многообразии востребуется вновь. Так что поздра-
вим Российскую империю с юбилеем в надежде, что ее 
опыт нам еще пригодится.  

Отсутствие опре-
деленности в 
мировой политике 
сохранится доль-
ше, чем мы можем 
себе вообразить

Классические 
империи уже не 
вернутся, но тема 
ответственности 
сильных за отста-
ющих набирает 
актуальность

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Прямая речь 

Владимир Григорьев, 
директор департамента печати минцифры:
— Постараемся удовлетворить тягу эмирата Шарджи к открытости все-

му миру и запустить совместно крупный  проект — перевод и издание 

серии русской классической и современной литературы на арабский. 

Этот амбициозный проект на несколько лет, он позволит впервые в 

истории подготовить аутентичные переводы  классических произведе-

ний нашей литературы с русского на арабский.

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры назвало 
номинантов на исключение 
из реестра программного 
обеспечения

Без мертвых душ

Олег Капранов

Минцифры опубликовало спи-
сок продуктов, которые могут 
быть исключены из реестра 
отечественного программного 
обеспечения (ПО) из-за ликви-
дации юрлиц, заявленных в ка-
честве правообладателей. При 
проверке выявлено 56 право-
обладателей, исключенных из 
Единого государственного рее-
стра юридических лиц. Эти ком-
пании владеют 99 программны-
ми продуктами. 

В случае если права были пе-
реданы другому юрлицу, необ-
ходимо оперативно направить в 
реестр ПО информацию о смене 
владельца. 

В противном случае вопрос 
об исключении из реестра будет 
вынесен на обсуждение на бли-
жайшем очном заседании Эк-
спертного совета по програм-
мному обеспечению. 

О проведении масштабной 
проверки сведений о продук-
тах, включенных в реестр рос-
сийского ПО, стало известно в 
конце октября. Проверка рее-
стра должна проводиться на ре-
гулярной основе в соответствии 
с п. 30.4 ПП РФ №1236. 

Как рассказали «Россий-
ской газете» в минцифры, в 

ходе проверки было выявле-
но около 900 продуктов с не-
актуальными данными: от бо-
лее чем 650 правообладателей 
была получена и внесена новая 
информация. 

По мнению экспертов рын-
ка, подобные регулярные про-
верки необходимы для под-
держания реестра в рабочем 
состоянии и исключения тех 
продуктов, что не соответству-
ют требованиям законодатель-
ства. 

Как отметил исполнитель-
ный директор АРПП «Отечест-
венный софт» Ренат Лашин, ра-
бота над ужесточением крите-
риев по отбору программного 
обеспечения для внесения в ре-
естр продолжится.   

ТРУД Долги по зарплате 
в России сократились 

Тянутся в карман

Алексей Дуэль, 
Георгий Панин

Суммарный долг по заработной 
плате в России на 1 октября со-
ставил 1,369 млрд рублей. Это 
на 16% меньше, чем в январе. Та-
кие данные приводит РИА Ново-
сти со ссылкой на аппарат вице-
премьера Татьяны Голиковой. 

Задолженность сократилась 
на 259,3 млн рублей. Больше 
всего невыплаченных зарплат 
накопилось в обрабатывающем 
производстве — 41,9% от всей 
суммы задолженности, в стро-
ительстве — 17,2%, в сельском 

хозяйстве, охоте, лесозаготов-
ках — 12,7%.

«У нас очень низкий показа-
тель задолженности по зарпла-
те, — прокомментировал данные 
директор центра конъюнктур-
ных исследований НИУ ВШЭ 
Георгий Остапкович. — Месяч-
ный фонд зарплаты в стране — 
порядка 3—3,5 млрд рублей. Так 
что задолженность составляет 
доли процента. Конечно, хоро-
шо, что у кого-то появились за-
казы и они смогли рассчитаться 
с сотрудниками, но в масштабах 
страны и сама цифра, и ее коле-
бания незначительны».  

ЦИФРА

900
ПРОДУКТОВ

с неактуальными данными 

было выявлено при проверке 

минцифры. От более чем 650 

правообладателей получена 

и внесена новая информация

Официально

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил новую редакцию правил 

отнесения сведений, составляющих государственную тайну, к секрет-

ным, совершенно секретным и особой важности. В целом основания 

причисления сведений к секретным, совершенно секретным и особой 

важности практически не меняются по сравнению с предыдущей ре-

дакцией правил, впервые утвержденных в 1995 году. При этом из пра-

вил исключен пункт о том, что руководители органов государственной 

власти, «Росатома» и «Роскосмоса», наделенные полномочиями по от-

несению сведений к гостайне, организуют разработку перечня и несут 

персональную ответственность за принятые ими решения о целесоо-

бразности отнесения конкретных сведений к государственной тайне. 

Постановление вступит в силу с 1 января 2022 года.
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ЧТО ПРОИСХОДИТ 
НА РЫНКЕ КРИПТОВАЛЮТ

Криптовалюта Squid изначально 

была очень похожа на мошенни-

чество. В частности, ее нельзя 

продать - это запрещено правила-

ми монеты. Однако это не остано-

вило «инвесторов».

В то же время обычные криптова-

люты растут. По данным портала 

CoinMarketCap, за последний ме-

сяц популярные криптовалюты 

сильно прибавили в цене. Так, 

2 ноября биткоин стоил около 

63 тысяч долларов, в то время как 

месяц назад криптовалюта стоила 

чуть меньше 48 тысяч долларов. 

Аналогичный рост показывают и 

другие популярные монеты — Эфи-

риум за месяц вырос с 2,6 тыс. 

долларов до 4,4 тыс. долларов. 

ЛОВИ
КАЛЬМАРА

«Киберпреступники 
всегда используют все 
тренды и тенденции — 

чем больше о чем-то идет речь в 
Сети, тем больше можно ждать 
схем мошенничеств. Как толь-
ко в Сети начали обсуждать се-
риал «Игра в кальмара», стало 
очевидно, что злоумышленни-
ки этим воспользуются», — го-
ворит Войтех Бочек, старший 
инженер по безопасности мо-
бильных устройств Avast.

Так, в Google Play появилось 
приложение с обоями Squid 
Games, которое распространя-
ло рекламное ПО и подписыва-
ло людей на получение платных 
SMS, но его быстро удалили. 
Еще одно аналогичное прило-
жение для Android распростра-
няло SpyMax — инструмент 
удаленного доступа, предназ-
наченный для слежки за жер-
твами. 

В Испании представители 
Национальной полиции недав-
но сообщили гражданам о рас-
пространении карт, похожих на 
карты из этого сериала. На кар-
тах был QR-код — потенциаль-
но он мог вести на вредоносные 
ресурсы.

«Еще один сравнительно но-
вый метод киберпреступников 
— проведение бесплатных он-
лайн-трансляций, на которых 
они могут распространять вре-
доносные программы или ре-
кламу.  

Также злоумышленники мо-
гут распространять фейковые 
опасные онлайн-игры, посвя-
щенные тематике сериала», — 
добавляет Бочек.

«Киберпреступники добав-
ляют названия популярных 
шоу и игр в рекламные и вре-
доносные программы, а также 
используют их для проведения 
фишинговых атак. В числе вре-
доносных файлов могут ока-
заться троянцы, позволяющие, 
например, удалять или блоки-

ровать данные, а также про-
граммы-шпионы, с помощью 
которых можно красть фотог-
рафии пользователей и паро-
ли от онлайн-банкинга. И это 
не единственные возможные 
варианты. В сентябре — октя-
бре этого года мы обнаружили 
в интернете несколько десят-
ков различных вредоносных 
файлов, в названии которых 
упоминается Squid Game. В 
большинстве случаев это были 
троянцы-загрузчики, однако 
встречались и другие троянцы, 
а также нежелательное реклам-
ное программное обеспечение. 
В прошлом году злоумышлен-
ники уже распространяли вре-
доносное программное обес-
печение под видом сериалов 
Netflix. Чаще всего в качестве 
приманки тогда использова-
лись сериалы «Очень стран-
ные дела», «Ведьмак», «Поло-
вое воспитание», «Оранжевый 
— хит сезона», — говорит Ан-
тон Иванов, эксперт по кибер-
безопасности в «Лаборатории 
Касперского»

Чтобы не попасться на улов-
ки мошенников, не следует от-
крывать файлы или переходить 
по ссылкам из писем, получен-
ных от неизвестных отправи-
телей, советует Петр Куцен-
ко, руководитель направления 
Solar webProxy компании «Ро-
стелеком-Солар». «Если это 
необходимо, нужно проверить 
документ с помощью антиви-
русного ПО или на специали-
зированных ресурсах. Кроме 
того, проверить достоверность 
информации можно на офици-
альном сайте или обратившись 
в службу поддержки по указан-
ным там контактным данным. 
Причем найти его необходимо 
с помощью поисковой системы 
— механизмы поисковой выда-
чи не показывают среди первых 
результатов фейковые веб-сай-
ты», — поясняет специалист.  

1

ВОКРУГ РОССИИ
Виртуально-геополитические путешествия по странам 
бывшего СССР закончены. Попробую подвести какие-
то итоги.

В 1989-м прошла Всесоюзная перепись населения 
(как чувствовали, что надо успеть!). В РСФСР жило 
тогда 147 млн чел. из 286 млн жителей СССР (все циф-
ры округлены до миллиона), чуть больше 51% «единой 
многонациональной общности людей — Советского 
народа». При этом этнически русских было 145 млн, 
чуть-чуть больше 50%, в том числе вне РСФСР — 
25 млн. 

По данным на 2021-й, постоянно на территории 
б. СССР живут 299 млн чел. (рост со времен СССР на 
4,5%), в том числе в РФ — 146 млн, чуть-чуть меньше, 
чем в 1989-м (если брать только территорию б. РСФСР, 
т.е. без 1,9 млн жителей Крыма, то на 2% меньше, чем 
в 1989-м). Во всех остальных бывших советских ре-
спубликах — 153 млн, общий рост населения — на 10%. 
Если бы СССР «вновь собрался», то в РФ жило бы чуть 
меньше половины его граждан.

При этом, по 
данным переписей, 
оценкам экспер-
тов и т.д., число эт-
нически русских 
(т.е. причисляющих 
себя к таким) — ок. 
120 млн, пример-
но 40% «условно-
го СССР-2021». Из 
них 111 млн — в РФ 
(76% населения, 
в 1989-м — 81%) и 
примерно 9 млн — 
во всех остальных 
странах. Русское 
население «союз-
ных республик» сократилось почти в 3 раза — эмигра-
ция (в основном, конечно, в Россию, но какая-то часть 
— в США, ЕС и т.д.) и ассимиляция — люди меняют свою 
национальную идентичность на «титульную нацию», 
особенно дети в смешанных семьях.

Как известно, весь прирост на пространстве б. 
СССР — за счет стран Ср. Азии, Казахстана и Азербайд-
жана. Их общее население сейчас — ок. 86 млн, а в 1989-
м было 56 млн. Максимальный рост в Таджикистане, 
с 5 до 9,1 млн, больше чем на 80%. И это при том, что 
из стран Ср. Азии и Казахстана уехали миллионы рус-
ских, а из Казахстана еще и немцы. Вероятно, большую 
роль играет мусульманская религия (впрочем, Казах-
стан — страна малорелигиозная), возможно, сохраня-
ются патриархальные традиции (в Ср. Азии велик про-
цент сельского населения). В любом случае, если экс-
траполировать имеющиеся тренды, то к середине XXI 
века совокупное население этих стран вполне может 
сравняться с населением РФ (а вот Украину Узбекис-
тан «догонит и перегонит» по числу жителей уже в бли-
жайшие годы, хотя в 1989-м население УССР в 2,5 раза 
превышало население УзССР).

За те же 30 лет население «европейски-христиан-
ских» республик существенно сократилось: с 82 до 
67 млн. Особенно резкий спад в Грузии: сейчас там жи-
вут 69% от числа жителей 1989-го (без учета Абхазии 
и Ю. Осетии), Молдовы (70% от МССР — без учета При-
днестровья) и Украины (75% от населения УССР-1989, 
опять же не считая ДНР—ЛНР. Кстати, в одной из ста-
тей я неверно написал, что депопуляция в Украине са-
мая большая — есть и больше!). Такой подсчет говорит 
не только о естественном движении и миграции, но и 
о том, может ли государство удержать свои исходные 
территории — или нет силы и не хватает ума выстроить 
такую внутреннюю и внешнюю политику, которая со-
храняла бы целостность страны.

В принципе это все (кроме территориальных по-
терь, конечно) — общемировые тенденции, особенно 
заметные в Европе. Белое население сжимается, стра-
ны ЕС растут в основном за счет мигрантов из Азии, 
Африки. Есть правда там и мигранты из тех же респу-
блик б. СССР — Украина, Молдова, Белоруссия. Так 
«экс-советские» республики представляют просто бо-
лее радикальный вариант «европути».

Россия — как географически, так и демографически 
— занимает срединно-евразийское положение в 
б. СССР. Население сокращается — но не так обвально, 
как в «европейских» республиках.

Экономически страны б. СССР делятся на рентно-
сырьевые (Казахстан, Узбекистан, особенно, конечно, 
Азербайджан и Туркмения) и «гастарбайские» (Таджи-
кистан, Киргизия, Украина, Молдова, Армения, страны 
Балтии). Конечно, деление не абсолютное — немало га-
старбайтеров уезжают, скажем, из Узбекистана, а в той 
же Прибалтике и на 
Украине есть боль-
шие доходы и не 
от «ренты мигран-
тов». Тем не менее 
эти две тенденции 
обозначают вполне 
определенные век-
торы развития (или 
застоя?).

Разброс при 
этом огромный. 
В Литве (самая бо-
гатая!) в 2020-м, 
по данным МВФ, 
ВВП на душу населения — 38 800 долл., в Таджикистане 
(самый бедный) — 3 700 долл. В РФ — 28 000. Странно, 
что все эти страны — пусть даже не с таким разрывом — 
были регионами одной страны…

Что касается политики, то есть страны, которые пы-
таются быть «АнтиРоссией» (прежде всего Украина, за-
тем Прибалтика и Грузия, в куда меньшей мере — Мол-
дова), есть союзники РФ и зависимые от нее страны 
(Белоруссия, затем — Армения, в меньшей мере — Кир-
гизия), есть «нейтральные» (самая дружественная — 
Казахстан, затем все страны Ср. Азии и Азербайджан). 

Но принципиально важно следующее: как вражда, 
так и дружба — в основном в сфере риторики, особен-
но на тему «ты меня уважаешь?». Если не считать тле-
ющего конфликта с Украиной, больше никто не имеет 
территориальных претензий к России, ни у кого нет и 
военной конфронтации. С другой стороны, нет в СНГ 
и стран «жизненно важных» для России в экономиче-
ски-гуманитарном отношении или же витально опа-
сных в случае военного конфликта. Это естественно: 
слишком несопоставимы масштабы РФ и любой дру-
гой страны б. СССР. РФ куда сильней зависит от Китая 
или ЕС, чем от всех вместе взятых стран «ближнего за-
рубежья». При этом в их сугубо внутренние дела Рос-
сия не вмешивается, на внешнюю политику — реагиру-
ет, но ее не «диктует». 

Так что отношения РФ — республики б. СССР име-
ют скорее психологически-амбициозный характер 
для обеих сторон.  

Весь прирост 
населения 
на пространстве 
б. СССР — за счет 
стран Ср. Азии, 
Казахстана 
и Азербайджана

За те же 30 лет 
население 
«европейски-хрис-
тианских» респу-
блик существенно 
сократилось

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕНаплыв 
четвертой волны

Египет, Турция и Объ-
единенные Арабские 
Эмираты вошли в пя-

терку самых востребованных на-
правлений отдыха россиян в но-
ябре. После открытия зарубеж-
ных курортов туристы устреми-
лись к теплым морям. Впечатле-
ния оказались хуже ожиданий. 

«Выбрали самый лучший от-
ель в Шарм-эш-Шейхе. Звезд-
ность не соответствует действи-
тельности. Даже можно сказать, 
что в отеле дискриминация рус-
ских. Все надо выпрашивать, а 
где-то со скандалом. Если вы бу-
дете что-то просить, в отеле сде-
лают вид, что вас не слышат, и 
обязательно отвернутся», — пи-
шет в Facebook Юлия, побывав-
шая в Египте в октябре. Отель, в 
котором она отдыхала с семьей, 
принадлежит крупной мировой 
сети. Представитель одного из 
крупнейших федеральных туро-
ператоров в беседе с «РГ» прямо 
не рекомендовал пока отправ-
ляться на отдых в Египет, осо-
бенно с детьми из-за «проблем 
с питанием и обслуживанием».  
Не справляются с потоком го-
стей и аэропорты. Туристы гово-
рят о сложной и длительной про-
цедуре досмотра. 

В Дубае проблемы особенно 
заметны в luxury-сегменте, рас-
сказывает пресс-секретарь РСТ 
Ирина Тюрина. «В премиаль-
ных отелях лист ожидания в ре-
сторанах составляет 2,5—3 часа. 
Аналогичные проблемы возни-
кают у желающих воспользо-
ваться автомобилем предста-
вительского класса. Возникают 
сложности также с бронирова-
нием переговорных комнат в 
отелях», — говорит она.  

С подобными проблемами 
сталкиваются также туристы из 
Индии, Великобритании. Сни-
жение качества сервиса так или 
иначе связано с долгим просто-
ем в локдауне, отмечает Тюри-
на. Когда турпоток стал резко 
расти, восстановить нормаль-
ную работу оказалось сложно. 

Стимулирует высокий спрос 
на ОАЭ и выставка Expo-2020, 
которая проходит в Дубае. При-
влекает она не только деловых 
туристов. Например, путешест-
венникам интересно побывать 

на самом большом в мире коле-
се обозрения, поясняет прези-
дент Общенационального сою-
за индустрии гостеприимства 
Алексей Волков. 

В Египте российские тури-
сты могут испытывать опре-
деленные сложности, так как 
страна долгое время была за-
крыта, говорит он. Особенно 
уязвима сфера питания. «Если 
персонал распустить даже на 

пару месяцев, затем его будет 
очень сложно собрать снова», 
— поясняет эксперт. Сегодня это 
направление нужно выбирать 
очень осторожно, говорит он. 

Незначительное снижение 
качества произошло и в Турции. 
После локдауна полного вос-
становление еще не произош-
ло. Но Турция в целом смогла 
выдержать нагрузку благодаря 
очень развитой туристической 

инфраструктуре и огромному 
количеству объектов размеще-
ния, замечает Волков. 

В определенном смысле сни-
зившую уровень сервиса зару-
бежную индустрию поддержи-
вают своими деньгами сами ту-
ристы. Как указано в разрабо-
танной недавно минстроем го-
спрограмме «Развитие туриз-
ма», несмотря на снижение поку-
пательской способности, россия-
не ежегодно совершают около 30 
— 40 млн туристических поездок  
за рубеж и при этом тратят там до 
35 — 40 млрд долларов в год.  

В условиях ограниченного 
предложения, когда действуют 
квоты на авиарейсы и закрыты 
многие зарубежные направле-
ния, платежеспособный спрос 
российских туристов сконцен-

трировался на самых дорогих от-
елях.  В результате в Дубае отели, 
которые месяц назад предлагали 
на начало ноября размещение по 
цене от 500 до тысячи долларов, 
сейчас просят пять — восемь ты-
сяч долларов за номер в сутки, 
говорит Волков. В Египте стан-
дартные туры на 10—14 дней в 
лучших отелях обходятся от 300 
до 450 тысяч рублей на семью.

После окончания длинных 
ноябрьских выходных и запу-
ска чартеров стоимость туров 
в Египет может снизиться бо-
лее чем на 20%, приводит ТАСС 
прогноз исполнительного ди-
ректора Ассоциации туропера-
торов России Майи Ломидзе.  
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Квартирный 
запрос

В прошлом году самые 
высокие предельные 
индексы были установ-

лены опять же для Чечни (6,5%), 
Новгородской области (6,4%), 
Крыма и Севастополя (6,2%). 
Минимальное повышение было 
в Мурманской области (3,2%).

Это подорожание в среднем 
по региону и в целом по комму-
нальным услугам. Это значит, 
что один тариф может подрасти 
существеннее, чем другой, а по-
вышение платы в одном городе 
может быть ощутимее, чем в со-
седнем в том же регионе. 

Предельными индексами ог-
раничивается рост тарифов на 
отопление, горячее и холодное 
водоснабжение, газ, электроэ-
нергию, вывоз мусора. Некото-
рые другие платежи, которые 
жители традиционно относят к 
квартплате, не ограничивают-
ся предельными индексами и не 
привязаны к единой дате изме-
нения тарифов. Не привязано к 
июлю повышение взносов на ка-
премонт, платы за содержание и 
ремонт жилья, за домофон, теле-
видение или радиоточку. 

Различия в индексах роста по 
регионам связаны с инвестпрог-
раммами субъектов естествен-
ных монополий, отмечает эк-
сперт тематической площадки 
ОНФ «Жилье и городская сре-
да» Павел Склянчук. Индексы 

формируются с участием терри-
ториальных органов Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС), которые оценивают обо-
снованность операционных и 
инвестиционных трат. «Суще-
ствующая с 2014 года система 
«предельников» не решает си-
стемных проблем как для потре-
бителей, так и для ресурсоснаб-
жающих организаций, — отмеча-
ет эксперт. — С одной стороны, та-
рифы ЖКХ растут независимо от 
улучшения качества коммуналь-
ных услуг. С другой стороны, они 
не дотягивают до экономически 
обоснованных, и предприятия 
ЖКХ не могут преодолеть ветша-
ние сетей, кадровый голод, при-
влечь инвестиции. Для решения 
проблем нужно внедрение си-
стемы эталонов на операцион-
ные расходы и пересмотр адре-
сной помощи малоимущим». 

На том же уровне, около 
3—6%, индексация происходила 
и ранее, говорит зампред Коми-
тета ТПП РФ по предпринима-
тельству в сфере ЖКХ Дмитрий 
Гордеев. «Но сама идея примене-
ния индексов устарела. Берутся 
усредненные цифры в районе ни-
жней планки инфляции, при ко-
торых не учитывается ни реаль-
ная нуждаемость граждан в по-
мощи, ни изношенность комму-
никаций, необходимость их мо-
дернизации», — отмечает он.   
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АКТУАЛЬНО Как новый ГОСТ спасет от падения 
из окон

Прерванный полет
Марина Трубилина

У
беречь детей от падения 
из окон призван новый 
ГОСТ на окна и балконы, 

вступивший в силу с 1 ноября. 
В стандарте появился новый 

раздел «Требования к безопа-
сной эксплуатации и обслужи-
ванию» окон, сообщает пресс-
служба Росстандарта. Определе-
ны требования по обеспечению 
безопасности при разрушении 
стекла, при мытье окон, меры по 
профилактике выпадения детей. 
Ежегодно несколько сотен детей 
падают из окон, отмечают в Рос-
стандарте. В новом документе 
оговаривается применение дет-
ских замков безопасности, спе-
циальной запорной фурниту-
ры и блокираторов, устройство 
неоткрывающейся нижней ча-
сти остекления, более сложные 
для детей варианты открывания 
оконных створок.

Новый ГОСТ объединил и ак-
туализировал стандарты, тре-
бования которых не обновля-
лись 20—40 лет, говорит глав-
ный архитектор Проектного 
института № 2 Виталий Воло-
хин. Ключевые изменения свя-
заны с вопросами безопасно-
сти. В частности, регламентиро-
ваны размеры и количество не-

открывающихся створок в окне, 
которые бы позволили, не боясь 
за собственную жизнь, открыть 
и помыть окна. Внесены уточ-
нения в высоту подоконников 
— 0,8 м считается безопасной, 
при меньшей высоте предусмо-
трено защитное ограждение. 

Новые стандарты должны 
повысить привлекательность 
квартир бизнес-класса с фран-
цузскими балконами (балконы 
с очень маленькой балконной 
площадкой или вообще без нее) 
или панорамным остеклением, 
считает директор управления 
по качеству проектирования и 
техническим решениям компа-
нии «Главстрой» Гарий Бец. «Но-
вые нормы станут обязательны-
ми для жилых комплексов, кото-
рые будут получать разрешение 
на строительство с 1 ноября. Но 
и те новостройки, которые уже 
получили разрешение на строи-
тельство, будут внедрять новые 

стандарты, чтобы повысить кон-
курентоспособность своих про-
ектов», — считает эксперт.

В стандарте учитываются си-
туации, когда окно разбивается 
или разрушается оконный блок, 
считает заместитель гендирек-
тора компании «Унистрой» Ис-
кандер Юсупов. Застройщики 
будут использовать более без-
опасные конструкции. Напри-
мер, осколки будут оставаться 
на пленке, не рассыпаясь, как 
это было раньше. Дополнитель-
ные опции могут создать риск 
удорожания продукта, добавля-
ет он. Но новые опции и повысят 
привлекательность новостроек 
по сравнению со вторичным 
рынком, добавляет Бец. Приве-
дет ли это к удорожанию квар-
тир или же застройщики станут 
вкладывать в это средства из 
своей прибыли,  зависит от рын-
ка, соотношения спроса и пред-
ложения, считает он.  
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Хакеры использу-
ют названия попу-
лярных сериалов 
для проведения 
кибератак 
на пользователей

С 9 ноября откроют прямые авиа-
рейсы в Таиланд, станет ясно, гото-
ва ли эта страна к приему туристов.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на снижение качества, 
туристы готовы платить по 450 тысяч 
рублей за тур в Египет

А К Ц Е Н Т

Новые нормы станут обязательными для 
жилых домов, разрешения на строитель-
ство которых будут получать с 1 ноября
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ПРОЕКТ  Минюст 
предлагает 
прописать 
режим особых 
условий 
в тюрьмах

ЗОНА УЙДЕТ 
НА КАРАНТИН
Владислав Куликов

Министерство юстиции Рос-
сии подготовило законопро-
ект, прописывающий введение 
режима особых условий в ко-
лониях.

Такой режим может быть 
вызван как беспорядками, так 
и, например, пандемией.

«Введение режима особых 
условий направлено на вос-
становление нормальной дея-
тельности исправительного уч-
реждения при возникновении 
чрезвычайного или военного 
положения, массовых беспо-
рядках или групповых непо-
виновениях осужденных как 
на его территории, так и за его 
пределами, — пояснили в ведом-
стве. — Между тем Уголовно-ис-
полнительный кодекс РФ не со-
держит положений о введении 
режима особых условий при 
захвате заложников, соверше-
нии террористического акта, 
наличии реальной угрозы во-
оруженного нападения на ис-
правительное учреждение либо 
введении режима повышенной 
готовности или чрезвычайной 
ситуации, а также введении ог-
раничительных мероприятий 
(карантина) в связи с возник-
новением эпидемий».

При введении в исправи-
тельном учреждении режима 
особых условий в связи бес-
порядками законопроектом 
предлагается установить воз-
можность приостановления 
свиданий, получения осужден-
ным посылок, передач и банде-
ролей, писем и переводов де-
нежных средств. Будут также 
временно прекращены  теле-
фонные разговоры (в колониях 
есть легальные переговорные 
пункты), прогулки, просмотр 
кинофильмов и телепередач, 
прослушивание радиопередач. 
Предусмотрены и другие огра-
ничения.  

КРИЗИС 
СТАРШЕГО ВОЗРАСТА
О чем нужно кричать каждый день, на всех углах, со 
всех экранов? Мы теряем старших, они погибают в не-
слыханных масштабах в мирное время. Если в россий-
ском обществе есть духовность, если есть соборность, 
если мы всем миром готовы что-то решать, то мы долж-
ны все вместе что-то сделать, чтобы в пандемию не 
уходили старики. Минздрав еще в августе 2021 года 
объявил, что 85% ушедших от ковида — те, кто старше 
60 лет. Другой открытой статистики у нас нет, но дру-
гие страны тысячу раз подтверждают, что везде, повсе-
местно то же самое — хуже всего в пандемию тем, кто 
прожил большую жизнь.

В США 75,7% смертей, связанных с пандемией, слу-
чились в возрасте от 65 лет и старше. Если добавить 
тех, кому от 55 до 64 лет — почти 90%. 26,1% тех, кто 
погибли от ковида, были в возрасте от 75 до 84 лет, 
27% — от 84 лет и 
старше (CDC, Мин-
здрав США). Та же 
картина в Евро-
пе. В Германии те, 
кто перешел план-
ку 60 лет, составля-
ют 95,2% умерших 
от пандемии. От 70 
до 79 лет — 20,8% 
тех, кто не смог пе-
режить зараже-
ние, от 80 до 89 лет 
— 44,2%, от 90 лет 
— 20,9% (Statista). 
Мужчин умирает гораздо больше. В США в возрасте от 
65 до 74 лет 60% тех, кто ушел от ковида, — мужчины. 
В Германии — 64% (в интервале от 70 до 79 лет). Можно 
не сомневаться, что у нас  похожее «распределение». 
Как ненавистны холодные термины статистики в пан-
демию, когда они относятся к таким вещам, как жизнь 
и смерть!

За апрель 2020 — сентябрь 2021 года 460 тыс. умер-
ших, имевших диагноз «ковид» (Росстат), при «из-
быточной смертности» в России за это время выше 
700 тыс. чел. По расчетам, «избыточная смертность» 
за 2020 — 2021 годы достигнет 0,9 — 1 млн чел. (если 
сравнивать с 2019-м). Мы потеряли — и потеряем — 
за два года больше 700 — 800 тысяч чел. старше 60 лет. 
В октябре 2021 г. у нас бьются все послевоенные рекор-
ды смертности (А. Ракша).

Мы стараемся эту цифирь не читать, от нее слиш-
ком тяжело на сердце. Мы пропускаем ее мимо глаз. 
Хорошо бы о ней не думать, пусть жизнь идет как 
идет, и ничто пусть не меняется на наших улицах, 
в нашей толчее, разве что временно, в локаут не за-
скочишь выпить чашку кофе в придорожное кафе. 
Но каждый день все равно кричит — старшим больно, 
они уходят, хотя могли бы жить. У нас сейчас крайне 
высокая смертность. Мы мечтали о том, что в России 
через несколько лет будет ожидаемая продолжитель-
ность жизни хотя бы 75+, а на самом деле она ста-
ла гораздо ниже. В 2019 году она достигла 73,3 года, 
в 2020 году упала до 71,5 года (Росстат). А дальше что 
ждать? Похоже, что в 2021 году она опустится ниже 
70 лет, для мужчин — не будет дотягивать до 65 лет, 
для женщин — ниже 75 лет. Это примерно 110-е место 
в мире.

Причины бедствия? Одна из причин ясна — мы на-
ходимся на 120 —125-м месте в мире по уровню вакци-
нации (на конец октября 2021 года). Доля полностью 
вакцинированных в США — 57%, в Европейском союзе 
— 67%, в Великобритании — 68%, в Бразилии — 56%, в 
Турции — 58%, у нас — 35% (Statista).

А среди старших, среди тех, кому больше 70 лет или 
даже 80 лет? Открытых данных по России нет. Во Фран-
ции 91% тех, кто в возрастной группе от 70 до 79 лет, 
полностью вакцинированы, в Чехии — 88%, в Италии 
— 88%, в Израиле, где так много наших соотечествен-
ников, — 88%, в Финляндии — 97%. А если вам 80+, со 
всеми возрастными проблемами? Во Франции — 81%, 
в Чехии — 83%, в Италии — 94%, в Финляндии — 92%. 
А как быть тем, кому от 60 до 69 лет? Полностью вакци-
нированы во Фран-
ции — 81%, в Чехии 
— 76%, в Италии — 
86%, в Израиле — 
88%, в Финляндии 
— 89% (Our World in 
Data). Это одна из 
главных причин, по-
чему осенью 2021 
года в ряде стран 
такая низкая смер-
тность, хотя панде-
мия разгуливает по 
Европе «по полной 
катушке».

Так что же делать? Плакаться, входя в зиму, ничего 
не меняя? Нет, так нельзя. Нам всем нужно, чтобы об-
щество осознало массовую гибель старшего поколе-
ния как национальное бедствие, как жесточайший вы-
зов послевоенного времени. Открыть статистику пан-
демии, фатальных исходов и вакцинирования по воз-
растам и полу. Снять разрывы в статистике, которые 
могут вводить в заблуждение. Сделать ее полной, до-
ступной каждому (пример — страны ЕС). Пусть лучше 
общество испугается, но сохранит жизни.

Открыть новые каналы денежной помощи тем, 
кому 70+, но при условии вакцинации. Ничего не поде-
лаешь, это очень нужно. Денег для этого более чем до-
статочно, мы захлебываемся в огромных денежных ре-
зервах, бюджет — профицитен. Вы прошли полную вак-
цинацию? Вам 75+? Получите 40 тысяч! За 120 млрд 
руб. (для государства это очень небольшая сумма) сбе-
регается 3 млн жизней! Ввести обязательную вакци-
нацию для тех, кому 65+, если нет медицинских про-
тивопоказаний и если вы уже не переболели. Наруше-
ние прав человека? А что делать? Самое большое право 
— жить. Общество мало доверяет вакцинам и уровню 
их производства? Покажите ему публично систему то-
тального госконтроля за качеством и распределением 
вакцин.

У нас замечательно развито искусство пропаганды, 
оно одно из лучших в мире. Очень нужно обратить его, 
именно сегодня, на массовое сознание — не берите гре-
ха на душу, дайте сберечь старших, пусть это будет на-
стоящий локаут, а не турпоездки, пусть это будет, дей-
ствительно, масочный режим, а не отсутствие масок на 
улыбающихся лицах. Вот уж где нужен гром с экранов 
и штрафы в прямом эфире! Гораздо больше экранного 
времени, гораздо больше обращений от тех, кто любим 
в народе. Мы знаем, что хорошо умеем достучаться до 
всех, изменяя массовое поведение людей. У нас — на-
циональное бедствие. Нам нужны сейчас вся хитрость, 
весь ум, весь опыт, чтобы справиться с ним.  

Мы мечтали
о высокой про-
должительности 
жизни хотя бы 
75+, а на деле 
она теперь ниже

Нужно открыть 
каналы денежной 
помощи пожилым, 
которые прошли 
полную 
вакцинацию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Специалисты Роспотребнадзора 
рассказали, как справиться с пандемией коронавируса

Иммунные ответы

Ольга Игнатова, 
Ирина Невинная

Е
стественное течение пан-
демии грозит серьезными 
потерями. Мир в послед-

ний раз переживал это в начале 
ХХ века, когда свирепствовал 
новый грипп — «испанка», вак-
цина от которой так и не была 
изобретена. 

Против коронавируса в мире 
созданы десятки вакцин. Россий-
ские — одни из самых эффектив-
ных. И только они могут поло-
жить конец пандемии. О важно-
сти вакцинации и том, как почти 
за два года изменился коронави-
рус, на вопросы журналистов и 
читателей «РГ» ответили руко-
водитель Екатеринбургского на-
учно-исследовательского инсти-
тута вирусных инфекций ФБУН 
ГНЦ ВБ «Вектор» Роспотреб-
надзора, доктор биологических 
наук Александр Семенов и заме-
ститель директора ФБУН МНИ-
ИЭМ им. Г.Н. Габричевского Рос-
потребнадзора, доктор медицин-
ских наук Татьяна Руженцова.

Противники вакцинации ча-
сто апеллируют к историче-
скому опыту: мол, в начале 
ХХ века мир справился с пан-
демией «испанки» за три года 
без вакцин. А сейчас вакцины 
уже год как созданы, но конца 
и края пандемии коронавиру-
са не видно. Что можете от-
ветить на это? 

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Мир, конеч-
но, тогда справился, но поте-
ряв миллионы жизней — боль-
ше, чем за Первую мировую 
войну. Погибли, по современ-
ным оценкам, около 2,5% тог-
дашнего населения Земли. Это, 

как если бы от коронавирусной 
инфекции мы потеряли бы не 5 
миллионов человек, как сейчас, 
а 200 миллионов человек! Вот 
цена «естественного»  варианта 
борьбы с пандемией.

Но сейчас уже порядка 50 млн 
россиян полностью вакци-
нировались. Тем не менее мы 
наблюдаем не снижение, а 
всплеск заболеваемости.

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Сейчас полно-
стью вакцинировались около 
33% населения России. 39% — 
получили первую дозу вакцины. 
Но это низкий процент. Пока не 
привито хотя бы 60% населе-
ния, остается слишком большая 
группа невакцинированных, 
среди которых и распространя-
ется вирус. 
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Когда достига-
ется коллективный иммунитет, 
а на это без вакцинации могут 
уйти годы и десятилетия, будут 
происходить вспышки заболе-
вания, но отдельные. А не такие 
глобальные, как сейчас. 
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Если мы сейчас 
не будем принимать жесткие 
меры, чтобы проводить вакци-
нацию, мы просто  дождемся вы-
мирания тех, кто не привит. Сей-
час болеют именно невакцини-
рованные. Причем не один раз. 
Даже и три, и четыре раза зара-
жаются коронавирусом. Иногда 

легче протекает повторные за-
болевания, а иногда — тяжелее. 
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Если мало оте-
чественных данных по вакцине, 
которые показывают, что заболе-
вают от 2 до 5% привитых, а уми-
рают единицы, давайте посмо-
трим на иностранный опыт. Вот  
пример Аргентины. Там очень 
большой процент людей при-
виты нашим «Спутником», и за 
ними наблюдают. И там такие же 
данные. Заболевают после вак-
цинирования 2—5%. Но заболе-
вают легко. Эти больные не ну-
ждаются в длительной госпита-
лизации. Лишь в единичных слу-
чаях у привитых проявляется тя-
желое течение  заболевания. 

Аналогичные данные и в дру-
гих странах.  

А если человек уже вакциниро-
ван, у него достаточно анти-
тел, но он все же заболевает 
ковидом, он как-то это почув-
ствует? Или болезнь пройдет 
бессимптомно? 

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: По имеющимся 
наблюдениям, привитые люди в 
большинстве своем переносят 
болезнь бессимптомно. То есть 
иммунитет успевает «перехва-
тить» вирус на «входе» в орга-
низм — в носоглотке. И происхо-
дит подавление вируса. В некото-
рых случаях развивается заболе-
вание по типу легкого ОРВИ. 

Ряд экспертов стали исполь-
зовать такой термин, как 
«хронический ковид». О чем 
речь — о том, что коронавирус 
это навсегда? Или речь идет о 
длительных последствиях пе-
ренесенного заболевания? 

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: «Хроническо-
го ковида» нет. Длительное те-
чение заболевания возможно. 
Рано или поздно вирус из ор-
ганизма выводится, но вот по-
следствия заболевания — они 
могут быть очень длительны-
ми. И мы все чаще и чаще на-
блюдаем, что люди, заболевшие 
в 2020 году, уже больше года 
страдают от последствий. 
ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Мы сейчас из-
учаем феномен длительного, 
волнообразного течения забо-
левания коронавирусом. Пока у 
нас нет однозначного ответа на 
вопрос, возможен ли «хрониче-
ский ковид» или нет. Что мы на-
блюдаем в своей практике? Да, 
есть «лонг-ковид», «длитель-
ный ковид», который может 
проявляться в течение 6 и бо-
лее месяцев после начала забо-
левания. При этом у некоторых  
пациентов были повторные по-
ложительные результаты ПЦР-
диагностики с постоянным по-
вышением уровня антител Ig M, 
которые подтверждают острый 
процесс. Но если полгода назад 
наши ученые склонялись к вы-
воду, что   у одного заболевше-
го могут быть повторные прояв-
ления коронавируса, то сейчас 
все-таки превалирует версия, 
что это не проявления старого 
заражения, а новое инфициро-
вание. Пока вопрос открытый.

Нас постоянно пугают новы-
ми штаммами. При этом и 

течение заболевания пример-
но то же, и лечение одинаковое. 
Но если это так, какой смысл 
тратить огромные деньги на 
детальную диагностику, от-
слеживать все эти мутации?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Я должна со-
гласиться с тем, что сейчас мы 
не можем утверждать, что каж-
дый новый измененный вирус, 
новый штамм намного опа-
снее, чем исходный, с которым 
мы столкнулись в марте 2020 
года. Сейчас, спустя почти два 
года с начала пандемии, мы уже 
много знаем и о вирусе SARS-
CoV-2, и о вызываемом им за-
болевании. Разработаны схемы 
профилактики и лечения. На-
конец, всего за два неполных 
года созданы и успешно приме-
няются вакцины. То есть сей-
час ситуация принципиально 
другая по сравнению с первы-
ми месяцами пандемии, когда к 
нам поступали пациенты, а мы 
не знали, как их лечить.

За это время мы убедились в 
важной вещи: несмотря на по-
явление мутаций и новых штам-
мов, вирус SARS-CoV-2 принци-
пиально остается тем же. Виру-
сам свойственно мутировать, это 
естественный процесс. Даже в 
организме одного человека, осо-
бенно при длительном течении 
заболевания, вирус может много-
кратно мутировать, и специали-
сты выделяли до восьми разных 
мутаций у одного носителя.   

Полностью интервью 
с экспертами читайте 
в ближайших номерах 
«Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

Рано или поздно вирус из организма 
выводится, но вот последствия 
заболевания могут быть длительными

ТОЛЬКО В «РГ» Бороться с коронавирусом помогут «электронные носы» 

Воздушно-капельная оборона
Елена Манукиян

О
пределять коронавирус 
можно будет в восемь раз 
быстрее благодаря новым 

тестам, которые разработали 
российские ученые. Например, 
сдать анализ и получить его ре-
зультаты можно будет сразу на 
приеме у врача. А на вокзалах и 
стадионах установят специаль-
ные приборы — «электронные 
носы» для определения вируса в 
воздухе. Об этом «РГ» рассказал 
руководитель Центра постге-
номных технологий при Феде-
ральном медико-биологическом 
агентстве Герман Шипулин, где 
разработали устройство. 

Что такое «электронный 
нос»?

Г Е Р М А Н  Ш И П У Л И Н :  «Электрон-
ный нос» — так называется про-
ект. Для того чтобы противо-
стоять росту заболеваемости 
COVID-19, ученые нашего цен-
тра разрабатывают технологию 
обнаружения коронавируса за 
10—20 секунд в воздухе. Доказа-
но, что пациенты, которые ин-
фицированы ковидом, выдыха-
ют особые соединения. Чело-
веку потребуется выдохнуть в 
специальный раструб, и «элек-
тронный нос» определит, болен 
он или нет. Если поставить та-
кие «электронные носы» вдоль 
аэропорта, стадионов, на вокза-
лах, то можно будет формиро-
вать свободные от коронавиру-
са пространства.

Как работают новые тесты 
и чем они отличаются от те-
стов ПЦР?

ГЕРМАН ШИПУЛИН: ПЦР уже уста-
ревает. Казалось бы, результат 
за полтора-два часа — скорость 
бешеная. Но пандемия показа-
ла, что этого недостаточно. Мы 
придумали, как ту же реакцию 
проводить за 10—15 минут по 
технологии lamp — изотермиче-
ской амплификации нуклеино-
вых кислот. В отличие от доступ-
ных сегодня экспресс-полосок, 

определяющих коронавирус, 
наш быстрый тест максималь-
но точный, потому что техноло-
гия lamp, как и ПЦР, относится к 
молекулярной диагностике. Точ-
но так же в биоматериале мы на-
ходим вирус, выделяем его РНК. 
Но отправлять анализ в лабора-
торию и долго ждать результа-
та больше не нужно. Любой врач 
сможет выполнить этот тест са-
мостоятельно в присутствии па-
циента.

Кроме этого у нас почти го-
тов еще один тест нового по-
коления NGS — next generation 
sequencing, секвенирование 

следующего поколения. Он по-
может определить вирус или 
инфекцию, если пациент забо-
левает неизвестной болезнью. 
Пациент лежит в больнице, его 
лихорадит. Мы понимаем, что 
это инфекционная болезнь, но 
не можем определить, какая. 
Если брать метод ПЦР, то он на-
правлен на поиск в геноме па-
тогена определенного участка, 
то есть такой тест поможет от-
ветить на вопрос: есть корона-
вирус или нет. Но если человек 

болен, а вирус не обнаружен, 
то придется искать другой па-
тоген, использовать для этого 
другой тест, другие реагенты. 
А вот NGS сразу подскажет, что 
человек заражен и каким ви-
русом.

Допустим. Но сколько су-
ществует вирусов и бакте-
рий? Разве возможно опреде-
лить их все с помощью одного 
теста?

ГЕРМАН ШИПУЛИН: Нужно просто 
выбрать минимальное количе-
ство стартовых участков, ко-
торые встречаются в геномах 

максимального количества из-
вестных вирусов. В дальней-
шем при секвенировании мы 
сможем для начала определить 
семейство, к которому вирус 
относится, маловероятно, что 
новый патоген будет не похож 
ни на какой известный. А даль-
ше, если начинать читать геном 
со знакомых участков, можно 
прочитать — отсеквенировать 
— и геном неизвестного возбу-
дителя.

Например, когда возник 
SARS-CoV-2, его легко было 
определить, потому что коро-
навирусы — хорошо изученное 
семейство вирусов. На самом 
деле вирусов и бактерий, дейст-
вительно, гораздо больше, чем 
нам известно. Считается, что 
только один процент бактерий 
расшифрован из тех, что есть в 
природе. Сколько существует 
вирусов, неизвестно.

Директор Центра инфек-
ций и иммунитета — професси-
ональный «охотник за микро-
бами» Ян Липкин из Колум-
бийского университета расска-
зывал, как человек из Австра-
лии поехал в Хорватию ловить 
рыбу, его там кто-то укусил, он 
вернулся в Австралию и умер. 
Поскольку он завещал свое 
тело для трансплантации, его 
органы и ткани пересадили ше-
сти пациентам, и все шесть че-
ловек умерли. Липкин расшиф-
ровывал этот случай и выявил 
до тех пор никем не описанный 
аренавирус.

Будут ли новые тесты до-
ступны всем, появятся они в 
аптеках?

ГЕРМАН ШИПУЛИН: В будущем тех-
нологии молекулярной диаг-
ностики, возможно, и будут до-
ступными для простого потре-
бителя. Например, тест на ко-
ронавирус по технологии lamp 
мы пытаемся воплотить в виде 
кружки-робота индивидуаль-
ного пользования. Пока в апте-
ках эти тесты не появятся, так 
же, как нет сегодня в продаже 
ПЦР-тестов. Да, некоторые ап-
теки пишут на витрине, что про-
дают ПЦР-тесты, но это от нег-
рамотности аптечных работни-
ков. То, что они продают, к ПЦР 
не имеет отношения. ПЦР дела-
ется только в лаборатории с по-
мощью специальных приборов.

Когда уйдет коронавирус 
и ждать ли новых пандемий?

ГЕРМАН ШИПУЛИН: Коронавирус, 
скорее всего, станет сезонным 
заболеванием. Раз в год от него 
нужно будет делать прививку. 
Самый главный урок пандемии 
в том, что мы должны заранее 
готовиться к следующим, кото-
рые неминуемо случатся. Есть 
только один простой путь под-
готовиться к ним — это создание 
коллекций патогенных микро-
организмов и заблаговремен-
ная разработка новых средств 
диагностики, профилактики и 
лечения еще не проявившихся, 
но в то же время потенциально 
опасных инфекций.  

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

А К Ц Е Н Т

Определять коронавирус станет проще. 
Любой врач сможет выполнить тест 
самостоятельно и при пациенте

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Привитые люди в большинстве 
своем переносят болезнь бессимп-
томно.

МИГРАЦИЯ 

У иностранцев 
снимут 
отпечатки 
пальцев

ЗАПОМНЯТ 
ВАШИ РУКИ
Михаил Фалалеев

Всех без исключения гастар-
байтеров предложено дактило-
скопировать.

На федеральном портале 
проектов нормативных право-
вых актов опубликован зако-
нопроект, обязывающий брать 
отпечатки пальцев у трудовых 
мигрантов, у прибывающих в 
страну иностранцев на срок 
более 90 дней и у тех, кто прио-
бретает российское гражданст-
во. Кстати, если в первой редак-
ции проекта было исключение 
для высококвалифицирован-
ных специалистов и работни-
ков иностранных компаний, то 
теперь его нет. 

Если законопроект будет 
принят, то теперь любому ино-
странцу без прохождения про-
цедуры дактилоскопирования 
нельзя будет получить патент 
или разрешение на работу.

Документ разработан МВД 
при участии других правоохра-
нительных и силовых ведомств.

Понятно, что законопро-
ект прежде всего направлен на 
обеспечение безопасности на-
ших граждан. Не секрет, что не-
мало уголовных преступлений 
совершают приезжие. Только 
за полгода на их счету более 20 
тысяч таких преступлений.  И 
преступника легче найти, если 
в дактилоскопическом храни-
лище МВД есть отпечатки его 
пальцев.

Технически решить такую 
задачу будет непросто. В стра-
не  примерно 6,5 миллиона ле-
гальных мигрантов, из них 2 
миллиона 356 тысяч зареги-
стрированы в связи с трудовой 
деятельностью, еще около 300 
тысяч — студенты.  «Откатать» 
их пальцы со временем удастся. 
А чем заняты остальные почти 
4 миллиона человек, официаль-
но прошедших регистрацию и 
поставленных на миграцион-
ный учет, никто не знает. Где их 
искать?

Напомним, глава Следст-
венного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин неоднократно 
предлагал ввести для всех тру-
довых мигрантов и геномную 
регистрацию.  
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В МИРЕ

ВАКЦИНА В ЯЗЫКЕ 

Константин Волков

Большой Оксфордский словарь, главный историче-
ский словарь английского языка, определил «слово 
года». Им стало слово vax — вакцина, вакцинация, вак-
цинировать.

Как сказано в докладе «Слово года 2021. Vax: отчет 
о языке вакцин», распространенном издателями сло-
варя, вообще-то слово vax встречалось раньше доволь-
но редко, но к сентябрю 2021 года частота его употре-
бления выросла в 72 раза по сравнению с сентябрем 
2020 года.

Более того, от этого слова в английском языке обра-
зовалось множество производных. Например «вак-
си» — это селфи, сделанное во время вакцинации, или 
«вакс эйшн» — путешествие после прививки, и даже 
«вакс дар» (вакцина + радар) — способность определять 
на взгляд, кто вакцинирован, а кто нет. Последнее, раз-
умеется, шуточное. Более того, слово vax используется 
на сайтах знакомств (vax4vax, «вакс фор вакс»), когда 
вакцинированные ищут вакцинированных.

Разумеется, получили распространение и слова, так 
или иначе связанные с вакцинацией, среди них — «сде-
лать прививку», «бустерная вакцина», «укол», «анти-
ваксер» и другие.

Кстати, слово «антиваксер» быстро закрепилось и в 
русском языке.

Если посмотреть на оксфордский список «слов 
года», то еще в 2006 году таким словом было «судоку» 
(японский кроссворд), в 2013 году — «селфи», в 2014-м 
— «вэйп».  

ПСАКИ ОТПРАВИЛИ 
НА ИЗОЛЯЦИЮ
Максим Макарычев

Пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки заразилась 
коронавирусом и по этой причине не полетела с пре-
зидентом Джозефом Байденом в Рим на саммит «Груп-
пы двадцати», состоявшийся в конце прошлой недели. 
Псаки, которая ранее привилась от ковида, рассказа-
ла, что испытывает легкие симптомы  COVID-19 и «ра-
ботает из дома».

При этом, по информации NBC News, она отмени-
ла поездку в Европу еще до своего положительного 
теста, но сразу после того, как узнала о заболевании 
COVID-19 среди членов ее семьи в начале прошлой не-
дели. Ее поместили на изоляцию, она сдала несколько 
отрицательных тестов, но в минувшее воскресенье ре-
зультат оказался положительным.

По ее словам, в последний раз она контактирова-
ла с президентом Джо Байденом в минувший вторник 
в Белом доме. При этом уже в выходные Байден про-
водил встречи на полях G20 в Риме, где, судя по фотог-
рафиям, не всегда был в маске. Псаки уверяет, что во 
время контакта они находились на расстоянии около 
двух метров друг от друга, а также были в масках. По 
данным источников в Белом доме, на которые ссылает-
ся Associated Press, Байден, которого часто тестируют, 
последний раз получил отрицательный результат ПЦР-
теста в субботу.

Сотрудники Белого дома и другие лица, путешест-
вующие с президентом, регулярно проходят тесты на 
COVID-19. Многие высокопоставленные должностные 
лица американской администрации также получили 
так называемые «бустерные» уколы из-за тесного кон-
такта с президентом США. Сам Байден ревакциниро-
вался от COVID-19 в конце сентября.  

ПЕРВОКЛАШКИ 
В ДЕФИЦИТЕ
Екатерина Забродина

Немецкие начальные школы в этом учебном году 
столк нулись с неожиданной проблемой — нехваткой 
первоклассников. А все потому, что из-за долгого лок-
дауна в Германии несколько месяцев толком не рабо-
тали детские сады, и малышей просто не успели как 
следует подготовить к школьной жизни. Об этом в ин-
тервью газете Die Welt рассказала глава Общенемец-
кого союза директоров школ Гудрун Вольтерс-Фогелер. 

По ее словам, ситуация с адаптацией первоклашек 
к групповым занятиям в стране критична. Многие из 
тех, кто сейчас впервые сел за парты, вообще не ходи-
ли в детский сад или бывали там крайне редко. Но тог-
да откуда же взяться элементарным навыкам жизни в 
социуме за пределами семьи! «Наши школы массово 
столкнулись с проблемой ненадлежащего поведения. 
Многие дети эмоционально не приспособлены к тому, 
чтобы общаться. В некоторых случаях снизилась моти-
вация к обучению», — признала чиновница. К тому же 
на бедных малышей свалились требования соблюдать 
дистанцию, носить маски и регулярно проходить те-
сты на «корону», что вызывает у них дополнительный 
стресс. До сих пор на подготовку учеников младших 
классов к средней школе уходило три года, но теперь 
стандартной программой не обойтись. «Зачастую учи-
телям приходится устраивать для классов какие-то по-
ездки или экскурсии вместо того, чтобы просто препо-
давать», — заключила Вольтерс-Фогелер.  

ПАНДЕМИЯ На Украине ужесточают ограничения из-за роста заболеваемости коронавирусом

Снова карантин
Петр Лихоманов

Б
олее двух третей областей 
Украины, а теперь и Киев 
перешли в так называе-

мую «красную зону»: там объ-
явлен жесткий карантин. Меди-
цинская сфера не справляется с 
наплавом заболевших (19,5 ты-
сячи новых случаев и более 700 
смертей на 1 ноября), и всего за 
неделю на 13 процентов выро-
сла смертность, вдвое превысив 
среднеевропейский показатель.  
Тем не менее, как сообщают 
местные СМИ, на практике ка-
рантинные запреты не исполня-
ются, а власть занята поиском 
виноватых в провале подготов-
ки к очередной волне пандемии, 
а не исправлением ситуации.

В «красной зоне» запрещает-
ся работа общепита, торговых 
центров и развлекательных за-
ведений; организаций высшего 
и среднего образования, непро-
довольственных рынков и мага-
зинов, спортивных и культур-
ных учреждений. Исключение 
делается только для мест, где 
весь персонал прошел вакцина-
цию, но на практике таких нем-
ного. К тому же в стране актив-
но функционирует подпольный 
рынок поддельных COVID-сер-
тификатов, на который, а также 
на искаженную статистику по 
вакцинации (официально — 16 
процентов) недавно обратили 

внимание даже CNN и Reuters. 
Впрочем, по сообщениям с мест, 
объявленный локдаун все-таки 
вызвал ажиотаж вокруг пун-
ктов вакцинации, где в очередях 
даже возникали драки.  

Ограничения коснулись и об-
щественного транспорта, в част-
ности метро, в которое теперь 
можно пройти по сертификату, 
справке о перенесенной болез-
ни или отрицательному тесту. 
Однако, как показали уже мест-

ные СМИ, в том же Киеве все же-
лающие беспрепятственно про-
ходят через турникет, и полиция 
ни у кого не проверяет основа-
ния нахождения в подземке. Как 
обычно — до отказа забитыми, 
без соблюдения социальной ди-
станции, передвигаются киев-
ские автобусы и маршрутные 
такси. Впрочем, мэр Киева Вита-
лий Кличко уверен, что, несмо-
тря ни на что, рано или поздно, 
так или иначе, заболеваемость 

обязательно спадет, и поэтому 
рассчитывает в режиме напо-
ловину соблюдаемого каранти-
на держать украинскую столицу 
весь ближайший месяц.

Еще одна проблема стра-
ны — нехватка кислорода. За-
пас коек с ИВЛ во всех регионах 
близок к критическому, заняты 
уже 80—90 процентов, а где-то, 
как в некоторых опорных боль-
ницах Одессы и области, — все. 
При этом свой кислород Украи-

на производит в недостаточных 
количествах, поэтому газ уже 
закупается втридорога в сосед-
ней Польше.

На этом фоне единственные, 
кто чувствует себя хорошо — 
предприятия ритуальных услуг. 
Как сообщают харьковские 
СМИ, очередь в местный крема-
торий расписана на десять дней 
вперед, а вереницы катафалков 
можно увидеть даже ночью.                

При этом президент Влади-
мир Зеленский переложил на 
местные власти решение про-

блем пандемии и обеспечения 
украинцев теплом. Неудиви-
тельно, что, по данным социо-
логического центра Алексан-
дра Разумкова, он теперь воз-
главляет антирейтинг укра-
инских политиков: почти 32 
процента респондентов заяви-
ли, что никогда и ни при каких 
обстоятельствах не проголосу-
ют за него. Раньше первенство 
в этом списке удерживал Петр 
Порошенко с 31 процентом 
принципиальных недоброже-
лателей.  

ОРУЖИЕ CША существенно модернизировали боевые части 
 баллистических ракет

Высота 
добавит разрушений
Александр Гасюк 

А
мериканские  во-
енные провели мо-
дернизацию элек-
тронных сенсоров 
и взрывателей для 
межконтиненталь-
ных баллистических 
ракет. Несмотря на 
завесу секретности 

вокруг программ Пентагона по 
модернизации своего ядерно-
го оружия, в прессу утекли под-
робности этого процесса.

По данным британской газе-
ты The Daily Telegraph, речь идет 
о проведенной в последние ме-
сяцы модернизации боеголовок 
W88 (согласно открытым дан-
ным, ими оснащены баллисти-
ческие ракеты подводных ло-
док, БРПЛ «Трайдент II», мощ-
ность которых составляет свы-
ше 400 килотонн).

Хотя в министерстве обо-
роны США заявляют о «рутин-
ном инженерном улучшении», 
на самом деле оружие приобре-
ло новые качества и характери-
стики, пишут журналисты изда-
ния со ссылкой на свои источ-
ники. «Пентагон пытается пред-
ставить технологию лишь не-
большой модернизацией одно-
го компонента», - пишет газе-
та, считающая модернизацию 
«серьёзным сдвигом в глобаль-
ной гонке вооружений».

По их данным, произведен-
ные улучшения боеголовок 
дают возможность точнее рас-
считать высоту подрыва ядер-
ного боеприпаса с целью оказа-
ния максимального разруши-
тельного воздействия на цели.

Согласно оценкам экспер-
тов, в результате проведенной 
модернизации «сотен боеголо-
вок», обошедшейся Пентагону 
«в несколько миллиардов дол-
ларов», эффективность одних 
только американских БРПЛ по-
вышена примерно в два раза.

Вместе с тем ряд американ-
ских экспертов опасаются, что 
подобные действия повыша-
ют риски глобального ядерно-

го столкновения. «Если Китай 
или Россия во время конфлик-
та или кризиса посчитают, что 
мы собираемся атаковать или 
уничтожить их ядерные силы 
и командные пункты, это даст 
им стимул первыми применить 
ядерное оружие или угрожать 
его применением», — цитиру-
ет The Daily Telegraph слова эк-
сперта из фонда Карнеги Джей-
мса Актона.

Российские специалисты в 
области нераспространения и 
контроля над вооружениями 
неоднократно подчеркивали, 
что Соединенные Штаты в сво-
их доктринальных документах 
продолжают рассматривать 
американское ядерное оружие 
не только в качестве средства 
сдерживания, но и в качестве 
инструмента для первого «обез-
оруживающего» удара по своим 
противникам.

К этому, как сообщило на 
днях издание Financial Times, 
Вашингтон якобы призывают 
союзники США в Европе и на 
Тихом океане, которые, дескать, 
опасаются, что отказ Вашингто-
на от принципа упреждающего 
ядерного удара может «придать 
смелости» Москве и Пекину.

Впрочем, и без учета мнения 
сателлитов планы Белого дома, 
запросившего в минувшем году 
почти 30 миллиардов долла-
ров на программы модерниза-
ции ядерного арсенала США, 
налицо.

В частности, активные рабо-
ты ведутся не только по повы-
шению характеристик балли-
стических ракет морского бази-
рования, но и всех других ком-
понентов «ядерной триады»: 
создается новый малозаметный 
стратегический бомбардиров-
щик B-21 «Рейдер», улучшают-
ся межконтинентальные балли-
стические ракеты шахтного ба-
зирования «Минитмен III», об-
новляются запасы тактическо-
го атомного оружия путем по-
становки на вооружение управ-
ляемой термоядерной бомбы 
B61-12.  

А К Ц Е Н Т

Модернизация сотен боеголовок ВС США 
позволит точнее рассчитывать высоту 
подрыва для максимально разруши-
тельного воздействия на цели
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Пресс-секретарь президента США Джен Псаки подхватила 
ковид и временно уступит свой подиум в Белом доме.
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Между тем

Париж не спешит заминать кон-

фликт, который вспыхнул у него с 

тройкой союзников (США, Ав-

стралия и Великобритания), тай-

ком от Франции сформировав-

ших военный альянс AUKUS и ли-

шивших ее контракта на строи-

тельство 12 подводных лодок сто-

имостью 56 миллиардов евро.

Французский президент Эмманю-

эль Макрон, не стесняясь острых 

выражений, обвинил во лжи пре-

мьер-министра Австралии Скотта 

Моррисона. На полях саммита 

«Группы двадцати» в Риме глава 

Пятой республики, отвечая на во-

прос о том, солгал ли ему Морри-

сон, не стал сглаживать углы: «Я 

не думаю, а знаю».

Австралийский премьер в ответ 

заявил, что не станет отвечать на 

«личные замечания», а запасется 

терпением и будет ждать, пока 

обида Франции пройдет. По его 

словам, контракт на строительст-

во подлодок с Францией выпол-

нялся с большими задержками, 

что и стало главной причиной для 

его расторжения.

Главную обиду Макрон, похоже, 

затаил именно на Австралию. Он 

и ранее крайне резко высказы-

вался в адрес ее властей. Хотя на 

прошлой неделе Макрон и про-

вел первый после долгого пере-

рыва  телефонный разговор с ав-

стралийским премьером, отно-

шения между двумя странами 

остаются крайне натянутыми.

А вот на встрече с  американским 

президентом Джозефом Байде-

ном в Риме Макрону пришлось, 

проглотив обиду, пойти на прими-

рение, мол, «нужно смотреть в 

будущее».

Причем  Байден и не думал изви-

няться за то, что в Париже  в сере-

дине сентября назвали «ударом в 

спину», назвал всю эту ситуацию 

«неловкой» и  на голубом глазу  

заявил, что, мол, «у него было 

впечатление, что Франция была 

проинформирована, что  ее кон-

тракт не состоится».

Кандидат в президенты Франции, 

председатель партии «Нацио-

нальное объединение» Марин Ле 

Пен назвала «еще одним униже-

нием» итоги переговоров Макро-

на с Байденом. По словам поли-

тика, Макрон ждал коллегу 1 час 

30 минут и «ничего не получил в 

качестве компенсации за преда-

тельство с контрактом по подвод-

ным лодкам».

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, ПарижЭксперты считают, что модернизация боеголовок на этих баллистических ракетах подводных лодок «Трайдент II» 

 должна увеличить их поражающую эффективность почти вдвое.

МЕЖДУ ТЕМ

В кабинете министров Украины начались давно ожидаемые и даже анон-

сированные перестановки: заявления об отставке написали первый ви-

це-премьер и министр экономики Алексей Любченко, вице-премьер и 

министр по вопросам стратегических отраслей промышленности Олег 

Уруский и, наконец, министр обороны Андрей Таран. Как сообщают 

украинские СМИ со ссылкой на источники в офисе Владимира Зелен-

ского, ожидаются отставки еще минимум трех министров.

В каждом случае причины ухода называются разные — неудовлетвори-

тельные результаты работы, коррупционные скандалы, личная конфлик-

тность и даже недостаток публичности. Отставками Зеленский решает 

несколько задач: демонстрация власти, расстановка своих людей на 

стратегических направлениях, наказание не оправдавших надежд. В ито-

ге все сводится к попытке остановить падение рейтинга перетасовкой 

министров. Отставка премьера Дениса Шмыгаля, о которой говорится 

не первый месяц, оставлена на аварийный случай.

О том, что главная цель перестановок это пиар, говорят и имена буду-

щих сменщиков. Так, кресло главы оборонного ведомства прочат скан-

дальному львовскому адвокату Алексею Резникову, заместителю главы 

украинской делегации на переговорах в Минске, известному русофобу, 

называющему Донбасс «раковой опухолью». Он также написал заявле-

ние об отставке с поста министра неподконтрольных территорий.  
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ПРОГНОЗ Что будет 
с курсом рубля после 
заседания ФРС США

Непечатный 
доллар

Роман Маркелов

Руководство Федеральной резервной системы (ФРС) 
США, выполняющей функции центробанка страны, в 
среду может объявить о начале завершения програм-
мы количественного смягчения. По сути, рассказать, 
как и когда ФРС планирует «выключить печатающий 
доллары станок». Ужесточение монетарной политики, 
а даже без повышения базовой ставки это именно оно, 
обычно укрепляет местную валюту — в данном случае 
доллар США. Учитывая его роль в мировой экономике, 
рынкам сырья и другим валютам стоит приготовиться 
к снижению, но для рубля по крайней мере в ближай-
шей перспективе все выглядит не так плохо.

В коронакризис ФРС и Европейский ЦБ — а это цен-
тробанки, эмитирующие мировые резервные валюты 
— обрушили на финансовые рынки денежный дождь. 
Для помощи экономике из-за пандемии (а с перерыва-
ми еще с кризиса 2007 года, последствия которого ми-
ровая экономика на 
самом деле не пре-
одолела до сих пор) 
они держат нулевые 
или отрицательные 
ставки и проводят 
количественное 
смягчение: увели-
чивают свой баланс 
и скупают на эти 
деньги облигации. 
Из-за этого их до-
ходность падает, что 
стимулирует инвесторов вкладываться в акции компа-
ний и искать другие проекты. Таким образом, в 2020—
2021 годы на рынки вылились триллионы долларов.

ФРС выкупает гособлигации США и ипотечные об-
лигации минимум на 120 млрд долларов в месяц. К 
тому, что этот объем скоро начнет сокращаться, ФРС 
начала готовить рынки заранее, и частично ожида-
ния уже заложены в стоимости активов, отмечает ру-
ководитель отдела макроэкономического анализа ФГ 
«ФИНАМ» Ольга Беленькая. Один из вариантов — на-
чало сокращения в ноябре или декабре с последова-
тельным уменьшением покупок гособлигаций на 10 
млрд долларов в месяц и ипотечных бумаг на 5 млрд 
долларов в месяц до середины 2022 года. Но фактиче-
ские сроки сворачивания программы могут быть длин-
нее из-за падения финансовых рынков или замедле-
ния мировой экономики, допускает ведущий эксперт 
по международным рынкам «БКС Мир инвестиций» 
Оксана Холоденко.

Начало сокращения выкупа может привести к не-
которому увеличению доходностей гособлигаций 
США и укреплению доллара к валютам развивающих-
ся рынков. Если же ФРС начнет в среду готовить рын-
ки к тому, что возможен и сценарий более раннего и 
быстрого повышения базовой ставки, то это в той или 
иной мере тоже негативно отразится на ценах риско-
вых активов и на валютах развивающихся рынков, 
включая рубль, отмечает она.

Базовый сценарий ФРС по процентной ставке не-
давно обрисовал глава Федрезерва Джером Пауэлл. По 
его мнению, пришла пора начать сокращать объемы 
покупки активов, но еще не время повышать ставку, 
так как пока есть возможность не спешить и дать вос-
становиться рынку труда. До этого он неоднократно 
говорил, что повышение ставки начнется как мини-
мум после полного завершения программы выкупа ак-
тивов и лишь при выполнения критериев, условиями 
которых является устойчивое достижение инфляцией 
цели ФРС в 2% или немного выше, а также достижение 
условий максимальной занятости. Это был бы вполне 
комфортный для рынка сценарий, подчеркивает Бе-
ленькая. 

Однако беспокойство рынка вызывает увеличение 
длительности периода неприемлемо высокой инфля-
ции в США. Так, в сентябре годовой темп роста цено-
вого индекса потре-
бительских расхо-
дов составил 4,4% 
— максимум с 1991 
года и более чем 
вдвое выше целево-
го уровня ФРС. Рост 
затрат на рабочую 
силу в III кварта-
ле этого года стал 
рекордным с 2001 
года. При этом все 
больше руководите-
лей ФРС выражают 
обеспокоенность 
рисками закрепления устойчиво высокой инфляции и 
отказываются, как раньше, рассматривать ее как вре-
менное явление, которое пройдет само по мере устра-
нения «узких мест» в цепочках поставок (тем более 
что эти сроки также все время отодвигаются). И даже 
сам Пауэлл, главный защитник «преходящего» харак-
тера инфляции, недавно признал риск, что длительное 
сохранение высокого роста потребительских цен мо-
жет привести к дестабилизации инфляционных ожи-
даний, на основании которых формируются зарплаты 
и цены в экономике. А это потребует от ФРС корректи-
ровки политики в сторону ужесточения, подчеркивает 
Беленькая.

Даже несмотря на возможное давление от роста 
процентной ставки в США и усиления курса доллара, 
пока рубль — лидер по укреплению среди валют стран 
с развивающимся рынком. Этому способствуют высо-
кие мировые цены на сырьевые товары российского 
экспорта в сочетании с увеличением физических объе-
мов экспорта нефти и газа. 

В III квартале Россия получила рекордный профи-
цит счета текущих операций, что отчасти нивелирует-
ся покупками валюты российским минфином на вну-
треннем рынке по бюджетному правилу и высоким 
уровнем оттока капитала. 

Кроме того, Банк России решительно ужесточает 
денежно-кредитную политику (с весны ключевая став-
ка повышена на 3,25 процентного пункта, до 7,5%), и 
его жесткий сигнал относительно возможного повы-
шения ставки до 8,5% до конца года нашел отражение 
в дополнительном увеличении доходностей рублевых 
гособлигаций. «В результате дифференциал процен-
тных ставок по рублю и доллару находится на макси-
муме за несколько лет и с учетом низкого госдолга и 
солидных резервов РФ, превышающих весь внешний 
долг страны, повышает привлекательность рублевых 
инструментов для керри-трейда. Таким образом, фун-
даментальные факторы для рубля остаются благопри-
ятными», — констатирует Беленькая. Таким образом, 
решение ФРС 3 ноября в любом случае не станет нача-
лом повышения процентных ставок, речь может идти 
лишь об ожиданиях рынка. 

По прогнозу Беленькой, до конца года курс доллара 
в среднем будет на уровне 71,5—74 рубля, но на крат-
косрочном горизонте возможны и 68 рублей за дол-
лар.  

ЭКОЛОГИЯ Чем ответит Китай на климатические вызовы

В путь без углеродного следа
Константин Щепин 
(проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

В 
преддверии открывшей-
ся в Глазго конференции 
ООН по климату Китай 

четко очертил национальную 
стратегию борьбы с глобаль-
ным потеплением. Опублико-
вано сразу три профильных до-
кумента: «Белая книга о реаги-
ровании на изменение клима-
та», «Дорожная карта» по про-
хождению пика эмиссий угле-
рода к 2030 году и Руководство 
по достижению углеродной ней-
тральности к 2060-му.

Помимо уже обозначенных 
в заголовках целей документы 
прописывают конкретные шаги 
и политические установки на 
снижение углеродного следа на-
циональной экономики. Власти 
подчеркнули, что «КНР отказа-
лась от предыдущей модели раз-
вития в ущерб экологии» и сей-
час «стремится к балансу меж-
ду интересами развития и сни-
жением эмиссии углерода, при-
вержена зеленому развитию и 
построению экологической ци-
вилизации». Сделана лишь одна 
оговорка: работа по снижению 
углеродного следа «не должна 
подрывать национальной энер-
гетической и продовольствен-
ной безопасности, а также ста-
бильности производственных и 
логистических цепочек».

Цели по снижению эмиссии 
углерода, повышению энергос-
бережения и энергоэффектив-
ности будут глубоко интегри-
рованы в национальное зако-
нодательство и планы развития. 
Так, из всех законов КНР будут 
вычеркнуты положения, проти-
воречащие установкам сниже-
ния углеродного следа и дости-
жения углеродной нейтрально-
сти. Стандарты низкоуглерод-

ного развития будут закрепле-
ны в региональных стратегиях, 
а также в отраслевых планах 
для энергетической, транспор-
тной, металлургической, стро-
ительной, нефтехимической и 
других отраслей. Подтвержде-
на политическая установка на 
«жесткое сдерживание некон-
тролируемой экспансии энер-
гоемких проектов с высоким 
уровнем эмиссий». Будут повы-
шены обязательные стандарты 
энергоэффективности для обо-
рудования и бытовой техники.

По стране активно создают-
ся системы поддержки сниже-
ния углеродного следа. Важным 
шагом в этом направлении стал 
запуск 16 июля 2021 года об-
щенациональной системы тор-
гов углеродными квотами. Они 

представляют собой систему пе-
рераспределения права на эмис-
сию углекислого газа от компа-
ний, выбросы которых находят-
ся ниже установленного госу-
дарством потолка, к предприя-
тиям, которые выходят за мак-
симальные пределы выхлопа. 
Углеродный рынок КНР сразу же 
стал крупнейшим в мире: лишь 
на начальном этапе он покры-
вает 4,5 миллиарда тонн эмис-
сий углерода. В систему торгов 
сегодня включены 2162 компа-
нии — производители электриче-
ства. Позже рынок расширится: 
к нему будут подключены пред-
приятия нефтехимической и 
химической промышленности, 
производители стройматериа-
лов, стали, цветных металлов и 
бумаги, а также авиакомпании.

В ближайшее время КНР опу-
бликует список 100 индустри-
альных парков и городов, для 
которых поставят задачу прой-
ти пик эмиссий углерода рань-
ше обозначенного в «дорожной 
карте» 2030 года. Для этого им 
будет оказана всевозможная 
финансовая, политическая и 
технологическая поддержка.

Ставка в снижении углерод-
ного следа прежде всего делается 
на уменьшение доли угля в наци-
ональной системе энергообеспе-
чения и повышение роли неиско-
паемых источников энергии. С 
2005 по 2020 год КНР уже с 72,4 
до 56,8 процента снизила долю 
угля в национальном энергообе-
спечении. Благодаря этому лишь 

в 2015—2020 годах количество 
вредных аэрозолей PM2.5 в воз-
духе китайских городов в сред-
нем сократилось на 28,8 про-
цента. Подтверждено, что в пе-
риод XIV пятилетки (2021—2025 
гг.) страна будет «максимально 
сдерживать» рост потребления 
угля, а с XV пятилетки (2025—
2030 гг.) начнет «постепенное 
сокращение» объемов использо-
вания твердого топлива.

Одновременно стремитель-
но растет объем установлен-
ных мощностей на солнечных 
и ветряных электростанциях. 
С 2005 по 2020 год он вырос в 
3000 раз на фотовольтажных 
станциях и в 200 раз — на ве-
тряных. Сегодня Китай обес-
печивает 15,9 процента нацио-
нального энергопотребления за 
счет неископаемых источников 
энергии. По планам к 2025 году 
этот показатель вырастет до 20 
процентов, а к 2030-му — до 25. 
Благодаря этому страна к 2030-
му на 65 процентов по сравне-
нию с 2005 годом сократит объ-
ем выброса двуокиси углеро-
да. К 2060 году неископаемые 
источники энергии будут обес-
печивать уже более 80 процен-
тов энергопотребления в Китае.

Повышенное внимание в но-
вых «климатических» докумен-
тах уделено и развитию сети по-
глотителей углерода — искусст-
венных или природных систем, 
которые впитывают из воздуха 
углекислый газ. Обозначен курс 
на повышение способности та-
ких систем к улавливанию угле-
рода. В частности, ставка де-
лается на расширение лесона-
саждений. Если в 1980-х годах 
лесами было покрыто лишь 12 
процентов площади КНР, то сей-
час этот показатель доведен до 
23, к 2025 году он повысится 
до 24,1 процента, а к 2030-му — 
до 25.

Отдельно в документах обо-
значены развитие низкоугле-
родного транспорта и энергоэф-
фективных зданий. В частности, 
к 2025 году половина крыш но-
вых зданий будут покрыты сол-
нечными батареями для снаб-
жения домов электричеством 
и горячей водой. К 2030 году на 
автомобили на новых источни-
ках энергии будет приходиться 
40 процентов продаж на авто-
рынке КНР, к тому же году будет 
пройден пик потребления не-
фти на транспорте.

Не обойдены стороной и во-
просы международного сотруд-
ничества в борьбе с изменения-
ми климата и построении низ-
коуглеродной экономики. В 
Пекине уверены, что работать 
нужно сообща: «никто не смо-
жет справиться в одиночку с 
климатическими вызовами, а 
самоизоляция и политика одно-
сторонних действий не даст ни-
каких результатов».

Китай гарантировал, что 
будет вносить свой посиль-
ный вклад в борьбу с измене-
нием климата. Так, в сентябре 
2021 года председатель КНР 
Си Цзиньпин объявил, что Ки-
тай сворачивает строительст-
во угольных ТЭС за рубежом и 
будет помогать развивающим-
ся странам в развитии зеленой 
энергетики. Одновременно раз-
рабатывается программа «Зе-
леного Шелкового пути», в рам-
ках которой в странах — участ-
ницах интеграционной иници-
ативы «Один пояс, один путь» 
будет продвигаться низкоугле-
родная энергетика. Сам Китай 
заявил о готовности не толь-
ко делиться своими успехами 
в развитии зеленой энергети-
ки, но и открыть национальные 
рынки для импорта природоох-
ранных услуг и энергосберега-
ющих сервисов.  

КОНФЕРЕНЦИЯ Начало климатического саммита в Глазго запомнилось 
скандалами и броскими заявлениями

Борис считал минуты
Игорь Дунаевский, 
Юрий Когалов 

С
тарт 26-й климати-
ческой конференции 
в Глазго вышел бога-
тым на броские при-
зывы и обещания, 
приправленные пуга-
ющими прогнозами.

Но уже само на-
чало встречи показа-

ло, что популярные среди запад-
ных политиков лозунги о «зеле-
ном» мире не всегда выдержи-
вают проверку реальностью. 
Сотни делегатов планировали 
добраться из Лондона до Глазго 
на поездах — так экологичнее. Но 
капризный ветер Альбиона по-
валил дерево на пути, сообще-
ние остановилось и делегатам 
пришлось массово покупать би-
леты на самолеты. А телеканал 
BBC посчитал, что за две неде-
ли форума ожидается прибытие 
свыше 400 частных самолетов с 
ВИП-гостями. По самым скром-
ным подсчетам, они выбросят 
в атмосферу до 13 тысяч тонн 
углекислого газа, того самого, 
который и несет главную ответ-
ственность за рост температу-
ры на планете. Скандальности 
добавил инцидент с министром 
энергетики Израиля, которая и 
вовсе не смогла попасть на кон-
ференцию из-за того, что входы 
в здании не оборудованы для ма-
ломобильных людей.

Тон саммиту, стартовавшему 
в понедельник, задал его хозяин, 
премьер-министр Великобрита-
нии Борис Джонсон. Участников 
встречи он сравнил с агентом 
007, который в фильмах неод-
нократно оказывался привязан-
ным к машине судного дня. «Мы 
сегодня находимся почти в той 
же самой позиции, что и Джей-
мс Бонд», — считает глава бри-
танского правительства. По его 
словам, «человечество издавна 
тянуло время в вопросах изме-
нения климата». «И сейчас, ког-
да до полуночи остается одна 
минута, нужно действовать»,  —
призвал Джонсон, нагнетая ат-
мосферу образом часов Судного 
дня, на которых полночь симво-
лизирует ядерный катаклизм.

Несмотря на попытки Джон-
сона взбодрить участников, пре-
зидент США Джо Байден, ви-
димо, заскучал и, как заметили 
американские СМИ, даже задре-
мал прямо в зале заседаний. Ког-
да слово, наконец, передали ему, 
Байден «зашел с козырей», по-
обещав серьезно сократить вы-
бросы парниковых газов. Журна-
листы не упустили возможности 
отметить, что при этом Байден 
прибыл на саммит с кортежом 
из нескольких десятков автомо-
билей, отнюдь не малолитражек. 
Обязательства сократить выбро-

сы и развивать «зеленую энер-
гетику» озвучивала и уходящая 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель, хотя в прошлом году в ее 
стране запустили новую уголь-
ную станцию. Президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон и вовсе 
про обязательства говорить ни-
чего не стал, а ограничился при-
зывами, поскольку в его стра-
не значительную часть энергии 
дают атомные электростанции.

А вот председатель КНР Си 
Цзиньпин в письменном обра-
щении к участникам обратил 
внимание на то, что для реше-
ния проблемы климатических 
изменений все стороны долж-
ны не только четко формули-
ровать стоящие перед ними за-
дачи, но и выполнять взятые на 
себя обязательства.

Парад обещаний и призы-

вов на политическом уровне в 
Глазго пока не слишком обнаде-
живает ученых. Как пишет жур-
нал Nature, специалисты край-
не скептически относятся к воз-
можности того, что государства 
смогут исполнить Парижское 
соглашение по климату. «Шесть 
из десяти опрошенных ожида-
ют, что температура к концу 
столетия вырастет на три граду-
са», — отмечает СМИ. Лишь не-
сколько экспертов допускают, 
что заявленные цели по удержа-
нию потепления в пределах 1,5—
2 градусов будут выполнены.

Заверениям мировых лиде-
ров не верят и «зеленые» акти-
висты. В эти дни они проводили 
митинги не только в Глазго, но 
и во многих странах, требуя от 
политиков более решительных 
действий.  

Хотя баннеры в Глазго по случаю конференции призывают работать «Вместе для нашей планеты», на деле под знаменами экологии нередко продвигаются конкретные интересы отдельных стран.

А К Ц Е Н Т

Более 60 процентов климатологов 
не верят в реализацию обещаний, 
сделанных на саммите в Глазго

За 15 лет мощности на ветряных 
станциях в КНР выросли в 200 раз.

Фундаментальные 
экономические 
факторы пока что 
остаются 
для рубля привле-
кательными

ФРС выкупает 
облигаций 
на 120 млрд 
долларов 
ежемесячно

Разговорный штиль 

От климатической конференции в Глазго ждут двух 

решений, поворотных для всей мировой экономики. 

Первое — о будущем угольной генерации в развитых 

странах и мерах поддержки для ограничения выра-

ботки электричества на угле в развивающихся стра-

нах. Второе — создание глобальной общемировой 

системы торговли углеродными единицами и учета 

способности экосистем разных стран поглощать 

вредные выбросы.

К решению этих вызовов участники конференции 

пока даже не приблизились. Самым знаковым к се-

редине второго дня встречи в Глазго стало соглаше-

ние ста стран, в том числе и России, остановить про-

цесс исчезновения лесов к 2030 году. Причем в 

этом соглашении, при всей его важности, по-преж-

нему нет выработанного единого механизма учета 

поглощающей способности лесов в разных странах.

Громко прозвучало обещание Индии добиться угле-

родной нейтральности к 2070 году. Премьер-ми-

нистр страны Нарендра Моди также призвал клима-

тический саммит рассмотреть предоставление раз-

вивающимся экономикам одного триллиона долла-

ров для финансирования энергоперехода.   

Пока не до конца реализованы даже уже принятые 

ранее обязательства по финасовой помощи разви-

вающимся странам в переходе к «зеленой» энерге-

тике, хотя это всего — 100 млрд долларов в год, отме-

чает руководитель отдела макроэкономического 

анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

Отдельно стоит остановиться на выступлении прези-

дента США Джо Байдена. Его заявления о сокраще-

нии выбросов и достижении к 2050 году Соединен-

ными Штатами углеродной нейтральности, к сожале-

нию, не имеют под собой никакой законодательной 

основы. Никакой программы или плана развития в 

США пока не принято. Но Байден пообещал деньги 

на климат, в том числе выделить средства до 9 млрд 

долларов на восстановление лесов. 

Климатические инициативы администрации США 

объемом более 550 млрд долларов заложены в 

представленном Джо Байденом в конгрессе перед 

отъездом на саммит законопроекте Build Back Better, 

поясняет Беленькая. Законопроект на 1,75 трлн дол-

ларов, уже сокращенный в два раза, пока не получил 

необходимого уровня поддержки даже в Демократи-

ческой партии, уточняет эксперт.

В результате средства на активное продвижение 

энергоперехода во всем мире пока просто неоткуда 

взять. США их не выделяет, а в Европе бушует энер-

гокризис. Лидеры России и Китая на саммит не прие-

хали, ограничившись обращениями к ее участникам. 

У климатической повестки сейчас нет противников, 

все понимают, что надо принимать какие-то меры. 

Но форсировать энергопереход сейчас опасно, это 

может привести к жесточайшему не только энерге-

тическому, но и экономическому кризису.  

Подготовил Сергей Тихонов
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Татьяна Владыкина

К
овидная статистика 
уже который день об-
новляет печальные 
рекорды. Еще год на-
зад дети считались 
бессимптомными 
носителями вируса, 
а сегодня уже болеют 
наравне со взрослы-

ми, многие с тяжелыми ослож-
нениями. Могут ли уберечь де-
тей от болезни внеплановые ка-
никулы и экспресс-тестирова-
ние? От чего еще, кроме кови-
да, сегодня приходится спасать 
детей? Нуждаются ли сегодня в 
помощи мамы и папы? На эти и 
другие вопросы отвечает Упол-
номоченный по правам ребен-
ка в Москве Ольга Ярославская. 

Учиться или лечиться
Ольга Владимировна, в деся-
ти московских школах про-
водится пилотный проект 
по экспресс-тестированию 
школьников. Несмотря на 
удручающую ковидную ста-
тистику, родители недо-
вольны новшеством, жалу-
ются, что школьников без эк-
спресс-теста отстраняют 
от уроков. 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Москва заду-
мывала это тестирование не 
для того, чтобы возмутить ро-
дителей и провести коварные 
опыты, а для того, чтобы предо-
твратить рост заболеваемости. 
Мы все уже полтора года жи-
вем в режиме повышенной го-
товности. Я говорю сейчас как 
дочь, мама и бабушка. Я очень 
переживала за свою 80-летнюю 
маму, за свекровь такого же воз-
раста. Мы вакцинировались, 
это необходимость. Если смо-
треть профессионально на си-
туацию, то экспресс-тестиро-
вание школьников — необходи-
мая мера. Во-первых, дети дей-
ствительно могут быть бессим-
птомными носителями корона-
вируса. Во-вторых, я говорила 
об этом с главным педиатром 
Москвы. К сожалению, сейчас 
госпитализируют все больше и 
больше детей, причем не на на-
чальном этапе заражения, а уже 
с осложнениями. И, как бывший 
директор школы, я задаю себе 
вопрос: что важнее — здоровье 
или образование? Конечно, здо-
ровье. Больного, ослабленно-
го ребенка сложно учить, и ре-
зультативность обучения низ-

кая. В-третьих, я тщательно из-
учила приказ. В нем речь идет не 
о запрете учиться, а о том, что 
родитель вправе выбрать любой 
другой формат обучения, кроме 
очного. 

С прошлого понедельника у 
большинства школьников на-
чались внеплановые канику-
лы. Кто принимает решение 
о начале каникул, от чего оно 
зависит? 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Решение при-
нимает Управляющий совет 
школы. Зависит оно от количе-
ства классов, уже выведенных 
на карантин по ковиду, от роста 
заболеваемости в учебном за-
ведении. Школы, где ситуация 
тревожная, решили уйти на ка-
никулы с 25 октября. Там, где 
болеющих меньше, каникулы 
начнутся чуть позже. 

Родители переживают, что 
после каникул детей ждет 
учеба онлайн… 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ:  При каких об-
стоятельствах возможен ди-
стант? Если будет расти заболе-
ваемость. Дистанционной уче-
бы не хочет никто: ни родите-
ли, ни школы, ни министерства. 
Когда начинаются разговоры о 
дистанте, который будто бы ну-
жен государству, я прошу: дока-
жите. Почитайте Конституцию, 
программы по сохранению дет-
ства. Никто не хочет переходить 
на дистанционное обучение.

В первый долгий карантин 
мы много говорили о дистан-
те, о нагрузке, которую испы-
тали дети и родители. А что 
испытали учителя?

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Держать ауди-
торию на удаленке очень слож-
но. Каждый урок на дистанте 
для учителя — открытый, по-
тому что у экрана сидят мамы, 
папы, бабушки. Кроме того, все 
забыли, что учитель тоже может 

быть мамой или папой. Пока он 
ведет уроки через компьютер, 
собственные дети сидят в план-
шетах и телефонах и не всегда 
справляются сами с заданиями.  

Дети не маугли
Есть ли сегодня проблемы, с 
которыми детский право-
защитник не может спра-
виться?

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Незащищен-
ные дети. И это не сироты. Это 
дети, чьи родители находятся в 
состоянии развода. Из полуто-
ра тысяч обращений, которые 
поступили мне в прошлом году, 
пятая часть — с просьбой при-
струнить одного из родителей. 
Это много, потому что список 
обращений очень обширный. 
У родителей уже есть решение 
суда, уже определено местожи-
тельство детей, порядок обще-

ния, но они начинают красть 
друг у друга детей. Я пытаюсь 
посадить мам и пап за стол пе-
реговоров, направить их в се-
мейные центры к медиаторам. 
Понимая,  что за каждой такой 
жалобой  маленький ребенок, 
которого рвут на части его ро-
дители.  «Делят» его, исполь-
зуя такие изощренные методы, 
о которых даже не хочется гово-
рить. И это даже не про сломан-
ную модель семьи и психологи-
ческие травмы. Если всерьез из-
учать здоровье детей, которые 
пережили «жесткий» развод ро-
дителей, то мы получим энурез, 
нервные тики, невралгии — ог-
ромный букет проблем со здо-
ровьем. 

Эти же родители сегодня 
недовольны школой и учи-
телями?

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Из своего ди-
ректорского опыта могу ска-
зать, что всегда были родители, 
которых что-то не устраивало. 
Моя мама много лет была ди-
ректором школы, и разговоры 
на кухне про недовольных ро-
дителей были и тогда. Правда, 
в ее время у директора и полно-
мочия были другие. Директор 
мог пойти в райком партии и 
сказать, что семья разводится, 
папа обижает маму — папу вы-
зывали, разговаривали с ним. 
А классные руководители тог-
да ходили по домам.  И никто не 
кричал, что вы нарушаете наши 
права. Я застала период, когда в 
конце августа мы получали до-
мовые книги по детям, которые 
должны были идти в первый 
класс. Я как директор была обя-
зана обойти квартиры детей, 
чьи родители не написали заяв-
ление в первый класс. Так дела-
ли все школы в стране. Сегодня 
мы не привязаны к прописке и 
живем, где хотим. А школы не 
получают никакой информа-
ции о детях: директора не зна-
ют, все ли живущие рядом пер-
воклассники пришли в школу. 
По закону ответственность за 
образование ребенка несут ро-

дители. Как уполномоченный 
могу сказать, что родители ли-
шаются родительских прав или 
ограничиваются вних, если 
они не водят своих детей в шко-
лу. Такие семьи в Москве есть, 
в основном это семьи мигран-
тов. Родители работают, а ре-
бенок сидит дома. Потом его 
случайно обнаруживают (за-
болел, родитель умер и т.п.). И 
вот перед нами ребенок, кото-
рый не учился в школе. Сей-
час у нас есть такая 15-летняя 
девочка, гражданка Украины, 
она  не училась в школе с 5-го 
класса. За пять лет она не толь-
ко в школе не была, но и на ули-
цу ни разу не выходила. Мама 
умерла, и девочку нам переда-
ли люди, у которых мама сни-
мала квартиру. 

Еще один ребенок-маугли?
ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Нельзя так на-
зывать детей. Когда мы называ-
ем детей «маугли», мы вешаем 
ярлык на них, а дети тут ни при 
чем.  Им не повезло с родителя-
ми. Вот, например, эта девочка — 
она быстро читает, пишет. Она 
не образована по программе, но 
она нормальный ребенок, с со-
хранным интеллектом. Ее мама 
в школу не водила. Разве девоч-
ка в этом виновата? 

Можно ли спасти детей от 
родителей-неадекватов?  

ОЛ Ь ГА  Я Р О С Л А В С К А Я :  Нам нужен 
единый реестр учета детей. Где 
можно проследить жизнь ре-
бенка: роддом, медучреждения, 
соцпомощь, школа, полиция, 
если ребенок плохо себя повел. 
Можно ли сегодня сделать так, 
чтобы ребенок нигде не засве-
тился? Можно. Дома я могу ро-
жать? Могу. Могу не получать 
пособия? Могу. Учить дома? 
Могу. Лечить частно могу? Могу. 
Я могу ребенка вообще государ-
ству не показывать. Чтобы спа-
сти детей от неадекватных роди-
телей и не находить их в кучах 
мусора, нам нужен реестр по 
всем ведомствам и по всем реги-
онам. Но я уже слышу родитель-
ский вопль: «Прочь руки от на-
ших семей!».

У этого вопля есть причины. 
Современные родители, осо-
бенно мамы (не зря же возник 
термин «яжемать!»), изо 
всех сил борются за свои пра-
ва и права своих детей. Что с 
ними не так? 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Мне кажется, 
они попали в ловушку, из кото-
рой сами не могут выбраться. 
Мы же говорим о тех, кому сей-
час 35—45 лет. Это дети пере-
стройки и последующего вре-
мени становления нашего госу-
дарства. Трудное было время: 
их родители были вынуждены 
выживать, работать день и ночь. 
Школа тогда свое плечо подста-
вила семьям, но учителя точно 
так же боролись за жизнь, мно-
гие вообще ушли из школы. Кто 
и чему учил тогда наших детей 
— большой вопрос. Дети в основ-
ном были предоставлены сами 
себе, выводы делали, глядя, как 
все вокруг меняется. Правда 
90-х была такая: сила — это важ-
но, крик — это важно. Это поко-
ление, которому не досталось 
хорошего воспитания.

Директор в стрессе
Поколение двадцатилетних 
лучше? 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: У них что-то 
по-другому работает в голове. 

Они душевные, потрясающие 
ребята. Я расскажу вам исто-
рию, от которой хочется пла-
кать. Я уже три года не работаю 
директором, но ребята меня 
помнят. В этом году я не смогла 
приехать на выпускной, и дети 
прислали мне видео. Я смотре-
ла его на рассвете в четыре утра 
без звука: три класса объедини-
лись в круг, скачут, что-то кри-
чат. Я даю вам три попытки, как 
вы думаете, что кричали дети?

 «Спасибо!», «Мы вас лю-
бим!», «Свобода!»…

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Дети кричали: 
«Рос-си-я!». Обычные дети из 
обычной школы. Там не было 
взрослых. Они на выпускном, 
в четыре утра сами кричат 
«Россия!». У нас отличное мо-
лодое поколение. Мне за него 
не страшно. Но пока мы име-
ем дело с поколением родите-
лей, которые, к сожалению, ни-
кому не доверяет. Их родители 
голодали, в школе их не учили, 
они попали на период развала 
всего, что можно. Где им взять 
доверие? С одной стороны, ра-
боту с папами и мамами нуж-
но строить, не когда уже что-то 
задымилось, а когда они толь-
ко входят в школу. А с другой 
стороны, родительская ответ-
ственность тоже должна быть. 
Давайте запустим опрос: «Чи-
тали ли вы устав школы перед 
тем, как отдать ребенка в шко-
лу?». Родители пишут заявле-
ние о поступлении ребенка в 
1-й класс, не читая устав (хотя 
там стоит «галочка» — с уста-
вом ознакомлен). Но там же 
все написано — и про школь-
ную форму, и про то, кто какие 
решения принимает, и про ре-
жим, и т.д. Прочитал устав, по-
нял, что школа не для моего ре-
бенка, пошел в другую школу. 

 Зачем мне читать устав, 
если директор не хочет даже 
поговорить со мной? 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ: Правила надо 
знать. Но и школа должна раз-
говаривать, объединять роди-
телей. Когда я работала в шко-
ле-новостройке, мне прихо-
дилось знакомиться с жителя-
ми района, устраивать встре-
чи — я понимала: они ипридут 
в школу со своими детьми. Но 
некоторые, видя открытость и 
душевность директора, начи-
нают пользоваться этим. Но 
директор — стратег. Для того 
чтобы он придумал для детей 
что-то интересное, ему нужно 
собрать информацию, проана-
лизировать ресурс и банально 
время на подумать. А для того, 
чтобы придумать что-то сверх 
городских проектов, что-то 
очень интересное именно для 
своей школы, нужен рассла-
бленный, счастливый мозг. 
Когда вы в стрессе, вы не мо-
жете ничего придумать. У вас 
только одна задача — выдер-
жать оборону. Какая страте-
гия? И когда приходит хоро-
ший родитель с хорошим пред-
ложением, директор думает: а 
зачем мне это? У меня этого в  
программе нет, департамент 
с меня за это не спросит. Вре-
мени у меня на это нет, потому 
что я все время занят жалоба-
ми, и в итоге родители свои-
ми претензиями крадут сами у 
себя. Берегите своих учителей, 
доверяйте им.   

ОТДЫХ Жители столицы 
обживают 
благоустроенные 
берега Чермянки

Спортзал 
под окном

Ирина Огилько

Берега реки Чермянки еще не закончили обустраи-
вать, а жители близлежащих районов уже вовсю отды-
хают там. Авторы проекта благоустройства учли все их 
пожелания.  В результате появились прекрасные усло-
вия для занятий спортом, много площадок для детворы 
и удобных троп для прогулок. 
Напомню, новая благоустроенная территория распо-
ложена вдоль Юрловского проезда от улицы Мусорг-
ского до улицы Молодцова. Территорию площадью  
49,1 гектара разделяет проезд Дежнева: по одну сто-
рону —  раздолье для детворы, по другую — для спор-
тсменов. Желающих провести здесь время на свежем 
воздухе так много, что место на бесплатной парковке 
вдоль Юрловского проезда я нашла с трудом. Отчасти 
это связано с тем, что еще не открылись раздевалки, а 
потому многие спортсмены используют свои авто для 
переодевания. Оживленнее всего на скейт-площад-
ке для экстремальных видов спорта. Я насчитала по-
чти три десятка подростков, гоняющих на самокатах. 
Даже зрители тут и те с самокатами. «Удачное покры-
тие и снарядов много, —  радуется Артемий Овчинни-
ков. — Раньше я ездил в Олонецкий парк, а теперь могу 
заниматься  неподалеку от дома». Рядом с площадкой 
— единственная  на всю столицу воркаут-зона «Русский 
ниндзя». Это гигантская конструкция для накачива-
ния разных групп мышц. Снарядов на ней видимо-не-
видимо: огромные звенья цепи, канаты, большие ме-
таллические круги, деревянные доски с огромными 
дырками, боксерская груша, встроенные турники… На 
этом изобилии не ползают разве что  груднички. Ма-
лышня облюбовала в виде качелей канаты, на которых 
нужно подтягиваться. На трибунах у теннисного корта 
тоже было людно. Зрители не столько болели, сколько 
сидели с ракетками, ожидая, пока освободится поле. 
Еще на одной площадке тренировались дети с папой. 
А  рядом била об стену мяч начинающая спортсменка 
Алина Никулина: «Вообще-то я менеджер в крупной 
авиационной компании, теннисом занялась недавно. 
На первые тренировки ездила даже  в Медведково. Те-
перь все рядом с домом».  

АКТУАЛЬНО  РАНХиГС 
укрепляет свои позиции 
на рынке консалтинговых 
услуг

Госпроектам — 
авторитетную 
экспертизу

Анна Полтавцева

В Российской академии народного хозяйства и го-
сударственной службы при президенте РФ создано 
Агентство тактических решений. Цель его — консал-
тинговое и экспертное обеспечение государственных 
проектов и программ, организация процедур управ-
ленческого, экономического и общественно-полити-
ческого консультирования для заинтересованных ор-
ганизаций и ведомств.

Директором нового агентства назначен Павел Мах-
лин. Прежде он был заместителем руководителя фонда 
«Росполитика». Заместителем директора станет Вик-
тор Озеров, ранее много лет руководивший Комитетом 
Совета Федерации по обороне и безопасности.  

ЖИЛЬЕ Ждет ли москвичей 
судьба ипотечных 
банкротов?

Долг в квадрате

Александр Мелешенко

Москве и России в целом снова предрекли распродажу 
ипотечных квартир. Мол, набравшие ипотек по низким 
ставкам горожане скоро поймут, что не тянут ежеме-
сячные платежи, и начнут избавляться от жилья — кто-
то постарается продать его сам, а у кого-то жилье вы-
ставят на торги банки за неуплату. Такие прогнозы пе-
риодически появляются уже больше года. 

Напомню, ипотечный бум в Москве наступил в 
прошлом году на фоне введения льготной ипотеки. 
И хотя условия программы этим летом были измене-
ны, а цены на жилье в столице за полтора года выро-
сли на 30—40%, интерес к жилищному кредитованию 
не падает. Некоторые эксперты на этом фоне не раз за-
являли — многие берут кредиты из-за ажиотажа и не 
просчитывают риски, гасить их они не смогут. И дейст-
вительно, банки периодически отчитываются, что чи-
сло просроченных ипотек растет, но их доля практиче-
ски не меняется и остается очень низкой, меньше 1%. 
Говорит об этом и руководитель аналитического цен-
тра ЦИАН Алексей Попов. «В России очень низкий по-
казатель доли «плохих» ипотечных кредитов. Займы с 
просроченной более чем на полгода задолженностью 
составляют 0,8% от общего числа ипотек. В абсолют-
ном масштабе доля таких кредитов растет, но это свя-
зано с общим ростом ипотечного рынка», — объясняет 
он «РГ». 

Подтверждает тенденцию и директор департамента 
вторичного рынка компании «Инком-Недвижимость» 
Сергей Шлома. По его словам, залоговых квартир в 
продаже действительно становится больше, но это свя-
зано, опять же, с ростом числа ипотек — стало больше 
ипотечных квартир и, как следствие, их стали чаще 
продавать. «Подобные квартиры пользуются спросом 
— они дешевле на 1—2%. Однако проводить операции 
с такими объектами сложнее, требуются специаль-
ные навыки и знания. Поэтому обычно участники сде-
лок с залоговыми квартирами обращаются к специа-
листам», — говорит Шлома. К тому же далеко не всегда 
ипотечные квартиры продают, потому что не могут га-
сить кредит. Зачастую это связано, например, с расши-
рением семьи — молодая пара взяла в ипотеку «однуш-
ку», а после рождения ребенка поняла, что нужно жи-
лье попросторнее.  

 АКЦИЯ 

«Ночь искусств» 
пройдет онлайн

НОЧНЫЕ 
ГОЛОСА
Сергей Жуков

Девятая по счету «Ночь 
искусств» в Москве в этом 
году пройдет 4 и 5 ноября. К 
акции присоединятся музеи, 
парки, выставочные залы, дет-
ские школы искусств. Как и 
прошлой осенью, свою про-
грамму они предложат в он-
лайн-формате, сообщила за-
ммэра столицы Наталья Сер-
гунина.

По информации департа-
мента культуры, ожидается бо-
лее 120 виртуальных концер-
тов, лекций, перформансов, вы-
ставок и спектаклей. «Техноло-
гии позволяют музеям, театрам 
и другим культурным площад-
кам значительно расширить 
свою аудиторию, — отметила 
Сергунина. — Благодаря он-
лайн-формату присоединиться 
к столичной программе «Ночи 
искусств» смогут жители са-
мых разных городов России». 
Девиз предстоящей акции — 
«Искусство объединяет». Орга-
низаторы хотят показать, как с 
развитием технологий меняют-
ся и наша повседневная жизнь, 
и культура.

Начнется «Ночь искусств» 
в Новом Манеже с концерта 
«Детские песни о главном», 
посвященного 85-летию сту-
дии «Союзмультфильм». В ре-
пертуаре — песни и мелодии 
из советских и российских 
мультфильмов. В 16.00 откро-
ется пространство «Арт-плат-
форма». Зрители увидят пер-
формансы, постановку театра 
«Балет Москва», выступления 
участников Национального 
открытого чемпионата в сфе-
ре творческих компетенций 
Art Masters. Завершится вечер 
фрагментом постановки «Ге-
ликон-оперы». Еще одну пре-
мьеру подарит Музей Москвы. 
Он презентует мультимедий-
ный проект Solaris. В частно-
сти, в него войдет спектакль, 
вдохновленный кинокарти-
ной Андрея Тарковского «Со-
лярис». Трансляция будет до-
ступна с 17.00 до 19.00.

В Центральном выставоч-
ном зале «Манеж» запланиро-
ван спектакль-мюзикл «Ряза-
новский диптих». В нем режис-
сер Егор Дружинин объединил 
две комедии Эльдара Рязанова 
— «Карнавальную ночь» и «Де-
вушку без адреса». Каждой из 
них будет посвящен отдель-
ный акт. Показ пройдет с 16.00 
до 17.30. В 19.00 начнется он-
лайн-спектакль, который объ-
единит классические произве-
дения и современные мелодии 
из кинофильмов в оригиналь-
ных аранжировках. Здесь же 
с 21.00 до 22.30 пройдет кон-
церт «Ассамблея звука Рос-
сии». На одной сцене выступят 
представители разных стилей: 
от этноколлективов до музы-
кантов-виртуозов, играющих 
на электроскрипке и термен-
воксе. А с 23.00 до 00.00 запла-
нированы премьера музыкаль-
ного проекта певицы Манижи 
и диджей-сет Константина Си-
доркова. Следом в ночь ворвет-
ся музыкальная группа «Кур-
тки Кобейна», собранная из 
известных российских испол-
нителей. 

Музеи, выставочные залы и 
парки тоже подготовили свою 
онлайн-программу. Музей 
Скрябина, к примеру, пригла-
шает на виртуальные экскур-
сии по мемориальной квар-
тире композитора. Зрителям 
подробно расскажут о каждой 
комнате и об экспонатах му-
зея, которые обычно не вхо-
дят в «классические» обзор-
ные экскурсии. На сцене Музея 
Высоцкого онлайн выступят 
актеры мастерской Мищен-
ко. Они поставят спектакль, 
посвященный Высоцкому. А 
музей-квартира Сытина при-
глашает посмотреть историче-
скую онлайн-лекцию и узнать, 
мог ли памятник Минину и По-
жарскому занять место Пуш-
кина. Понять, как зарождают-
ся звезды и галактики, можно 
будет на лекции Московского 
планетария. Профессор кафе-
дры астрофизики и звездной 
астрономии Государственно-
го астрономического институ-
та имени Штернберга при МГУ 
Анатолий Засов объяснит, ка-
ким образом ученые опреде-
ляют возраст небесных тел и 
когда во Вселенной сформиро-
вались первые звездные систе-
мы. Выбрать и посмотреть ме-
роприятия московской «Ночи 
искусств» можно на сайте 
artnight.moscow.  

Подготовлено 
более 120 
виртуальных 
мероприятий 

Ольга Ярославская: Как бывший директор школы, задаю себе вопрос: 
что важнее —  здоровье или образование? Конечно, здоровье.

ТЕМА ДНЯ Уберегут ли детей от болезни внеплановые 
каникулы и экспресс-тестирование? 

Мама без доверия

А К Ц Е Н Т

Москва задумывала это экспресс-тести-
рование для того, чтобы предотвратить 
рост заболеваемости. Если смотреть 
на ситуацию профессионально, 
то это необходимая мера

В десяти московских школах начал-
ся пилотный проект по экспресс-
тестированию школьников.
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Склиф — не только тер-
ритория спасения. Это, 
если угодно, некое зерка-

ло общего состояния здоровья. 
Центр никогда не бывает пу-
стым. Сюда доставляют и 
с острыми заболеваниями, и 
плановых пациентов. Много, 
мало… Всегда под завязку. Но 
все-таки: почти два года ко-
вид. пандемия. Больше стало 
пациентов, меньше? И еще: 
чем вы можете объяснить, 
что люди так неохотно идут 
на вакцинацию?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Больных стало 
больше. Вот сегодня мы смо-
трели графики информации. В 
России выявлено 40 тысяч че-
ловек. Заметьте: это не заболев-
ших, это выявленных. А забо-
левших, скорее всего, больше. 
Ведь кто-то не обращается в по-
ликлиники. Кто-то принципи-
ально не сдает тесты. Кто-то пе-
реносит легко, считает, что это 
обычное респираторное забо-
левание, поэтому продолжает 
жить обычной жизнью и тесты 
не сдает. Поэтому заболевших, 
скорее всего, больше. В том чи-
сле и в Москве. Москва — огром-
ный мегаполис, в который стя-
гиваются люди из разных реги-
онов. И коечный фонд стацио-
наров загружается все больше — 
прежде всего те койки, которые 
открыты под коронавирусную 
инфекцию. А вот почему люди 
не вакцинируются, мне сказать 
сложно. Но проблема есть. Ну, 
вы знаете, что мы всегда идем 
каким-то своим путем. Поэто-
му даже когда люди лечатся от 
других заболеваний, они у кого 
прежде всего спрашивают мне-
ние? У врачей? У специалистов? 
Редко! Очень редко! Спрашива-
ют, как лечиться, у соседей, зна-
комых, бабушек… Это наша на-
родная традиция такая: прило-
жить лист подорожника, лопух 
какой-нибудь, корень какой-
нибудь выпить. Такая исконная 
еще советская традиция. Совет-
ские люди лучше всего умели 
две вещи: первая — это управ-
лять, вторая — лечить. И конеч-
но, давать советы по управле-
нию и по лечению. Святое дело.

Вас сейчас одолевают сове-
тами? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Меня уже сове-
тами не одолевают. Меня одоле-
вают звонками: можно ли к нам 
положить кого-нибудь с коро-
навирусной инфекцией? При-
чем с утра до вечера. Откуда у 
них номер телефона? Находят 
где-то. У знакомых есть мой те-
лефон. Незнакомым, видимо, 
дают знакомые.

Кто чаще обращается? 
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Разные совер-
шенно люди. Возраст не име-
ет значения. Хотя сейчас много 
молодых.

И как быть? На ваш взгляд, 
мы справляемся с нашестви-
ем вируса или не очень? Пос-
тоянно идут ссылки на то, 
что в Америке еще хуже, в Ве-
ликобритании еще хуже, в 
Индии еще хуже. А мы где-
то на пятом — на шестом 
месте…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: А что хуже-то? 
С заболеваемостью? Давайте от-
кроем ради интереса сегодняш-
ние данные по Великобритании, 
например. Сегодня там 44 122 
выявленных. Примерно, как у 
нас: у нас 40, у них — 44. Только 
у нас умерших 1100 с лишним, 
а у них умерших — 200. Вот и вся 
разница! Потому что в Великоб-
ритании вакцинировано больше 
60% населения, а в России вак-
цинировано, дай бог, 35% или 
36%, по последним данным. Они 
заболевают, но они не умирают. 
Вся идея вакцинации — чтобы че-
ловек не умер. У вакцинирован-
ного риск умереть в десятки раз 
меньше, чем у человека, кото-
рый не вакцинирован.

И при этом… Антипрививоч-
ники постоянно заявляют: 
сделал прививку — заболел, сде-
лал прививку — умер, сделал 
прививку — тромбоз. Не надо 

прививаться, надо побольше 
курить. Курящие реже боле-
ют ковидом. 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: По последним 
данным, если курящий заболе-
вает, то болеет тяжелее. Счи-
тать, что курение или спиртное 
защита от коронавируса — опа-
сное заблуждение. 

Но этому многие верят. 
А специалистам не верят. 
Ну почему?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Мне сложно ска-
зать, что сделать, чтобы пове-
рили. Могу сказать одно. Не-
смотря на то что работаем с ко-
ронавирусной инфекцией бо-
лее полутора лет, мы пока не 
можем предсказать, в какую 
сторону пойдет болезнь у кон-
кретного пациента. Вот он по-
ступает к нам. И мы не можем 
сказать точно, будет ли у него 
ухудшение или не будет, пони-
маете? Хотя наработок много, 
четких признаков, по которым 
можно сказать, что этот боль-
ной пойдет по тяжелому, а этот 
по легкому пути, к сожалению, 
нет. Поэтому любой заболев-
ший всегда под риском самой 
смерти. Это надо понимать. Вот 
и все. И то, что люди не вакци-
нируются, они играют со смер-
тью в русскую рулетку. С одним 
патроном. Потому что когда они 
заболеют, у них всегда есть риск 
умереть.

У всех? 
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: У каждого, кто за-
болел. И предсказать, насколь-
ко он выражен у этого челове-
ка или у другого, к сожалению, 
невозможно. Вот в чем основ-
ная проблема. Как быть? Приви-
ваться. Вакцинирование — един-
ственный путь, которым надо 
идти. Другого пути у нас нет! Мы 
никогда не видели такого коли-
чества тяжелых больных. Даже 
Склиф. Огромный поток тяже-
лых пациентов, которые нахо-
дятся на разных методах респи-
раторной поддержки. Огромная 

нагрузка на весь персонал. Вот 
раньше у нас одновременно в 
институте работало максимум 
две машины ЭКМО. Сейчас бы-
вают дни, когда их работает 8—9. 

На ваш взгляд, мы справляем-
ся с эпидемией? Или мы где-
то в хвосте?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Смотря кто.

Наша медицинская помощь? 
Скажем, в Москве.

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Москва справ-
ляется. Вот для чего вводятся, 
например, эти нерабочие дни? 
Основная проблема любой си-
стемы здравоохранения — она 
не бесконечна. Можно открыть 
дополнительные койки — и Мо-
сква открыла дополнительные 
госпитали, резервные для ле-
чения таких больных. Напри-
мер, на ВДНХ. Но если заболе-
ваемость будет все время ра-
сти, то и этих коек не хватит. И 
тогда надо будет вводить пол-
ный карантин, закрывать об-
ычные учреждения, переводить 
их опять полностью на лечение 
коронавирусных больных. Это 
путь в никуда. Нагрузка на си-
стему здравоохранения очень 
большая, это надо понимать. 
Москва справляется и справля-
ется эффективно с этой панде-
мией. Есть лекарства, есть рас-
ходный материал, есть техника, 
есть койки. Где взяли специа-
листов? Из московского здра-
воохранения, из других реги-
онов. Они приехали работать 
еще в прошлом году. У Склифа 
свои внутренние резервы, кото-
рыми мы воспользовались. Это 
в первую очередь наш учебный 
центр, в котором обучаются 
около 600 ординаторов. Многие 
из них пришли на работу в ин-
ститут. Сейчас в штате Склифа 
более 800 врачей. А коек 1036. 
Из них больше 200 — реанима-
ционные. И из них 98 ковидных.

Что в основе реанимации ко-
видных? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Это прежде всего 
подготовленный персонал. Это 
серьезные методы поддержки 
жизнеобеспечения. Это и вен-
тиляция легких: и масочная, и 
инвазивная. Это экстракорпо-
ральная мембранная оксиге-
нация. 

В реанимацию никого не допу-
скаете?

СЕРГЕЙ ПАТРИКОВ: Это по санэпи-
дрежиму невозможно. Но есть 
телефонная связь. Во-первых, 
люди там с телефонами. Во-вто-
рых, постоянно можно пооб-
щаться по тяжелым пациентам 
с врачами, с заведующими отде-
лениями. Это без проблем.

А психологический фактор?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Важен как никог-
да! Поэтому у нас даже некото-
рые больные на экстракорпо-
ральной мембранной оксиге-
нации, кто находится в созна-
нии, с телефонами, со смартфо-
нами. Они могут общаться с 
близкими.

Что для вас сейчас самое 
трудное?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Ой… Самое труд-
ное…. Самое тяжелое — поддер-
жание боевого духа у персона-
ла. Профилактика выгорания, 
по большому счету.

Случается, что заболевают 
сотрудники?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Конечно! Сейчас 
немного. По сравнению со вто-
рой волной — очень немного.

Потому что сделали при-
вивки?

С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В : И потому что 
много вакцинированных, и по-
тому что много переболевших

Кто-нибудь уволился?
СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: По-моему, два у 
нас ковид-диссидента уволи-
лись. Не хотели вакцинировать-
ся и ушли.

А вы жестко потребовали, 
чтобы вакцинировались все?

С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В : Тех, у кого не 
было медотвода, если они не 
вакцинировались, мы отстра-
няли от работы. Таких единицы.

На ваш взгляд, что сейчас мы 
должны сделать, чтобы вы-
браться из этой вирусной си-
туации?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Еще раз скажу: 
главное — чтобы люди вакцини-
ровались. И второе. Соблюдали 
меры индивидуальной защи-
ты: ходили в масках, не кучко-
вались. Вообще, ответственно 
подходили к окружающим.

Вот то, что я сижу без ма-
ски, — это безобразие или как?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Мы-то в масках. 
К тому же знаем, что вы вак-
цинированная. Но по большо-
му счету лучше всем быть в ма-
сках, потому что никто не знает, 
инфицирован он в этот момент 
или нет. Считается, что основ-

ной выброс вирусной нагрузки 
осуществляет человек за один-
два дня до появления симпто-
мов. То есть человек может не 
чувствовать себя больным, но 
он уже распространяет вирус. 
Сейчас в некоторых местах вве-
ли бесплатное ПЦР-тестирова-
ние экспресс-тестами. И… слу-
чается: приходят люди, которые 
нормально себя чувствуют, но у 
них оказывается положитель-
ный мазок. То есть человек нор-
мально себя чувствует, но он хо-
дит и распространяет вирус.

Может, и поэтому не идут 
на тестирование, чтобы не 
знать об этом?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Не исключено.

Вы по специальности реани-
матолог. Что посоветуете 
именно как реаниматолог?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Меньше общать-
ся с окружающими. Вакциниро-
ваться. И соблюдать меры инди-
видуальной защиты. И если че-
ловек почувствовал, что у него 
есть признаки ОРЗ, как рань-
ше считалось, горло заболело, 
нос потек, он должен остаться 
дома. Ему нужно вызвать врача 
и сдать тест. 

Вы сказали об опасности вы-
горания сотрудников. Как вы с 

этим справляетесь? У всех раз-
ный режим работы. Вот ру-
ководитель ковидного корпуса 
Константин Александрович 
Попугаев выходит со второго 
обхода из ковидного корпуса в 
районе восьми вечера. Главный 
врач Склифа Наталия Евгень-
евна Дроздова уходит с работы 
в 9—10 вечера, не раньше. Мно-
гие поздно уходят… Так как же 
с выгоранием? 

С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В : Поддержание 
коллективного духа. У нас очень 
крепкий коллектив. Мы прово-
дили специальное исследова-
ние по выгоранию в коллективе, 
и основные факторы-протекто-
ры, которые люди назвали, — это 
поддержка семей и поддержка 
коллектива.

Коллектив — понятно. Но се-
мьи у всех разные.

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Все равно! Лю-
дям нужно в это непростое вре-
мя, чтобы был кто-то, на кого 
можно опереться.

Вас семья поддерживает?
С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В :  Конечно! Да, 
раньше они меня видели чаще. 
Но я стараюсь, чтобы мы ви-
делись и общались. Это очень 
важно.

Вот вы приходите домой. 
Они не боятся, что вы были в 
«красной зоне» и…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Больше я боюсь. 
Чего? Что я им что-то принесу. 
Потому санобработки делаю 
постоянно.

Вы пессимист или оп-
тимист?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Если бы я был 
пессимистом, я бы, наверное, 
уже и не был бы. Оптимист, ко-
нечно. На что рассчитываю? Во 
что верю? Я в Бога верю.

У вас нет впечатления, что 
Бог на нас, на все человечество, 
сердит и направил на нас вот 
эту заразу?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Так глубоко я не 
анализировал ситуацию. Не 
знаю! Но всему есть своя при-
чина. Значит, и здесь она есть. 
Как нам быть? Вакцинировать-
ся. Другого пути нет.

Когда-нибудь это кончится?
С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В :  Когда-нибудь 
кончится. Но кто-то умрет за это 
время.

Нынешние нерабочие дни для 
Склифа имеют значение?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Никакого! Все не-
рабочие дни, которые были за 
эти полтора года, для нас были 
рабочими. Скажутся ли тепереш-
ние на нагрузке? Надеюсь, она 
будет снижаться, потому что раз-
рываются цепочки заражений. 
Если люди будут вести себя так, 
как это рекомендуется. Но в лю-
бом случае меньше будут потоки 
в метро, в транспорте, в офисах 
меньше людей будет собирать-
ся. Поэтому надеемся, что будет 
снижаться заболеваемость.

Что бы вы пожелали читате-
лям «Российской газеты»? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Для начала: всем 
вакцинироваться! Потом ве-
рить в светлое будущее, что ког-
да-нибудь это закончится. Нам 
бы хотелось, чтобы закончи-
лось побыстрее.

Ковид станет неким сезон-
ным заболеванием, как тот 
же грипп?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: На самом деле, с 
нами много лет сосуществуют 
несколько видов коронавиру-
сов. И они вызывают сезонные 
простуды. Но от них люди не 
умирают. Вирус проходит свою 
селекцию. Вирусу невыгодно 
добиваться смерти человека, 
потому что если человек, его но-
ситель, умрет, то он не может 
распространяться, поэтому, по 
теории эволюции…

…Вирусу невыгодно, чтобы 
люди умирали?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Конечно! Поэто-
му самые тяжелые штаммы ви-
руса, которые убивают, умрут 
либо с теми, кто погиб, либо в 
стационарах — у тех, кого мы из-
лечим. А легкие штаммы будут 
становиться сезонными. Ско-
рее всего, судьба такая. Во вся-
ком случае, эпидемиологи гово-
рят о таком сценарии.

Встреча подошла к кон-
цу. Сергей Сергеевич подает 
мне пальто и… маску. Реалии 
2021-го…  

А К Ц Е Н Т

Вся идея вакцинации — чтобы человек 
не умер. У вакцинированного риск 
 умереть в десятки раз меньше, чем 
у человека, который не вакцинирован

ПРАКТИКА Проблемы 
с обонянием, вкусом, 
слухом — бегом к врачу

Слухи о слухе

Михаил Лейзерман, 
доктор медицинских наук, профессор

Объявивший нам войну COVID-19 продолжает удив-
лять своим разнообразием и какой-то изощренностью 
в выборе мишеней. Уже известны характерные прояв-
ления  болезни: кашель, высокая температура, недо-
могание, чувство нехватки воздуха, нарушение обо-
няния.  Но появляются и новые симптомы в виде из-
менения вкуса и снижения слуха.  Ко мне обратился 
мужчина 58 лет, который около месяца назад лечился 
в ковидном госпитале с типичными проявлениями бо-
лезни. Ему была поставлена средняя степень тяжести 
заболевания, 30% поражения легких и снижение слу-
ха. Причем не сразу, а только через 10 дней от момента  
госпитализации. Необходимо отметить, что мужчина 
не верил в прививки и не вакцинировался.

Пациент получал весь комплекс лечения, он выпи-
сан с положительным результатом. Но слух остался 
сниженным.  При ЛОР-осмотре какой-либо патологии 
не обнаружено. А при проведении аудиометрии выяв-
лено выраженное снижение слуха по типу нарушения 
звуковосприятия (что свидетельствовало о поражении 
на уровне слухового нерва или головного мозга).  Дол-
жен сказать, что этот симптом при ковиде ранее выяв-
лялся очень редко.  Возможно, пациент перенес один 
из новых штаммов вируса. Нельзя исключить также 
имевшееся и ранее небольшое снижение слуха, на ко-
торое он внимания не обращал.

В этих случаях мы проводим стандартное лечение по 
поводу нейросенсорной тугоухости, которое включает 
в себя сосудистую, метаболическую и стимулирующую 
терапию. Именно это мы и назначили пациенту и будем 
ждать результатов. В отношении механизма возникно-
вения проблемы со слухом можно предположить, что 
вирус, поражающий нервные ткани и мелкие кровено-
сные сосуды, в этот раз ударил по слуховому нерву или 
по височной доле мозга, где расположен центр слуха.

Какой вывод из этой истории?  Во-первых, пройди 
он вакцинацию, возможно, переболел бы менее тяже-
ло. И вероятно, слух бы не пострадал. И во-вторых, как 
только появляются проблемы с обонянием, вкусом, 
слухом,  необходимо сразу обратиться к врачам и на-
чать адекватное лечение. 

Будем надеяться, что наш пациент поправится, 
а наши читатели сделают для себя определенные вы-
воды.  

ОПЕРАЦИЯ В сложной 
ситуации врачи сохранили 
жизнь и матери, и ребенку

Помощь 
пришла в срок

Наталья Коротченко, «Российская газета», 
Астрахань 

В Астрахани хирурги успешно провели операцию 
38-летней женщине, когда ей оставался месяц до родов. 
Беременная попала в больницу с болью в животе, и ока-
залось, что у нее развилась острая спаечная непрохо-
димость кишечника. За операцию взялись врачи город-
ской клинической больницы №3 имени Кирова. По их 
словам, ждать было нельзя: болезнь угрожала жизни и 
будущей маме, и ребенку. 

Особенность патологии в том, что болезнь нельзя 
диагностировать 
по УЗИ и анализам. 
Чаще всего ее обна-
руживают при хи-
рургическом вме-
шательстве по дру-
гому поводу или с 
помощью рентгена, 
который беремен-
ным женщинам про-
тивопоказан. Поэто-
му первоначально 
астраханку госпи-
тализировали с острым панкреатитом. Но, наблюдая 
за симптомами, врачи пришли к выводу, что у пациен-
тки совсем другой диагноз, и приняли решение об опе-
рации. 

В течение двух часов работала бригада врачей: хи-
рург Эдуард Сулейманов, завотделением Рамазан Али-
беков и анестезиолог-реаниматолог Самур Сеферов.  

— Операция потребовала от нас высокой сосредото-
ченности и слаженности действий, чтобы сохранить 
жизнь не только матери, но и ее еще не родившемуся 
ребенку, — поделился хирург Эдуард Сулейманов.

Еще несколько дней женщина провела в реанима-
ции, а затем ее перевели в отделении хирургии. Сейчас 
будущей маме ничего не угрожает, — сообщили «РГ» в 
больнице.

По словам хирургов, спаечная болезнь чаще всего 
развивается вследствие предыдущих полосных опера-
ций. У пациентки они могла возникнуть после кесаре-
ва сечения. Как рассказали «РГ» в пресс-службе боль-
ницы, это не первый случай подобного хирургическо-
го вмешательства. В прошлом ноябре врачи удалили 
30-летней астраханке, которая была на пятом меся-
це беременности, 20-сантиметровую кисту яичника. 
С таким заболеванием вообще сложно забеременеть, 
тем не менее женщине это удалось, но теперь киста уг-
рожала развитию ребенка.

— Она занимала треть брюшной полости, была «под-
паяна» к задней поверхности беременной матки, к бо-
ковой стенке малого таза и к кишечнику, — рассказал 
заведующий гинекологическим отделением больницы 
Роман Павлов. — Необходимо было учесть все нюансы, 
избежать кровотечения и сохранить беременность.  

Шанс выжить

Палата «красной зоны». Из 1036 коек 
в Склифе больше 200 — реанимаци-
онные. И из них 98 ковидных...

И в «красной зоне» необходим консилиум специалистов.

А К Ц Е Н Т

Мы никогда не видели такого количества 
тяжелых больных. Даже Склиф. 
Огромный поток тяжелых пациентов, 
которые находятся на разных методах 
респираторной поддержки

Особенность 
 патологии в том, 
что болезнь 
 нельзя диагности-
ровать по УЗИ

Ладошка ребенка в надежных руках мамы. Ничего важнее 
на свете нет...
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800
ВРАЧЕЙ

сейчас в штате Склифа. Есть 

и учебный центр, в котором 

 обучаются около 600 ордина-

торов. 
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АВТОМОБИЛИ  

«Письма счастья» 
на электронном сервисе 
почты размещать 
не будут

Штраф 
мимо почты

Владимир Баршев

«Почта России» предупредила пользователей, что с 
1 ноября «письма счастья» о штрафах за нарушения 
Правил дорожного движения на сервисе zakaznoe.
pochta.ru размещаться не будут. Впрочем, автомобили-
стам они будут доступны в личном кабинете на порта-
ле Госуслуг.

Напомним, что с 1 сентября изменился порядок 
уведомления автовладельцев о штрафах. Теперь, если 
автовладелец зарегистрирован на Госуслугах, заклю-
чил соглашение с  «Почтой России» о том, чтобы заказ-
ные письма доставлялись ему через сервис zakaznoe.
pochta.ru, то он получает штрафы только на портале Го-
суслуг. Если человек зарегистрирован на портале, но 
не подавал заявления в «Почту России», то постанов-
ление будет считаться врученным, если он зайдет на 
портал под своим аккаунтом в течение 7 дней с момен-
та размещения документа на портале. А если он этого 
не сделает, то ему вышлют «письмо счастья» обычным 
способом. Если же автовладелец вовсе не зарегистри-
рован на Госуслугах, то он получит письмо обычным 
образом — заказным по почте.

Так вот, теперь ознакомиться с постановлением о 
штрафе на сервисе zakaznoe.pochta.ru уже больше не 
получится. Увидеть постановление о штрафе автовла-
делец сможет только в личном кабинете на портале Го-
суслуг.   

ТЕХНОЛОГИИ 
Видеокамеры 
начнут ловить 
тех, кто мусор 
выбрасывает 
из окон 
автомобилей

ЧИСТОТА 
ВОЖДЕНИЯ
Владислав Куликов 

Госдума начала сбор отзывов на 
законопроект, резко повышаю-
щий штрафы за выброс мусора 
из машин. Окурок из окна ма-
шины может обойтись водите-
лю в 10—15 тысяч рублей. Если 
выбросит второй раз, ставки 
возрастут до 20—30 тысяч.

Инициативу внесли в пар-
ламент страны Московская об-
ластная Дума и Московская го-
родская Дума. Ловить же нару-
шителей будут камеры.

«Напомню, что ключевым 
нововведением может стать ис-
пользование фото- и видеофик-
сации. Это поможет инспек-
торам экологического надзо-
ра осуществлять эффективный 
контроль одновременно за мно-
жеством территорий, — расска-
зал в свое время председатель 
Московской городской Думы 
Алексей Шапошников, — отме-
чу также, что законопроектом 
предусмотрен упрощенный по-
рядок привлечения к ответст-
венности за нарушения, зафик-
сированные с помощью камер».

По словам Шапошникова, 
если под камеру попадет владе-
лец легкового автомобиля, вы-
брасывающий мусор в неполо-
женном месте, ему будет выпи-
сан штраф в размере 10 тысяч 
рублей (как минимум), грузо-
вого — 100 тысяч рублей. Если 
правонарушение повторится, — 
20 тысяч рублей и 150 тысяч ру-
блей соответственно.

Обочины дорог не должны 
превращаться в мусорные по-
лигоны. Даже одной бумажке 
или смятому пакету от сока там 
не место. Странно, что не все во-
дители это понимают.

«Мы вышли с предложением 
об увеличении штрафов, пото-
му что действующие сегодня не 
отвечают требованиям. Ущерб, 
причиненный окружающей сре-
де, как правило, намного превы-
шает их размеры. Ответствен-
ность надо значительно увели-
чить», — сказал глава Мособлду-
мы Игорь Брынцалов.

Надо подчеркнуть, что в це-
лом новации распространяют-
ся не только на автомобили-
стов. Повышенные штрафы бу-
дут грозить и тем, кто мусорит в 
лесах, и тем, кто не донес ведро 
с мусором до контейнеров в дач-
ном поселке. 

«Полагаем, что проблема су-
щественно шире, чем выбрасы-
вание окурков и бумаги из окна. 
Речь идет о сбросе и выгрузке из 
автомобилей мусора вне свалок 
и других отведенных мест», — 
подчеркивает член Ассоциации 
юристов России Мария Спири-
донова. — В свою очередь, в по-
лосах отвода и охранных зонах 
дорог, а также на участках же-
лезнодорожных путей и авто-
мобильных дорог не разреша-
ется выбрасывать окурки и во 
время движения автомобильно-
го транспорта. В противном слу-
чае нарушитель может быть ош-
трафован по статье 20.4 КоАП». 

По ее мнению, использова-
ние средств автоматической 
фиксации позволит не только 
пресекать правонарушения, 
связанные со сбросом отходов, 
но также повысит эффектив-
ность реализации превентив-
ной функции административ-
ной ответственности. •

ПРОЕКТ Для получения водительской медсправки анализы придется сдавать 
с 1 марта. Но не всем 

Справка без крови
Владимир Баршев

П
роверять водителей и 
кандидатов в водители 
на регулярное употре-

бление алкоголя и наркотиков 
планируется начать с 1 марта 
следующего года. 

Но не всех, а только тех,  у ко-
торых выявлены признаки забо-
левания или которым потребо-
валась водительская медсправ-
ка в связи с лишением права 
управления из-за управления 
в нетрезвом виде или отказа от 
медосвидетельствования. 

Проект приказа минздра-
ва о новом порядке обязатель-
ного медосвидетельствования 
водителей вновь размещен для 
общественного обсуждения на 
портале проектов нормативных 

актов regulation.gov.ru. Напом-
ним, что ранее минздрав пла-
нировал заставить всех водите-
лей и кандидатов в водители по-
головно сдавать для получения 
этой справки мочу и кровь для 
анализа. 

Мочу планировалось брать 
для исследования на нали-
чие психоактивных веществ, а 
кровь — на определение карбо-
гидрат-дефицитного трансфер-
рина (CDT). Это специфиче-
ский маркер, который показы-
вает регулярную алкогольную 
нагрузку. Если человек каждый 
день выпивает, то анализ это от-
разит. Анализы эти не из деше-
вых, да и делаются не один день. 
Поэтому срок получения справ-
ки мог растянуться до недели, а 
ее стоимость вырастала в разы. 

Этот спорный приказ выз-
вал такой ажиотаж, что люди 
выстроились в километровые 
очереди у медкомиссий нака-
нуне его вступления в силу. По-
сле чего срок его вступления в 
силу был перенесен и несколь-
ко раз откладывался. Послед-
ней датой значилось 1 января 
2022 года. До этого был раз-
работан новый приказ, в кото-
ром сдавать эти дорогостоя-
щие анализы требовалось уже 
не всем, а только тем, у кого 
есть признаки заболевания, яв-
ляющегося противопоказани-
ем для управления транспор-
тным средством. Грубо говоря, 
на прием к наркологу водитель 
пришел пьяным. 

Также он предусматривал 
брать эти анализы в обязатель-

ном порядке у тех, кто был ра-
нее лишен прав за управление 
в нетрезвом виде или отказ от 
медосвидетельствования. Этот 
проект был одобрен обществен-
ностью, но почему-то так и не 
был утвержден. 

И вот появился новый про-
ект, который предусматрива-
ет те же условия. То есть мочу и 
кровь должны сдавать водите-
ли либо с признаками заболева-
ния, либо ранее лишенные прав. 
Он был одобрен Аналитическим 
центром при правительстве РФ, 
а теперь вывешен для общест-
венного обсуждения.

Но изменена дата вступле-
ния в силу этого документа. 
Планируется, что новый поря-
док проверки водителей начнет 
действовать с 1 марта следую-

щего года, а не с 1 января. При 
этом до 1 марта будет действо-
вать старый порядок, который 
работает и сейчас. 

Поясним, какие признаки 
такого заболевания, как алко-
голизм или наркомания, по-
служат поводом для направле-
ния на анализы. Это неустойчи-
вость позы, покраснение лица, 
дрожание рук, несвязная речь, а 
также неадекватное поведение. 
То есть все признаки нетрезво-
го человека или человека с глу-
бокого похмелья. 

Также приказом утвержда-
ется новый внешний вид бланка 
справки. В него снова вернется 
перечень врачей и результатов 
их осмотров. К тому же бланк 
справки теперь будет защищен 
от подделок по классу «В».  

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ООО «Амур Минералс»  
Информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к материалам 
оценки воздействия на окружающую среду, утвержденными Прика-
зом Минприроды России от 01.12.2020 № 999, 

ООО «Амур Минералс» извещает о проведении общественных 
обсуждений окончательных вариантов материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и проектной документации 
«ООО «Амур Минералс». Горнотранспортная часть. Корректиров-
ка», «ООО «Амур Минералс». Обогатительная фабрика с хвосто-
вым хозяйством и оборотным водоснабжением». Корректировка», 
«ООО «Амур Минералс». Гидротехнические сооружения», «ООО 
«Амур Минералс». ЛЭП 220 кВ Таежная — Малмыж».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка медных 
руд Малмыжского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нанайский 
и Амурский муниципальные районы Хабаровского края.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Амур Минералс», 
680000, Россия, г. Хабаровск, ул. Ким Ю Чена, 45, помещение II, 
офис 29.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного обсужде-
ния: Администрации Нанайского и Амурского муниципальных рай-
онов Хабаровского края совместно с заказчиком.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания по окончательным вариантам мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду и проектной 
документации «ООО «Амур Минералс». Горнотранспортная часть. 
Корректировка», «ООО Амур Минералс». Обогатительная фабрика 
с хвостовым хозяйством и оборотным водоснабжением». Коррек-
тировка», «ООО «Амур Минералс». Гидротехнические сооруже-
ния», «ООО «Амур Минералс». ЛЭП 220 кВ Таежная — Малмыж» 
состоятся:

10 декабря 2021 года в 10.00 в зале заседаний администрации 
Нанайского муниципального района Хабаровского края по адресу: 
с. Троицкое, ул. Калинина, 102;

10 декабря 2021 года в 16.00 в актовом зале администрации 
Амурского муниципального района Хабаровского края по адресу: 
г. Амурск, пр. Мира, 11.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательны-
ми вариантами материалов ОВОС и проектной документацией, 
представить свои замечания и предложения в журнале обращений 
в письменной форме в течение 30 дней с 10.11.2021 года по адресам:

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
г. Амурск, пр. Мира, д.11, каб.29 (режим работы: понедель-
ник — четверг: с 08.30 до 17.00; пятница: с 08.30 до 16.45, пе-
рерыв с 12.45 до 14.00);

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, с. Воз-
несенское, ул. Шерого, д.16, каб.1 (режим работы: понедель-
ник — четверг: с 08.30 до 17.00; пятница: с 08.30 до 14.30, пе-
рерыв с 12.45 до 14.00); 

—  Нанайский муниципальный район Хабаровского края, с. Тро-
ицкое, ул. Калинина, д. 102, каб. 310 (режим работы: поне-
дельник — пятница с 09.00 до 17.15, перерыв с 13.00 до 14.00). 

За дополнительной информацией можно обращаться 
в ООО «Амур Минералс» к Куликовой О.В., e-mail: Kulikova_
Olesya@rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Амурского областного 
суда;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по  адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, д. 8, стр. 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 3 декабря 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к  рассмотрению не принимаются. 

ДОРОГИ В Москве 
чаще всего нарушают 
правила владельцы 
автомобилей «КИА»

Марка лихача

Владимир Баршев

В Москве чаще всего нарушают Правила дорожного дви-
жения владельцы автомобилей «КИА». Столичная Го-
савтоинспекция по итогам третьего квартала этого года 
составила рейтинг нарушителей и выяснила, владельцы 
каких марок автомобилей самые незаконопослушные.

Возглавили рейтинг владельцы «КИА». За этой мар-
кой числится 700 тысяч нарушений правил за этот пери-
од. Впрочем, объясняется это довольно просто. Машин 
этой марки на дорогах подавляющее большинство. К 
тому же они популярны в такси и каршеринге.

На втором месте «Мерседес-Бенц» с 621,3 тысячи  на-
рушений. Следом за ним идут владельцы «БМВ», за кото-
рыми числится 609,8 тысячи нарушений.

Еще одна немецкая марка «Фольксваген» замече-
на в 540,5 тысячи нарушений. На пятой строчке рас-
положилась «Хендэ» с 509,6 тысячи нарушений. Хотя 
марка не менее популярная, чем «КИА». По данным 
аналитического агентства «Автостат», самая популяр-
ная модель в Москве «КИА Рио» — их зарегистрировано 
85,2 тысячи. А на втором месте по популярности «Хен-
дэ Солярис», которых зарегистрировано 85 тысяч. По 
всей видимости, дело не только в популярности той или 
иной марки.  

Следом за «Хендэ» в рейтинге ГИБДД идут «Тойота», 
у которой 471,5 тысячи нарушений, «Шкода» — 339,3 
тысячи, «Ауди» — 274,5 тысячи, «Ниссан» — 273,6 тыся-
чи. Замыкает десятку нарушителей «Форд», собравший 
239,6 тысячи нарушений. Владельцы отечественного ав-
топрома в десятку не попали, хотя «Лада» седьмой моде-
ли занимает девятую строчку по распространенности в 
столице. •

СТИХИЯ Погода в Москве вызвала коллапс в аэропортах

И на первый взгляд 
как будто не видна

Евгений Гайва 

М
оскву накрыл ту-
ман. Он начал на-
ползать в ночь и 
к утру 2 ноября 
плотной стеной 
окутал город и 
все столичные аэ-
ропорты. Пасса-
жиры более 200 

рейсов не смогли вылететь во-
время из Москвы, и более 30 рей-
сов вместо столицы оказались в 
Нижнем Новгороде, куда пере-
направляли самолеты. Соцсети 
заполонили сообщения о пере-
груженном аэропорте и часовых 
ожиданиях вылета. 

Как сообщили в Росавиации, 
для организации работы с пас-
сажирами перенаправленных 

из московской воздушной зоны 
рейсов в аэропорту Нижнего 
Новгорода создан оперативный 
штаб. Пассажиров начали вы-
возить в Москву вечером 2 ноя-
бря. «По состоянию на 21.20 мск 
из Нижнего Новгорода в Москву 
вылетело 15 воздушных судов, 
ранее прибывших в связи с силь-
ным туманом в Московской воз-
душной зоне», — сообщили в Ро-
савиации. Мобилизованы до-

полнительные ресурсы, вызва-
ны специалисты из отдыхающих 
смен, а рейсы, предусмотренные 
расписанием аэропорта, осу-
ществляются штатно, добавили 
в ведомстве. Основные задержки 
рейсов в Москве из-за тумана, по 
данным сервиса «Яндекс.Распи-
сания», начались с 8 часов утра. 
Большинство из задержанных 
рейсов должны были вылететь на 
южные курорты России.  •

Плотный туман накрыл Москву  в ночь на 2 ноября и парализовал воздушное движение.

А К Ц Е Н Т

В Нижний Новгород из-за тумана 
перенаправили 33 самолета, 
следовавших в Москву
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Между тем

С полуночи аэропорт Нижнего Новгорода имени Чкалова принял на 

запасной аэродром 33 воздушных судна: 11 самолетов авиакомпании 

S7, три борта авиакомпании «Россия», семь —UTair, четыре — «Ураль-

ских авиалиний», три — авиакомпании «Победа», два — Red Wings, по 

одному самолету авиакомпаний NordStar, Smartavia, «Якутия», сооб-

щили «РГ» пресс-службе аэропорта. Пассажиров обеспечат горячим 

питанием, сообщили в пресс-службе губернатора области. Нижего-

родская транспортная прокуратура начала проверку по жалобам пас-

сажиров, которых, по их словам, несколько часов не выпускали из са-

молетов в Нижнем Новгороде. В соцсетях появились видео, на кото-

рых видны толпы пассажиров. И это при строгих противоковидных 

мерах, которые действуют в Нижегородской области до 7 ноября. 

«При наличии оснований будут приняты меры прокурорского реаги-

рования. Ситуация находится на контроле Приволжской транспор-

тной прокуратуры», — сообщили в пресс-службе надзорного ведомст-

ва.

Подготовил Андрей Чугунов, Нижний Новгород
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ТЕАТР Эдуард Бояков покинул пост худрука МХАТ им. Горького

Уставные отношения 
Наталья Соколова

Н
а прошлой неделе смени-
лось руководство сразу в 
двух театрах. В МХТ им. 

Чехова — вместо Сергея Женова-
ча, который ушел по собствен-
ному желанию, худруком стал 
Константин Хабенский — его на-
значило министерство культу-
ры. Во МХАТ им. Горького мин-
культуры назначил нового ди-
ректора Владимира Кехмана. 
А 1 ноября стало известно, что 
Эдуард Бояков покидает пост 
художественного руководителя 
МХАТа. Оба события вызвали в 
театральном сообществе силь-
нейший раскол. 

Эдуард Бояков стал худру-
ком МХАТ им. Горького в 2018 
году вместо Татьяны Дорони-
ной. Бояков, персона известная 
в театральных кругах — учреди-
тель «Золотой маски», основа-
тель театра «Практика». Новый 
директор МХАТ им. Горького 
Владимир Кехман тоже персо-
на известная — бизнесмен, ху-
друк и бывший директор Ми-
хайловского театра и теперь 
уже бывший худрук и некогда 
директор Новосибирского госу-
дарственного академического 
театра оперы и балета. Татьяне 

Дорониной была отведена дол-
жность президента театра, но с 
2018 года на Тверском бульваре 
она не появлялась. 

Кехман сразу после назначе-
ния заявил, что он хочет встре-
титься с Татьяной Васильевной 
и вернуть ее в театр. Буквально 
через несколько дней он встре-
тился с Бояковым, и вскоре Эду-
ард Владиславович написал у 
себя на странице в Facebook: 
«Я уволился из МХАТ им. Горь-
кого. Директор Владимир Кех-
ман вечером предложил мне на-
писать заявление. Я это сделал, 
несмотря на то, что у меня пя-
тилетний контракт. Устраивать 
оппозицию или фронду в ситуа-
ции, когда руководство не хочет 
со мной работать, — не в моих 
правилах. Озвученная Кехма-
ном причина — мое отношение 
к Дорониной. Ни эти, ни другие 
аспекты  моей коммуникации 
с Кехманом я комментировать 
не буду. Не вижу смысла, тема 
закрыта.  Благодарю тех, кто со 
мной сотрудничал. Это были ра-
достные и содержательные три 
года. Искренне желаю МХАТ 
успехов и развития. Что касает-
ся моих планов - напишу позже.  
Спасибо тем кто верил в меня и 
в нашу команду. Впереди, даст 

Бог, много интересного - в кино, 
театре, образовании и, вообще, 
в жизни».

Новый директор МХАТа от-
менил ближайшие спектакли 
«Чудесный грузин» с телеведу-
щей Ольгой Бузовой в главной 
роли. В соцсетях зрители уже 
просят вернуть спектакль в афи-
шу. Тем не менее о закрытии по-
становки театр официально не 
заявлял. Спектакль пока пере-
несен на неопределенный срок. 

Успехи и Эдуарда Боякова, и 
Владимира Кехмана известны. 
Оба не новички в театральной 
среде. О МХАТ им. Горького за-
говорили после прихода Бояко-
ва: спектакль «Лавр» по роману 
Евгения Водолазкина критики 
считали большой удачей, зато 
спектакль с Бузовой, конечно, 
вызвал скандал и разделил зри-
телей на тех, кто за трепетное 
следование традициям в театре, 
и тех, кто за неожиданные биз-
нес-решения и карнавальность. 

О Михайловском театре так 
же вспомнили в свое время по-
сле прихода туда Владимира 
Кехмана. Новый директор нау-
чил театр зарабатывать, пере-
вел труппу на контракты и орга-
низовал масштабные гастроли 
труппы за рубежом. Зато реше-

ния по Новосибирскому театру 
оперы и балета были менее по-
пулярны, в частности, рекон-
струкция здания шла со штра-
фами и претензиями от выше-
стоящих инстанций. 

Как бы то ни было, имя ново-
го худрука МХАТ им. Горького 
мы узнаем в ближайшее время. 
По уставу новый директор дол-
жен согласовать худрука с уч-
редителем театра, то есть мини-
стерством культуры. «Для нас 
абсолютной неожиданностью 
стало увольнение художествен-
ного руководителя МХАТ. Мы 

узнали об этом из СМИ», — гово-
рится в сообщении минкульта. 

2 ноября в МХАТ им. Горь-
кого уже прошел сбор труппы, 
правда, за закрытыми дверями. 
В последние лет десять смена 
руководства коснулась почти 
всех московских театров. Часто 
с потерями — актеров увольня-
ли или они уходили сами, под-
писывались петиции против но-
вого руководства. Театр — это 
такой живой организм, вмеша-
тельства в который не проходят 
бесследно. Но время от времени 
они просто необходимы.   

СОБЫТИЕ Третьяковская галерея открывает выставку одного 
из самых таинственных художников ХХ века

Ключ Врубеля
Иван Владимиров

С
егодня в Новой Тре-
тьяковке открыва-
ется выставка Ми-
хаила Врубеля.  На-
сколько она ожидае-
ма, говорит тот факт, 
что на 4 ноября оста-
вался  лишь один би-
лет на 10.30. А следу-

ющие в онлайн-продаже были 
доступны только с 9 ноября.

Наверняка, те, кто собрал-
ся на выставку, скачали свои 
QR-коды и не забудут паспорт 
или «другой документ, удосто-
веряющий личность». Без это-
го в залы не попадешь. Хорошо 
бы, чтобы еще и не забыли ма-
ски. Но главное, что многие уже 
успели получить «ключи к вы-
ставке» от одного из кураторов 
выставки Ирины Шумановой.  

Ключи, потому что выставка 
выстроена как квест, тайны ко-
торого можно разгадать толь-
ко в музее. Может быть, самым 
волшебным из предложенных 
ключей оказывается короткий 
совсем фрагмент арии в испол-
нении Надежды Ивановны Забе-
лы-Врубель. Услышав его, вдруг 
понимаешь, почему, едва вой-
дя в зал Частной оперы Саввы 
Мамонтова, где шла репетиция 
оперы «Гензель и Грета», еще не 
видя певицы, в этот голос влю-
бился Врубель. Он сделает ей 
предложение в тот же день. И она 
поставит художнику лишь одно 
условие согласия: написать пор-
трет, который бы понравился ей. 
Михаил Александрович написал 
три. На выставке их, правда, два. 
И можно попытаться отгадать, в 
каком же из портретов Надежда 
Забела узнала себя. Квест, конеч-
но, это прекрасно. Это драйвово. 
Но я не очень верю, что можно 
разгадать загадку Врубеля. Дело 
не только в мистической тайне 
«Демона». Хотя до сих пор, ког-
да читаешь воспоминания Алек-
сандра Бенуа, как Врубель без 
конца переделывал «Демона», 
дописывал, даже уже в залах чет-
вертой выставки «Мира искус-
ства», сжимается сердце. На 
выставке можно будет увидеть 
трех «Демонов» Врубеля. Прие-
дет «Демон летящий» из Русско-
го музея, который будет показан 
вместе с «Демоном сидящим» 
и «Демоном поверженным» из 
Третьяковки.  

Все же, на мой взгляд, тайна 
Врубеля не мистического свой-
ства.  Она синонимична тайне 
искусства. Это того же уровня 

тайна, что загадка пушкинско-
го «Пророка» или поэмы Блока 
«Возмездие», выросшей из  рит-
мов живописи Врубеля.  

Нынешняя выставка, первая 
с 1956 года, на которой пред-
ставлены произведения и из Тре-
тьяковской галереи, и из Русско-
го музея. Впервые за долгое вре-
мя удалось соединить разроз-
ненные циклы и даже разрезан-
ные произведения. Так, у зрите-
лей есть шанс увидеть картину 
«Пророк» такой, какой она была 
изначально. Верхняя ее часть на-
ходится в Третьяковской гале-
рее, а нижняя ее часть, с крылья-

ми «Пророка», — в Русском му-
зее.  А всего на выставке предста-
вят более 300 произведений из 9 
музеев и 8 частных коллекций....

Сегодня странно предста-
вить, что было время, когда имя 
Врубеля было запрещено упо-
минать. Еще страннее думать, 
что он пришел неузнанным.  
«Даже справедливый, чуткий ко 
всему новому Третьяков не ре-
шился приобрести что-либо из 
врубелевских вещей для своего 
музея. Многие годы Врубель был 
всеобщим посмешищем, и лишь 
крошечная кучка лиц относи-
лась к нему серьезно и любо-

валась его громадным живопи-
сным талантом», — писал Бенуа. 

Первыми Врубеля «узнали» 
художники «Мира искусства», 
символисты, Дягилев. Бенуа 
вводит Врубеля в свою «Исто-
рию русской живописи в XIX 
веке» как одного из ключевых 
ее героев. Но Бенуа все же нем-
ного ошибся. Михаил Алексан-
дрович оказался одним из глав-
ных художников ХХ века, без 
которого не понять ни Кандин-
ского, ни Филонова. Куратор 
выставки Аркадий Ипполитов 
уверен, что творчество Врубеля 
— своего рода некий «взрыв» на-
кануне ХХ века, во многом его 

определивший и предсказав-
ший.  Трагическая судьба Вру-
беля, превратившаяся в леген-
ду, научила, что непонятность 
искусства не аргумент при его 
оценке и обсуждении, что нару-
шение и инакость могут быть 
достоинством произведения 
искусства, а не его недостат-
ком.  

Эта выставка — «шанс, который 
бывает, может, раз в столетие», 
считает ее куратор Ирина 
Шуманова. 

А К Ц Е Н Т

Многие годы Врубель был всеобщим 
посмешищем, и лишь крошечная кучка 
лиц любовалась его громадным живо-
писным талантом

Прямая речь 

Эд Ширан: 
«За последние несколько лет моя 

жизнь сильно изменилась: я же-

нился, стал отцом, потерял близ-

кого человека. И я рассуждаю на 

эти темы на протяжении всего 

альбома. Это мой альбом о взро-

слении и я очень хочу поскорее 

поделиться с вами следующей 

главой…»

ЭСТЕТИКА 
СОПРОТИВЛЕНИЯ
Самое сильное впечатление последних дней, — друже-
любно-вежливые очереди, выстраивающиеся у театров 
перед началом спектаклей. И у Большого, куда торопи-
лись на «Жизель», посвященную юбилею Михаила Лав-
ровского, и у Театра Моссовета, где давали премьеру 
«Жестоких игр» А. Арбузова в постановке Е. Марчелли, 
и у Московского театра мюзикла, в котором, чтобы про-
пустить публику на «ПраймТайм», нам надо было вы-
полнить все рекомендации Роспотребнадзора. То есть 
проверить кюар-код, сверить его с паспортными данны-
ми и удостовериться, что у правильно надевшего маску 
зрителя нормальная температура. Написал лишь о том, 
что мог наблюдать своими глазами, но, судя по расска-
зам моих театральных товарищей, нигде никаких досад-
ных инцидентов за-
мечено не было.  

Не хочу, чтобы 
кто-то подумал, 
будто автор этих 
строк способен вос-
хищаться только 
красотой околотеа-
тральных очередей 
— все происходящее 
на подмостках теа-
тров меня впечат-
ляет в не меньшей 
мере. Как известно, 
любой спектакль 
дарует удовольст-
вие.  Но это в той 
или иной степени ожидаемо. Поведение же публики 
после введения новых правил посещения театров и 
музеев казалось непредсказуемым. Все театральные 
администраторы опасались скандалов, но их не было. 
Не было и резкого снижения посещаемости, — она со-
кратилась, но не в критических масштабах, угрожа-
ющих постной финансовой стабильности пандеми-
ческого времени. По отношению к середине октября 
количество зрителей уменьшилось не более чем на 
четверть. Хотя есть все основания надеяться, что оно 
восстановится достаточно быстро и в праздничные 
дни вернется к максимально возможной цифре, 50% 
от аншлага. И прежде всего потому, что слухи об опа-
сностях и неудобствах при посещении спектаклей со-
шли на нет.  После  вступления в силу новых правил 
зрители проявили редкую дисциплинированность, а 
руководство театров сделало все возможное, чтобы 
кюар-коды проверяли приветливые и расторопные со-
трудники. 

Все происходящее приводит к самым простым, но 
важным выводам по разделу социологии, — люди, обла-
дающие здравомыслием и готовые привиться, чтобы 
уберечь себя от опасной заразы, а к тому же еще и лю-
бители прекрасного, по существу своему неагрессив-
ны, но терпеливо миролюбивы. Прежде всего потому, 
что понимают необходимость обмена части своих лич-
ных свобод на личную же безопасность. Тех свобод, за-
мечу, которые не ущемляют их фундаментальных прав. 
Прежде всего права на жизнь и возможность выбора. 
Это не такая простая вещь, как может показаться.

Про интеллигентных людей рассказывают много 
разного. Прежде всего любят порассуждать об их исто-
рической предрасположенности к бунтарству, мол, вся 
беда от их непомерной образованности. Как говорил ев-
рей-аптекарь в спектакле московского Театра Сатиры 
по пьесе Льва Славина «Интервенция»: «Начитались 
Фени-Мони Купера и пошли делать революцию!»  На са-
мом деле, как правило, происходит обратное, — именно 
потому, что начитались Джеймса Фенимора Купера, а 
затем изучили еще несколько сотен, а то и тысяч, кни-
жек, да еще походили по музеям, театрам и филармони-
ческим залам, страсть к революции не то чтобы раство-
рилась в небытие, но обрела вполне разумные формы.  

Прошу не считать все высказанное чистым ерниче-
ством, основанном на доморощенном социологическом 
исследовании, а тем 
более призывом к 
неразумным ком-
промиссам. Понят-
но, что красота не 
спасет мир, — напом-
ню на всякий слу-
чай, что это фраза 
была сказана в горя-
чечном возбужде-
нии князем Мышки-
ным в «Идиоте» Ф.М. 
Достоевского. Но 
культура — это во-
все не набор цитат, 
но и многообразная 
ценностная система, 
формирующая индивидуальность. Ее безмерность, вос-
питание свободомыслия сбалансированы табу, запре-
тами, которые не просто навязываются извне, но произ-
растают изнутри человека. Да, сложные люди, которых 
производит развитая культура, трудно поддаются мани-
пуляциям, но они надежны в критических ситуациях и 
способны верно отвечать на многообразные вызовы вре-
мени. В том числе и в эпоху болезнетворных напастей.  

Им важно привиться и следить за своим здоровьем 
не только для биологического выживания, но и для 
продолжения полноценной жизни, которая включает 
непременное общение с живым искусством. Для них 
посещение музеев, театров, концертных залов, чте-
ние книг, — это необходимая гигиена души, для которой 
недостаточно «диванного потребления» даже самой 
лучшей теле- и кинопродукции, столь щедро развле-
кающей в дни самоизоляции. Это действенная форма 
сопротивления пандемии COVID-19 со всеми его мно-
гочисленными штаммами. Людям важно ощутить ра-
дость общения живого с живым, которое преодолевает 
морок одиночества в Сети, неизбежного даже на самых 
популярных форумах в интернете. 

В минувший понедельник в Московском театре мю-
зикла мы провели вторую в этом сезоне встречу со зри-
телями. Она была посвящена спектаклю «ПраймТайм». 
Первая была связана с «Преступлением наказанием» 
и грядущим 200-летием со дня рождения Ф.М. Достоев-
ского. Мы затевали эти встречи без особых надежд на 
успех, рассматривая их прежде всего как некий инфор-
мационный повод, который позволил бы напомнить 
о спектаклях, которые идут уже не первый сезон. На 
встречу с директором Государственного литературного 
музея Дмитрием Баком и заведующим домом-музеем 
Ф.М. Достоевского Павлом Фокиным записалось более 
900 человек. На вечер творческой группы «ПраймТай-
ма» пришли более пятисот зрителей. Пришли послу-
шать и поговорить. Почувствовать — даже через соци-
альную дистанцию — живое дыхание соседа. Заново пе-
режить радость полноценного бытия.   

Важно привиться 
для продолжения 
полноценной 
жизни, которая 
включает обще-
ние с живым 
искусством

Все театральные 
администраторы 
опасались сканда-
лов, но их не было. 
Не было и резкого 
снижения посеща-
емости

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Смотрите фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/sujet/1560
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МУЗЫКА Диск 
Эда Ширана 
возглавил 
хит-парады 
в 58 странах

А ОН ЧТО, 
РЫЖИЙ?!
Александр Алексеев

Давно в музыкальном мире не 
было такого единодушия — уже 
через несколько часов после 
выхода, альбом, на обложке ко-
торого красовался знак равен-
ства  « = »,  возглавил хит-пара-
ды России, Великобритании, 
США.  А рыжеволосый живчик 
Эд Ширан опять впечатлил уме-
нием сочинять запоминающи-
еся мелодии и сохранять жиз-
нерадостно невозмутимое на-
строение.  Перед записью «Ра-
венства» он впервые женился, 
родилась дочка, ради воспита-
ния которой артист решил вре-
менно не ездить в туры. А еще 
- терял близкого,  родного че-
ловека,  переживал 30-летие и 
взросление, прислушиваясь 
к  советам психологов. И в ито-
ге выпустил этот альбом почти 
«по науке». Ведь именно так, 
записывая переживания, сом-
нения и потаенные мысли, пси-
хологи советуют добиваться 
того, чтобы негативные эмоции 
отпускали.  И хорошо, что под 
рукой у Эда вовремя оказались 
гитара и синтезаторы. 

Поэтому премьера получи-
лась очень разной: от привыч-
ных для Ширана баллад и голу-
боглазого соула (принесших 
ему славу самого успешного в 
мире певца, гастроли которо-
го продолжаются по два года) 
до электронного new wave, по-
груженного в ностальгию 80-х. 
Именно танцевальные биты и 
атмосферные тембры, продол-
жающие идеи, эстетику, а по-
рой и наработки  Bronski Beat, 
Марка Алмонда и Visage в пер-
вую очередь и позволили диску 

взлететь на первые места в хит-
парадах 58 стран. Первый успех 
ему обеспечил пилотный сингл 
Bad Habits, наследующий мело-
дике и гармонии хита Smalltown 
Boy Стива Бронски и  Джимми 
Сомервиля.  «Плохие привыч-
ки» (так переводится название) 
продержались на вершине бри-
танского чарта  одиннадцать не-
дель, стали № 2 в главном песен-
ном хит-параде мира Billboard 
Hot-100.  А   затем появился 
столь же электронный и взъе-
рошенный сингл Shivers, кото-
рый также стал главным хитом в 
Великобритании, хитом  номер 
1, собрав 40 миллинов просмо-
тров на YouTube, но в целом, не-
смотря на размашистый компо-
зиторский дар Ширана,  а также 
предельную мудрость большин-
ства текстов,  «Равенство» ка-
жется слишком уж поспешным, 
просчитанным и безынициа-
тивно спродюсированным.  Да, в 
нем немало креативных битов 
и тембров. А среди 14 треков 
наряду с удачами изобилуют 
и стандартность, тенденциоз-
ность. Ведь большинство треков 
строятся по схематичному поп-
принципу — в них есть хуковые 
мелодии, но как правило, нет со-
чных соло, сбивок, перепадов 
напряжения, акцентов и кре-
ативного развития музыкаль-
ной темы. Оттого, после обилия 
дежурных  повторений, многие 
хиты уже вскоре кажутся слиш-
ком предсказуемыми и наску-
чивающими.  Да и приторно-
слащавые однодневки,  как и по-
чти в каждом альбоме Ширана, 
тоже присутствуют, увы.. Впро-
чем, дефицит идей , тембров и 
музыкальных находок компен-
сируют общий позтитвный дух 
альбома и светлые, умные, са-
моироничные тексты.  Для успе-
ха в пору пандемии и этого ока-
залось достаточно. 

Останется ли при новом руководстве в репертуаре МХАТ им. Горького знаковый спектакль «Лавр»?

Главное в песнях Эда Ширана — 
жизнерадостность и душевность. 
В пандемию они особенно ценятся.

A
P

КСТАТИ

4 ноября Третьяковка проводит онлайн «Ночь Врубеля». В программе 

вечера — ночная онлайн-прогулка по выставке «Михаил Врубель» с уча-

стием куратора Ирины Шумановой (с 20.30 по московскому времени), а 

также видеотрансляция концерта Кирилла Рихтера и Константина Доро-

хова (с 21.00 по Москве). Мировую премьеру произведений, посвящен-

ных Врубелю и ключевому образу в его творчестве — Демону.Трансля-

ция «Ночи Врубеля» будет доступна 4 ноября на YouTube канале Третья-

ковской галереи. 

Дословно 

Григорий Заславский, ректор ГИТИСа:
— Эдуард Бояков — выдающийся театральный деятель, имя которого на-

всегда вписано в историю молодого российского театра. Не зрелого, кото-

рому 250 с лишним лет, а молодого, который ведет отсчет с 1991 года. В 

его заслугах и сотрудничество с Михаилом Бычковым на заре становле-

ния Камерного театра в Воронеже и, конечно же, «Золотая маска». И со-

здание театра «Практика» как одного из уникальных центров современ-

ной драматургии и экспериментального пространства, адресованного той 

аудитории, которая, может быть, в других случаях к театру была бы абсо-

лютно равнодушна. И многие другие начинания. Но будучи инициатором 

многих замечательных инициатив, он становился потом их могильщиком. 

Он пришел с прекрасными начинаниями и идеями, но сам стал нарушать 

собственные декларации. Он не является режиссером, а в очередной раз, 

как и в театре «Практика», стал ставить спектакли. Он не является педаго-

гом, но тут же основал собственную театральную школу, позаимствовав 

для нее название у давно существующего бренда. Таким образом, он нала-

дил воспроизводство недругов и недоброжелателей довольно быстро. 

Когда ты становишься администратором, нужно делать все, чтобы число 

твоих недругов стремилось к нулю. Главная его ошибка, конечно, не в при-

глашении Бузовой, а в сущностном непонимании природы театра. Он, к 

сожалению, не смог наладить диалог с Дорониной. Татьяна Васильевна 

Доронина — великая актриса и должна выходить на сцену. Это — первое. 

Второе — непонимание природы театра, когда он заявил, что можно вос-

становить «Три сестры» Владимира Ивановича Немировича-Данченко, и 

взялся за эту задачу, а потом — спектакль Сергея Данченко «Вишневый 

сад». Это возможно только на бумаге, в исследовании. Время совершенно 

другое, а спектакль всегда адресован конкретной сегодняшней публике.

Иосиф Райхельгауз, 
худрук театра «Школа современной пьесы»:
— МХАТ прозябал несколько десятилетий под руководством выдающей-

ся в прошлом актрисы Татьяны Васильевны Дорониной. Пришел Эдуард 

Бояков, человек неоднозначный, вызывающий споры и дискуссии, в том 

числе и творческого плана. Но он сделал театр живым, привлек к нему 

внимание, о МХАТе заговорили, туда стали отдавать свои пьесы замеча-

тельные драматурги и писатели — взять хотя бы Водолазкина, его «Лавр» 

закрывал прошлый сезон. Бояков умеет из разнородного делать целое.

Подготовили Андрей Васянин, Наталья Соколова
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ХОККЕЙ Голкипер 
питерского СКА 
сыграл пять матчей 
на «ноль» в октябре

Стена Ларса 

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге стали известны 
лучшие игроки лиги по итогам октябрьских матчей. 

Лучшим вратарем в третий раз в карьере признан 
Ларс Юханссон (СКА), одержавший с командой во-
семь побед в девяти матчах. По его воротам было на-
несено 214 бросков (23,8 в среднем за игру, из кото-
рых он отразил 94,86%. 

Коэффициент надежности (среднее количество 
шайб, пропущенных за 60 игровых минут) составил 
1,22. Юханссон сыграл пять матчей на «ноль», его 
максимальная сухая серия составила 197 минут и 
12 секунд и является рекордной в текущем сезоне. К 
слову, швед дважды признавался лучшим вратарем 
месяца в составе СКА.

Среди защитников не было равных  Джесси Блэ-
керу из екатеринбургского «Автомобилиста». Он на-
брал 15 (3+12) очков с показателем полезности «+9» 
в 13 матчах. 

Лучшим нападающим впервые в карьере признан 
Марат Хайруллин («Нефтехимик»). В 12 матчах ме-
сяца форвард набрал 14 (9+5) очков и стал лучшим 
снайпером октября. Две шайбы нападающего стали 
победными для его команды. Хайруллин стал вторым 
нападающим «Нефтехимика», признанным лучшим 
нападающим месяца, первым был Рихард Гюнге в де-
кабре 2017 года.

Ну а среди новичков триумфатором стал Дмитрий 
Рашевский, представляющий столичное «Динамо». 
Игрок набрал 10 (6+4) очков в 13 матчах. В октябре 
на счету Рашевского одна победная шайба, 33 бро-
ска, один дубль, девять силовых приемов и два забло-
кированных броска. 

Рашевский стал вторым игроком «Динамо» после 
Александра Петунина, дважды признававшимся луч-
шим новичком месяца. •

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в Единой 
лиге сенсационно уступил 
на выезде «Калеву»

Эстонский 
богатырь

Илья Соболев

После двух выездных поражений в Евролиге москов-
ский ЦСКА продолжил проигрывать и в регулярном 
чемпионате Единой лиги. В Таллине армейцы сенсаци-
онно уступили «Калеву», набрав при этом рекордно 
малое количество очков — 56:67.

 Перед этим матчем хозяевам хотелось посочувст-
вовать. После обиднейших неудач в гостях у француз-
ского «Виллербана» (68:70) и «Монако» (80:97) ЦСКА 
ехал в Таллин отвести душу. Но «Калев» все-таки не зря 
называется по имени героя эстонской мифологии бы-
линного богатыря-великана. 

Таллинцам удалось вовлечь армейцев в удобный 
для себя медленный баскетбол. К большому перерыву 
действующие чемпионы Единой лиги набрали всего 30 
очков. Трудно вспомнить, когда москвичи были менее 
результативны. На этом падение не закончилось. В тре-
тьей четверти ЦСКА выжал из всего десять очков. Па-
радокс, но она стала единственной, которую гости вы-
играли. На концовку сил у москвичей не осталось сов-
сем. К слову, именно физическими кондициями подо-
печных был обеспокоен перед матчем главный тренер 
армейцев Димитрис Итудис. И не зря. Обессиленны-
ми выглядели и лидеры: Шенгелия набрал семь очков, 
Алексей Швед — четыре, Уилл Клайберн — ни одного.

— Поздравляю «Калев». Это был наш третий выезд-
ной матч кряду, мы хотели сражаться, но не получи-
лось. Не могу даже выделить какой-то один момент, 
который нам помешал, много факторов. Хозяева проя-
вили больше старания на подборе, тому есть несколь-
ко причин. У нас сложный период. В единственной вы-
игранной четверти мы набрали 10 очков, а соперники 
— семь. Мы плохо бросали на протяжении всего матча — 
и штрафные, и трехочковые, и двухочковые. У нас оста-
ется вера в то, что мы делаем, — констатировал Итудис.

Поражение от «Калева» войдет в историю. Никог-
да еще в Единой лиге ЦСКА не набирал так мало — 56 
очков. Прошлый антирекорд — 60 баллов, установ-
ленный в матче с чешским «Нимбурком», держался с 
2012 года. И еще немного истории. В предыдущий раз 
«Калев» обыгрывал ЦСКА совсем недавно, в прошлом 
сезоне. Но это было в гостях, а вот на своем паркете 
эстонцы одолели армейцев впервые с 1991 года, в ко-
тором стали последними чемпионами СССР.

Казанский УНИКС на ходу. После побед в Евролиге 
над «Басконией» и «Реалом», казанцы продолжили по-
бедную поступь и в Единой лиге. В гостях команда Ве-
лимира Перасовича сломила сопротивление пермской 
«Пармы» — 73:66. Теперь УНИКС отправится в вояж к 
обидчику ЦСКА французскому АСВЕЛу (4 ноября).

Успешно с Евролиги на Единую лигу переключил-
ся и питерский «Зенит». Подопечные Хави Паскуаля 
одержали крупную гостевую победу над красноярским 
«Енисеем» — 79:56. Следующий матч питерцы прове-
дут дома против польской «Зелены-Гуры» (8 ноября), 
а до этого съездят в Стамбул к чемпиону Евролиги, 
«Анадолу» (5 ноября).  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные спортивные трансляции на выходные дни 3—7 ноября

Где будем смотреть
3 ноября, среда,
«Матч ТВ»
17.40. Пляжный футбол. Межкон-

тинентальный Кубок в ОАЭ. Груп-

па «В». Россия — Парагвай. 

20.30. Футбол. Лига чемпио-
нов. Группа «D». «Реал» (Мад-
рид, Испания) — «Шахтер» (Ук-
раина). 
22.45. Футбол. ЛЧ. Группа «B». 
«Ливерпуль» (Англия) — «Атле-
тико» (Мадрид, Испания). 

«Матч! Страна»
12.50. Теннис. Женщины. Кубок 

Билли Джин Кинг (бывший Кубок 

Федерации). Финальный турнир в 

Праге (Чехия). Группа «А». Рос-

сия — Франция. 

18.25. Плавание. Чемпионат Евро-

пы на «короткой» воде (в 25-ме-

тровом бассейне) в Казани. 

«Матч! Футбол 1»
20.30. Футбол. ЛЧ. Группа «В». 

«Милан» (Италия) — «Порту» (Пор-

тугалия).  

22.45. Футбол. ЛЧ. Группа 

«А». «РБ Лейпциг» (Гер-

мания) — «ПСЖ» 

(Франция). 

«Матч! Футбол 
2»
22.45. Футбол. ЛЧ. Группа «D». 

«Шериф» (Молдавия) — «Интер» 

(Италия). 

«Матч! Футбол 3»
22.45. Футбол. ЛЧ. Группа «С». 

«Боруссия» Д (Германия) — «Аякс» 

(Нидерланды). 

«Матч! Игра»
22.45. Футбол. ЛЧ. Группа «А». 

«Манчестер Сити» (Англия) — 

«Брюгге» (Бельгия). 

«KHL ТВ»
13.50. Хоккей. КХЛ. Регулярный 

сезон. «Трактор» (Челябинск) — 

«Адмирал» (Владивосток). 

16.45. Хоккей. КХЛ. «Салават 

 Юлаев» (Уфа) — «Амур» (Хаба-

ровск). 

4 ноября, четверг,
«Матч ТВ»
18.55. Пляжный футбол. Межкон-

тинентальный Кубок. Группа «В». 

Россия — Иран. 

20.30. Футбол. Лига Европы. 
Группа «Е». «Локомотив» (Мо-
сква) — «Галатасарай» (Стам-
бул, Турция). 
22.45. Футбол. Лига Европы. 
Группа «С». «Лестер» (Анг-
лия) — «Спартак» (Москва). 

«Матч! Страна»
18.25. Плавание. Чемпионат Евро-

пы на «короткой» воде. 

21.55. Баскетбол. Евролига. 

 АСВЕЛ (Франция) — УНИКС (Ка-

зань).  

«Матч! Футбол 1»
20.35. Футбол. Лига Европы. Груп-

па «В». «Монако» (Франция) — 

«ПСВ Эйндховен» (Нидерланды). 

22.50. Футбол. Лига Европы. Груп-

па «Е». «Марсель» (Франция) — 

«Лацио» ( Рим, Италия). 

«Матч! Футбол 2»
20.35. Футбол. Лига Европы. Груп-

па «С». «Легия» (Варшава, Поль-

ша) — «Наполи» (Неаполь, Италия). 

«Матч! Футбол 3»
20.35. Футбол. Лига Европы. Груп-

па «Н». «Генк» (Бельгия) — «Вест 

Хэм» (Лондон, Англия).  

«Матч! Игра»
19.55. Баскетбол. Евролига. 

ЦСКА — «Фенербахче» (Стамбул, 

Турция). 

«Матч! Боец»
15.00—18.00, 20.00—23.30. Бокс. 

ЧМ в Сербии. Полуфиналы. 

«KHL ТВ»
16.45. Хоккей. КХЛ. СКА (Санкт-

Петербург) — «Спартак» (Москва). 

«KHL Prime»
16.50. Хоккей. КХЛ. «Локомотив» 

(Ярославль) — «Металлург» (Маг-

нитогорск). 

5 ноября, пятница, 
Первый
17.35. Фигурное катание. Гран-
при Италии в Турине. Женщи-
ны. Короткая  программа.

«Матч ТВ»
05.30. Хоккей. НХЛ. «Сан-Хосе» — 

«Сент-Луис». 

14.20. Хоккей. КХЛ. «Салават Юла-

ев» (Уфа) — «Авангард» (Омск). 

18.25. Плавание. Чемпионат Евро-

пы на «короткой» воде. 

19.55. Бокс. ЧМ. Финалы. 
04.00 (в ночь с 5 на 6 ноября). 

Хоккей. НХЛ. «Эдмонтон» — 

 «Нью-Йорк Рейнджерс». 

«Матч! Игра»
17.40. Пляжный футбол. 

 Межконтинентальный Кубок. 

1/2 финала. 

20.25. Баскетбол. Евролига. 

«Эфес» ( Турция) — «Зенит» СПб. 

«Матч! Арена»
12.30, 19.00. Теннис. Кубок Билли 

Джин Кинг. Полуфиналы. 

6 ноября, суббота, 
Первый
17.30. Фигурное катание. 
 Гран-при Италии. Женщины. 
Произвольная программа.

«Матч ТВ»
16.25. Футбол. Чемпионат 
 России. «Динамо» (Москва) — 
«Краснодар». 
18.55. Футбол. Чемпионат 
 России. «Сочи» — ЦСКА. 
22.55. Футбол. Чемпионат Фран-

ции. «Бордо» — «ПСЖ». 

«Матч! Страна»
18.25. Плавание. Чемпионат Евро-

пы на «короткой» воде. 

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Арсенал» (Тула) — «Уфа». 

16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Крылья Советов» (Самара)  — 

«Химки». 

«Матч! Футбол 1»
19.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Ювентус» — «Фиорентина».  

«Матч! Игра»
16.25, 17.55 . Пляжный футбол. 

Межконтинентальный Кубок. 

Матч за третье место. Финал. 

«Матч! Арена»
17.55. Теннис. Кубок Билли 
Джин Кинг. Финал . 

«Матч! Боец»
20.00. Бокс. ЧМ. Финалы. 

7 ноября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.40. Баскетбол. Единая лига. 
УНИКС (Казань) — ЦСКА.
16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Ростов» — «Рубин» (Казань).

18.30. Футбол. Чемпионат 
 России. «Спартак»  — «Локомо-
тив».
21.45. Ф-1. Гран-при Мексики.

«Матч! Страна»
15.55. Баскетбол. Единая лига. 

«Локомотив-Кубань» — «Енисей». 

18.25. Плавание. Чемпионат Евро-

пы на «короткой» воде. 

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Урал» — «Зенит» (Санкт-Петер-

бург).

18.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Ахмат»  — «Нижний Новгород». 

«Матч! Футбол 1»
22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Милан» — «Интер».

«KHL Prime»
16.50. Хоккей. КХЛ. 
СКА — СКА (Санкт-Петербург).

«Матч! Боец»
16.00. Дзюдо. Турнир «Большого 

шлема» в Азербайджане.  

Примечание: все указанные 

трансляции — в прямом эфире, 

время их начала представлено 

московское. В программе воз-

можны изменения и дополне-

ния.

Подготовил 
Илья Трисвятский

ФУТБОЛ Звездный форвард «Атлетико» сыграет на выезде против бывшей 
команды — «Ливерпуля»

Суарес покажет зубы
Артур Нанян 

С
егодня в Европе со-
стоятся очередные 
матчи группового 
этапа Лиги чемпи-
онов. Встреча с са-
мой звучной афишей 
пройдет на «Энфил-
де», где «Ливерпуль» 
примет «Атлетико».

Двумя неделями ранее эти 
команды выдали одну из луч-
ших игр на старте нынешнего 
сезона. Уступая 0:2, мадрид-
цы еще в первом тайме сравня-
ли счет (2:2). Оба гола у хозяев 
записал на свой актив Антуан 
Гризманн, которому затем су-
ждено было стать антигероем 
вечера в составе «Атлетико»: в 
начале второй половины фран-
цуз получил красную карточ-
ку за грубый фол. Уже в самой 
концовке англичане дожали со-
перника и вырвали победу бла-
годаря голу Мохаммеда Салаха 
— 3:2. 

Имея девять очков после 
трех туров, «Ливерпуль» мо-
жет чувствовать себя относи-
тельно спокойно. А вот за вто-
рую строчку развернется нешу-
точная борьба между «Атлети-
ко», «Порту», да и «Милан» все 
еще надеется побороться за вы-
ход в плей-офф. Правда, для это-
го «россонери», не набравшим 
пока ни одного очка, обязатель-
но надо обыгрывать на своем 
поле португальцев.

Крайне нежелательно про-
игрывать сегодня «Атлетико». В 
последних двух турах подопеч-
ных Диего Симеоне ждут встре-
чи с прямыми конкурентами 
— «Порту» и «Миланом». Впро-
чем, аргентинский тренер уве-
рен в своих футболистах. Его не 
может не радовать тот факт, что 
многие из них потихоньку на-
бирают форму после непросто-
го старта сезона. Один из таких 
игроков — Луис Суарес.

В последних восьми матчах 
Суарес забил шесть мячей, при-
чем в двух случаях голы уруг-
вайца принесли «Атлетико» че-
тыре очка: речь о дубле в воро-
та «Хетафе» (2:1) и «Реал Сосье-
дада» (2:2). Безусловно, встре-
ча на «Энфилде» — особенная 
для Луиса. Именно на Туманном 
Альбионе он стал звездой миро-
вого уровня, хоть и не завоевал с 
«Ливерпулем» (2011—2014) ни 
одного трофея. К слову, Суарес 
уже играл против «красных» в 
составе другой команды. Было 
это в полуфинале Лиги чемпио-
нов сезона 2018/19, когда «Бар-
селона» сначала разгромила 
дома «мерсисайдцев» 3:0, по-
сле чего оконфузилась в гостях, 
пропустив четыре безответных 
мяча (0:4), и осталась без фина-
ла главного еврокубка.

Перед нынешним визитом 
на «Энфилд» Суарес вспомнил 
о периоде в «Ливерпуле» и от-
метил, что у команды Юргена 
Клоппа есть свои минусы, кото-
рыми он и его партнеры намере-
ны воспользоваться.

— Трибуны «Энфилда» не 
оставят тебя в одиночестве, они 
не освистают тебя, если ты поте-
ряешь мяч. Их уверенность пере-
дается тебе. Были дорогие фут-
болисты, которые не добились 
здесь успеха, но, уходя с поля, 
они чувствовали любовь людей. 
Что касается грядущего матча, 
то, конечно, как и у любой ко-
манды, у «Ливерпуля» есть как 
сильные, так и слабые стороны. 
Мы знаем, насколько они хоро-
ши в контратаках. Но, как я уже 

сказал, у них есть определенные 
проблемы. «Атлетико» должен 
воспользоваться ими, — отметил 
Суарес в интервью официально-
му сайту УЕФА. 

Слабости «Ливерпуля» на 
выходных продемонстрировал 
скромный «Брайтон» (2:2), су-
мевший отыграться с 0:2 на чу-
жом поле и едва не вырвавший 
победу. Неудивительно, что по-
сле такого фиаско главный тре-
нер «красных» Юрген Клопп 
был не в лучшем настроении.

— Ощущения как после по-
ражения. И не только потому, 
что мы вели 2:0, но не победи-
ли. Дело еще и в отмене двух на-
ших красивейших голов. При 
этом должен немного покрити-
ковать ребят. Во втором тайме 

мы были недостаточно хороши. 
Наш язык тела мне не нравил-
ся, — сказал Клопп.

Добавим, что накануне свой 
четвертый матч в Лиге чемпио-
нов провел «Зенит». Результат 
встречи с «Ювентусом» в Ита-
лии стал известен после подпи-
сания номера «РГ» в печать. Ну а 
в среду в главном еврокубке со-
стоятся следующие поединки: 
«Реал» (Испания) — «Шахтер» 
(Украина), «Шериф» (Молда-
вия) — «Интер» (Италия), «Лей-
пциг» (Германия) — «Пари Сен-
Жермен» (Франция), «Манчес-
тер Сити» (Англия) — «Брюгге» 
(Бельгия), «Боруссия» (Дор-
тмунд, Германия) — «Аякс» (Ни-
дерланды), «Спортинг» (Пор-
тугалия) — «Бешикташ» (Тур-
ция).  

Таблица группы «B»
И В Н П М О

1. «Ливерпуль» 3 3 0 0 11—5 9

2. «Атлетико» 3 1 1 1 4—4 4

3. «Порту» 3 1 1 1 2—5 4

4. «Милан» 3 0 0 3 3—6 0

В первом матче «Атлетико» и «Ливерпуля» в Мадриде хозяева проиграли 2:3, пропустив третий мяч в меньшинстве. 

Наша действующая чемпионка мира Анна Щербакова — главный фаворит Гран-при Италии (5—6 ноября) в женском 
одиночном катании. Прямые трансляции — на Первом.

А К Ц Е Н Т

Суарес уже играл на «Энфилде» в составе 
другого клуба: в сезоне 2018/19 вместе 
с «Барселоной» он уступил англичанам 0:4 
и остался без финала Лиги чемпионов

Баскетболисты «Калева» (справа) обыграли ЦСКА на своей 
площадке впервые за 30 лет.

Тем временем 

Тренерский штаб сборной России огласил окончательную заявку на 

последние матчи отборочного турнира чемпионата мира-2022 дома 

против Кипра (11 ноября) и в гостях с Хорватией (14 ноября). Главная 

новость — отсутствие Артема Дзюбы. Нападающий питерского «Зени-

та» попал в расширенный состав на октябрьские встречи со Словаки-

ей (1:0) и Словенией (2:1), но отказался от вызова. Полностью ны-

нешняя заявка выглядит следующим образом. Вратари: Маринато Ги-

лерме («Локомотив»), Матвей Сафонов («Краснодар»), Никита Хай-

кин («Буде-Глимт», Норвегия), Илья Лантратов («Химки»); Защитники: 

Вячеслав Караваев, Алексей Сутормин, Дмитрий Чистяков (все — «Зе-

нит»), Игорь Дивеев (ЦСКА), Георгий Джикия («Спартак»), Максим 

Осипенко («Ростов»), Илья Самошников («Рубин»), Сергей Терехов 

(«Сочи»), Федор Кудряшов («Антальяспор»); Полузащитники: Алек-

сандр Ерохин, Андрей Мостовой (оба — «Зенит»), Дмитрий Баринов, 

Рифат Жемалетдинов (оба — «Локомотив»), Арсен Захарян, Даниил 

Фомин (оба — «Динамо»), Роман Зобнин, Зелимхан Бакаев (оба — 

«Спартак»), Ильзат Ахметов (ЦСКА), Александр Головин («Монако»), 

Алексей Миранчук («Аталанта», Италия), Алексей Ионов («Красно-

дар»), Данил Глебов («Ростов»); Нападающие: Федор Смолов («Локо-

мотив»), Антон Заболотный (ЦСКА), Иван Сергеев («Крылья Сове-

тов»). 

— Был сделан выбор в пользу игроков, так скажем, более опытных. 

До этого были Словакия и Словения, мы говорили, что самые важные 

матчи. Теперь самые важные поединки – Кипр и Хорватия. Если так 

можно сказать - в бой идут одни «старики», - прокомментировал вы-

бор состава Карпин. 

Напомним, что после восьми туров в отборе на чемпионат мира сбор-

ная России лидирует в своей группе, опережая Хорватию на два 

очка — 19 против 17. Команда Валерия Карпина как минимум гаранти-

ровала себе участие в стыковых встречах. 

— Лига чемпионов: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6580
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